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 लॉक-सभा  वाद-विवाद

 माग-  प्रश्नों  उत्तर

 4&4  ५१६

 एक  कमेटी  मुकर्रर की  गयी  थी
 a

 इस

 सिलसिले  में  जो  fort  बैंक  ने  रिपोर्ट

 पेश की  क्या  उस  का  सम्बन्ध  इस  विषय

 से  कौर  यदि  है  तो  उस  पर  गवर्नमेंट  की
 २४  Raye

 ——=  eee
 प्रतिक्रिया  है  ?

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 देरी इस  सब्ब  से  भी  हुई  कि  हम  यह  जानना [aera  महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  चाहते  थे  कि  उस  की  रिकमेंडेशान्स का  इस  के

 ऊपर  कुछ  WAT  होगा  या  नहीं  ।
 अखिल  भारतीय  सहकारी  परिषद्

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  उन  की  क्या
 के  ३०६.  श्री  एम०  एल०  दिवेंदर  :  क्या

 खाद्य  तथा  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा
 रिकमेंडेशन्स  हैं  ?

 डा०  पी०  एस  देवगन  :

 a
 a  wit

 हाल  ही  आई  ।  इसलिये  बतलाना
 अखिल  भारतीय  सहकारी

 qq  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  मुश्किल  होगा  |

 >
 अ प्रगति  हुई  श्री  एन०  UA  लिंगम  सभा  पटल

 यह  परिषद्  क्या  I;  पर  जो  विवरण  रखा  गया  है  उस  से  प्रकट

 शौर  होता  है  fe  इस  अखिल  भारतीय  सहकारी

 अब  तक  कौन  उन  कामों  की  परिषद्  का  कार्य  विभिन्न  राज्यों  की  विपक्षी

 देख  भाल  करता  था  जिन्हें  अब  यह  परिषद्  संस्थानो ंके  कार्यों का  समन्वय  करना

 करेगी ?
 की  विक्रय  सम्बन्धी  कार्यवाहियों को

 बढ़ाना है  ।  राज्यों  में  सह  कारी  विपक्षी  संस्थाओं
 कृषि  मंत्रों  पी०  एस०  :

 की  संख्या  कितनी  प्रौर  क्या  उन  की  संख्या से  यह  प्रस्ताव  कभी  तक
 इतनी  है  कि  इस  स्थिति  में  अखिल  भारतीय

 धीन है  ।  यह  परिषद्  किस  प्रकार की  होगी

 तथा  इस  के  क्या  कार्य  इस  के  बारे  में
 परिषद  बनाई  जा  सकती  है

 ?

 mi  तक  अंतिम  रूप  से  निश्चय  नहीं  उन्हे  ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख  मेरा  विचार

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना  al >  fad
 के  माननीय  मित्र  का  यह  wea  विपक्षी

 वह
 चाहता  था  कि  रुरल  फाइनेंसिंग के

 लिये  जो  ais  के  बारे  1  aa  ना  fas  जायेगा

 499  L.S.D.—1l
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 afer
 सुसंगत

 र
 गा

 ।
 wa  तो  सहकारी

 तथा  वित्तीय  श्रेणी  की  सुरक्षित  लकड़ी  को

 की  चर्चा  चल  रही  है  ।  यद्यपि  इस  काम  में  लाना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  तैयार

 की  गई  लकड़ी  का  संभरण  बढ़ाते  के  लिये परिषद्  उद्देश्य  भी  समन्वय  फिर

 भी
 वह  विशेष  विपक्षी

 बोर्ड
 विपक्षी  समिति ने  यह  भी  सिपारिश की  थी  कि

 वासियों  ,  का  समन्वय  करेगा  |  लकड़ी  तैयार  करने  तथा  उस  के  संरक्षण

 के  लिये  चार  या  पांच  संयंत्रों  की  स्थापना
 श्री  एम०  एल  द्विवेदी  क्या  मंत्री

 की  जाय  ।  सरकार ने  इस  सिपारिश  को
 महोदय यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  कब

 स्वीकार  कर  लिया  है  ate  वन-गवेषणा
 तक  इस  की  स्थापना  हो  जायेगी  ?

 को  area  दिया  गया  है
 डा०  पी०  एस०  ज्यादा  fe  वह  इस  प्रकार  लकड़ी  तैयार  करने  तथा

 नहीं  दो  तीन  महीने में  हो  संरक्षण  करने  के  संयंत्र  लगाने  के  बारे  में

 जायेंगी  ।
 विस्तृत  योजना  तैयार  करे  ।

 इमारती  लकड़ी  का  तयार  करना  श्री  वी०  पी०  नायर  क्या  बन-गवेषणा

 ने  ऐसी  कम  लोकप्रिय क
 302.0  श्री  बी०  पी०  नायर :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  लकड़ी  की  सूची  तैयार की  जो  तैयार

 के  ay  PEXI-UV  के  प्रगति  प्रतिवेदन
 करने के  बाद  उसी  रूप  में  उपयोग  में  लाई  जा

 सके  जिस  प्रकार  fe  लोकप्रिय  किस्म  की के  पैरा  १००  ८८)  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  सरकार  नें
 लकड़ियों  का  उपयोग  होता  है  ?

 सरकारी  इमारतों के  निर्माण  में  रक्षक  डा०  जीएस  उन  को  ऐसा
 पदार्थों  की  सहायता  से  ऐसी  इमारती  लकड़ी  आदेश  श्रमी  दिया  गगरा है  तौर  में  तो

 जिस  के  सम्बन्ध  में  yay  बहुत  कम  लोग

 जानते  काम  में  लाने के  सम्बन्ध  में  क्या
 समझ  ।  कि  उन्हों  ऐसी  सुची  प्रस्तुत  भी

 कर
 दी  है  |

 कार्यवाही  की  क्योंकि  योजना  में  कहा  गया

 श्री  at  पी०  तत्पर  :  क्या  सरकार था  कि  ऐसी  लकड़ी  को  लोकप्रिय  बनाने पर

 जोर  दिया  जायेगा  ?  तने  उन  विभिन्न  विभागों  को  जो  निर्माण

 कार्य  लिपे  इमारती  लकड़ी  का  प्रयोग

 कृषि  मंत्री  पी०  एस  देशमुख )  करते  इस  बात  के  लिये  जोर  दिया  है
 वन-विद्या-केन्द्रीय  ate  की  स्थायी  समिति  fe  वे  सरकारी  कार्यों  के  लियें  लोकप्रिय

 जो  अगस्त  PEN,  में  पुना  में  आयोजित  प्रकार  की  लकड़ियों  की  अ्रपेक्षा  कम

 हुई  इस  के  बारे  में  विचार  किया  गया  प्रिय  किन्तु  tare  की  हुई  लकड़ी  का  ही
 था  ।  समिति  ने  यह  सिफ़ारिश  की  थी  कि  प्रयोग  करें  ?

 इमारती  लकड़ी  के  अपने  साधनों  को  सुरक्षित
 डा०  पी०  एप०  16 6:  :  समझता तथा  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के

 हूं  कि  जब  इस  प्रकार के  कार्य  किप  जायेंगे
 wait  चालू  बहुत  सी  विकास  योजनाश्रों

 की  इमारती  लकड़ी  की  की
 तो  माननीय  मित्र  द्वारा  दिये  गयें  सुझावों

 को  भी  ध्यान  में  रखा  जायेंगी
 पूति  तथा  धीरे  धीरे

 उन  को  इस  का

 संभरण  करने  के  विचार  से  सभी  सरकारी  श्री  ato  पी०  नायर :  पंच  वर्षीय  योजना

 विभागों  को  अच्छी  प्रकार  से  तैयार  की  गई  की  कार्य-प्रगति  का  प्रतिवेदन  देखने  से  पता



 १९  मौखिक  उत्तर  २४  नवम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  wRe

 चलता  है  कि  योजना  में  जिन  लकड़ियों  के
 के  लिखित  व्यापक  विवरण की  प्रतीक्षा

 बारे  में  जोर  दिया  गया  है  उन  को

 चि
 प्रिय  बनाने  में  अधिक  प्रगति  नहीं  हुई  है

 ?
 at  इस  स्थिति में  यह  बताना

 इस  के  क्या  कारण  हें  ?  संभव  नहीं  है  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  चूंकि इस  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या  यह

 प्रकार की  लकड़ी  का  व्यापार नहीं  सच  है  fe  भारत  के  रेलवे  कमेंचारी  राष्ट्रीय

 हुआ  a  जो  कुछ  हम  कर  सकते  हैं  संघ ने  मई  में  ही  एक  ज्ञापन  दे  दिया  था  जो

 ae  यही  है  कि  सरकारी  कामों  में  ही  इस  का  प्रस्वीकृत  कर  दिया  गया  था  ?

 उपयोग
 कर

 सकते  हैं  ।  अतः  इस  का  सम्पूर्ण
 श्री  uote:  स्वीकृत  कर  दिया

 दायित्व झपने  ऊपर  ही  है  ।
 गया  था

 ?  उन्होंने  एक  अस्थायी  ज्ञापन

 श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  लकड़ी  तैयार  दिया  था  कौर  स्वयं  उन्होंने  यह  कहा  था

 करन  की  वही  पुरानों  श्रावक  प्रणाली  है
 कि  यह  परिवर्तनीय है  ।  उन्होंने  कभी तक

 लिखित  व्यापक  जिस  के  भेजने अथवा  उससे  कुछ  अधिक  अ्रच्छी  ?

 का  उन्होंने वचन  दिया  नहीं  भेजा
 है  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  बहुत  सी
 वे  बराबर  समय वृद्धि  की  मांग  करते  रहे

 श्रीमतियां हैं  ।  में  नहीं  समझता  कि
 केवल

 हैं  ।
 किसी एक  ही  प्रणाली का  अनुसरण  किया

 जा  रहा है  ।
 श्री  ठी०  ato  विट्ठल  राव  :  क्या

 टीकरण  को  भारत  के  रेलवे  कर्मचारी  राष्ट्रीय
 रेलवे  न्यायाधिकरण  अथवा संघ  के  अतिरिक्त  wear  संस्थानों

 #20%  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  संघों  से  भी  ज्ञापन  मिलेंगे  ?

 कपा  श्री  अलगे शन  यदि  अन्य  संस्थायें

 कि  त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भ्र पने  विचार  प्रकट  करना  चाहती  हैं  तो

 क्या  न्यायाधिकरण  वे  रेलवे  कमंचारी  राष्ट्रीय  संघ के  द्वारा

 जिस से  रेलवे  कर्मचारियों की  शिकायतों  भेज  सकती  हें  ।

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  कया
 सरकार  को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 कर  दिया है  ;

 घिकरण  विभिन्न  खण्डों  के  मुख्यालयों की

 जांच  के  लिये  जायेगा  ?

 कारण  कौर

 यदि  तो
 उस

 के
 कया  श्री  अलगे  rT  :  में  तो  नहीं  समझता

 कि  ऐसा  करना  आवश्यक भी  है
 यह  न्यायाधिकरण  कब

 श्री  किसी  बोस  :  क्या  में
 अपनी  सिपाहियों  भ्रंतिम  रूप  से  देगा  ?

 घिकरण  के  भ्रध्यक्ष एवं  सदस्यों  के
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  तथा  उस  स्थान  का  नाम  जहां  कि  इस

 अलगे दान )  :  जी  नहीं  ।  टीकरण  की  बैठकें  जान  सकता

 ज्ञात  gate  कि  न्यायाधिकरण  a +
 ?

 की  अभी  तक  कोई  नियमित  रूप  से  बैठक  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  TH

 नहीं  हुई  क्योंकि  ag  रेलवे  श्रमिकों  की  बी  शास्त्री  ):  न्यायाधिकरण  में  केवल  एक
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 व्यक्ति  कौर  उन  का  नाम  श्री  शंक रस रण  डा०  राम  सुभग  क्या  इन  वस्तुओं

 है  ।  का  उपयोग  कुछ  क्षेत्रों  तक  ही  सीमित

 श्री  पो०  सी०  बोस  :  इस  की  बैठकें  सम्पूर्ण  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों में  इन  का

 प्रयोग किया  जाता  है  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :
 दिल्ली  में  ।  स्वास्थ्य  मंत्री

 राज्यों  में  मलेरिया  विरोधी  उपाय  यह  तो  उस  राज्य  पर  ही निर्भर करता  है

 हम  तो  उस  राज्य  की  श्रावदयकतानुसार *
 ३१२.  डा०  राम  सुलग  fag  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  २७  Pau  को

 गये
 तारांकित

 wet  संख्या  Rack F के
 उसी  प्रकार  उस  का  उपयोग  करता  है

 जिस

 प्रकार  की  qe  त्र  च्चा  है  ! उत्तर के  सम्बन्ध यह  बताने  की  कृपा

 करेंगी  कि  :
 डा०  राम  सुभग  fag  :.

 क्या  सरकार

 देश  के  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  में  को  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  मलेरिया-विरोधी

 मलेरिया  विरोधी उपाय  करने  के  लिये  उपायों  के  फलस्वरूप  बाढ़-ग्रस्त  क्षेत्रों  में

 किसी  दूसरे  राज्य  को  सन्  Pau  में  qa  से  किसी  क्षेत्र  में  मच्छरों  का  बिल्कुल  सफाया

 कोई  ग्रा पात  कालीन  सहायता  दी  हो  गया है  ?

 गई  है  ;
 राजकुमारी  अमृतकौर  इस  बारे

 यदि  उन  राज्यों के  में  विस्तृत  जानकारी के  लिये  मुझे  राज्य
 क्या  नाम  हें  जिन  को  यह  सहायता  दी  गई

 से  होगा  ।  किन्तु इस  में  मुझे  कोई

 शौर  संदेह  नहीं  है  कि  इस  सहायता  के  श्राघार  पर

 प्रत्येक  राज्य  को  कितना  धन  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  में  मलेरिया पर  पूरा
 दिया गया  है  ?  नियंत्रण  कर  लिया गया  है  ।

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :
 श्री  विश्वनाथ  राय  क्या  सरकार

 से  तक  ।  भारत  सरकार  ने
 का  ध्यान  इस  बात की  कौर  झ्राक्षित

 निशार  के  अ्रतिरिक्त  उत्तर  प्रदेश  के

 ग्रस्त  क्षेत्रों  में  मलेरिया-विरोधी  उपाय
 किया  गया  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में

 गंडक  नदियों  की  बाढ़  से  ग्रस्त  क्षेत्रों
 करने  के  लिये  निम्न  वस्तुभ्नों  का  संभरण

 में  विंमान  मलेरिया  विरोधी  उपचार  पर्याप्त

 नहीं  ह  श्र  वहां  wa  भी  सामान  तथा

 संभरण  की  बहुत  मांग  है  ?

 (%)  ४०  टन  \o¥  श्रीमती  चन्द्र  TAT  बिहार से  हमें
 श्रातथशਂ

 यह  सूचना मिली  है  कि  वे  इस  प्रकार के
 डी०  टी०

 का  छिड़कने
 वाला  पाउडर  2,194,000

 तीन  चार  अतिरिक्त  यूनिटों  का  संपर्क

 करना  चाहते  हैं  .  .  .  .
 (२)  छिड़कने  का

 RY,o00  एक  माननीय  सदस्य  :  वह  उत्तर  प्रदेश

 के  बारे में  पूछ  रहे  हैं  ।
 mre

 2

 थे  २  लाख

 में
 )

 राजकुमारों  अमृतकौर  :  उत्तर  प्रदेश

 ने
 पांच

 अतिरिक्त  यूनिटों
 की

 मांग की  है  ॥
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 हम  ने  तीन  यूनिट  भेज  दिये  हैं  ate  geuy-  जी  केन्द्रीय  सरकार  के

 ५६  में
 दो  यूनिट  भेजने  के  सम्बन्ध  में  विचार  अधीन  चिकित्सा  wart के  लिये  वे  mit

 हो  रहा  है
 ।

 तक  उपयुक्त नहीं  हैं

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  कया
 श्री  एम०  एल  faa :

 सरकार
 को  कितने  यूनिट  दिये  गये  हैं  ate  एम०  बी०  बी०  एस०  का  FEXR  का

 दिल्ली  सरकार नई  दिल्ली  क्षेत्र की  भी
 क्रम  सरकार  waar  चिकित्सा  परिषद्  द्वारा

 देख  भाल  करेगी  ?  मान्यता
 नहीं  प्राप्त  कर  चुका  ate  यदि

 तो  इस  के  क्या  कारण हें  ?
 राजकुमारी  अमृतकौर :  मुझे  यह  मालूम

 श्रीमती  चन्द्रशेखर
 नहीं  fe  कितने  यूनिट  दिये  गये  हूं  ।  किन्तु

 केवल  REXR

 के  बाद  चिकित्सा  परिषद  ने  कालिज  का
 दिल्ली  सरकार  की  श्रावश्यकता  पूरी  कर  दी

 परीक्षण  कौर  ma  उन  की  डिग्री
 गई  है  ।

 की  मान्यता  के  लिये  सिफारिश

 दरभंगा  मेडिकल  कालिज  की  गई  है  ।  जहां तक  REXR  का  प्रशन

 धोके  पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 हम  ने  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  से  यह

 प्रार्थना की  है  कि  वे  इस  पाठ्यक्रम  पर  पुनः
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 विचार  करें  ate  विद्याथियों की  सहायता

 करे ं|

 क्या  सरकार को  इसे  बात  का
 पंडित  ही०  एन०  तिवारी  :

 क्या  १९५२
 ज्ञान है  कि  दरभंगा  मेडिकल  कालिज  के

 उन  विद्यार्थियों  जिन्होंने  PEKR  म
 ५  में  उत्तरी  हुए  ये  विद्यार्थी  इसलिये  निठल्ले

 बेठ  रहे  हें  झ्थवा कई जगहों पर कई  जगहों  पर  काम कर  रहे
 अपनी  अंतिम  परीक्षा पास  की  श्रभी  तक

 हैं  कि  केंन्द्रीय  सरकार  उन  की
 भारतीय

 चिकित्सा  परिषद्  ने  मान्यता  नहीं
 को  मान्यता  नहीं  प्रदान  कर  रही  कौर  न

 उन्हें  सेवा  नियोजित कर  रही

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  इन  विद्यार्थियों का  क्या  होगा
 ?

 at
 स्वास्थ्य  मंत्री  :

 वे  सरकारी  सेवायों  के

 लिये  उपयुक्त  हैं  ?
 अ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  परिषद  से  कहा

 गया है  कि  वे  झपने
 निश्चय

 पर  पुनः  विचार

 शर  परब  उन  का  उत्तर  मिलने  की  देर स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 जौ  at  है  ।

 पंडित  gto  एन  तिवारी  क्या चिकित्सा  परिषद्
 ने  बिहार विश्व  विद्यालय  के  पाठ्यक्रम

 इस  सारे  प्रश्न पर  परीक्षण  होने  तथा

 के  स्तर  तथा  fara  विद्यालय  द्वारा ली  जानें
 उपाधियों को  मान्यता  मिलने के  बाद  उस

 आ्रायु-सीमा  जो  कि  एक  fate  ग्रन्थि वाली  परीक्षाओं
 के  मान  के  सम्बन्ध में  संतुष्ट

 हो  जाने  के  बिहार  विश्वविद्यालय  द्वारा  के  बाद  समाप्त  हो  जाती  पुनः  विचार

 १  १६५३  के  बाद  की  दी  गई  एम०
 किया  जायेगा  ?

 बी०  बी०  एस०  उपाधि  को  मान्यता दी  राजकुमारी  अमृतकौर  में  माननीय

 सदस्य  को  यह  विश्वास  दिला दूं  कि  भारत
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 सर्वाधिक  सहानुभूति
 के  \

 > \  चलती  गाड़ी  पर  टिकट  जांचने

 उन  विद्यार्थियों  के  aaah  पर  विचार  वाले  कर्मचारियों  की  नियुक्ति

 करेगी  ।  में  वृद्धि की  गई  हू  ;  और

 स्टेशनों  पर  टिकट  चेक  करने श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  कितने  (3)

 विद्याथियों  को  एम०  बी  ०  बी०  एस०  की  के  जंगले  बनवाये  गये ह

 और  अन्य सुविधायें दी  गई  हर उपाधि नहीं  दी  गई  है  ?

 राजकुमारी  अमृतकौर  मेरे  श्री  डाभी  :  क्या  यह  सच  हूं  कि  स्वयं

 प्रशन कर्त्ता ने  माननीय  मंत्री  को  लिखा हू उन की  संख्या  मौजूद  नहीं  ।

 जिस  में  उन्होंने  छोटे  स्टेशनों  पर  बिना  टिकट
 बिना  टिकट  की  यात्रा  की  यात्रा  के  विशिष्ट  ब्यौरे  दिये  हूं

 ?

 *३१६.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री
 अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  पूछने की  क्या

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 बात  हैं

 ?
 यदि  प्रदनकर्त्ता  ने  कोई  पत्र  लिखा

 क्या  यह  सच  है  कि  परिचित
 होगा  तो  उन्हें  उसका  उत्तर  मालूम  होगा  |

 रेलवे  उस  के  छोटे  छोटे  स्टेशनों
 श्री  हाथी  :  स्वयं  मेंने  मंत्री  जी  को  इसके

 पर  बिना  टिकट  की  यात्रा  में

 प्र हता मत  हो  सम्बन्ध में  लिखा  है  ।
 रही  है  ;  भर

 यदि
 तो  इस  स्थिति  को  om

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानकारी

 चाहते हू  ?
 करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  श्री  हाथी  :  मेंने  पहले  माननीय
 की  है  ?

 मंत्री  को  एक  चिट्ठी  लिखी  जिसमें  छोटे

 wer  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (m  स्टेशनों  पर  टिकट  की  यात्रा  का  ब्यौरा

 अलगे शन :  केवल  छोटे  स्टेशनों
 दिया  गया  और  अब  यह  जानना  चाहता

 पर  होने  वाली  बिना  टिकट की  के
 हूं  कि  सरकार ने  इस  पर

 wins  wa  से  नहीं  रखे  जाते  ।

 कुल  पर  यही  कहा  जा  सकता  है  कि
 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्रो  एल०

 पश्चिम  रेलवे  पर  बिना  टिकट  की  यात्रा

 पकड़े  गये  व्यक्तियों  की  संख्या
 ato  शास्त्री )  मुझे  ब्यौरे  की  सभी  बातें

 ठीक  तरह  से  याद  किन्तु उन  मामलों
 में  वृद्धि  gael  किन्तु  इस  घटना  का  यही

 को  जांचा  जा  रहा कारण माना  जाता  है  कि  बिना  टिकट

 की  यात्रा  में  वृद्धि नहीं  हो  रही  है  बल्कि  श्री  डाभी  :  क्या  सरकार  जानती  हैं

 fa  छोटे-छोटे  स्टेशनों  पर  टिकट  कलक्टर टिकट  चेक  करने  कुशलता  बढ़  रही
 >  । ट  कुलियों और  उन  अन्य  अनधिकृत  व्यक्तियों

 परिचित  रेलवे  ने  टिकट-चेकिंग  को  को  टिकट  इकट्ठा  करने  का  काम  सौंप  देते

 हूं  जो  अपने  परिचितों  और  मित्रों  से  यात्रा श्र  कड़ा  करने  से  जो  हरनेक  उपाय  किये  हैं  उन

 में  नीचे  गये  यह  उपाय  भी  सम्मिलित हूँ
 :-  के  टिकट  मांगने  पर  जोर  नहीं  देते

 ?

 के  प्रभारी (&)  टिकट-चेकिंग
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  मेरे  पास  अभी

 एक  विशेष  पदाधिकारी  क  क  स  प्रकार की  कोई
 भी

 कायर  नहीं
 नियुक्ति  की  गई  आई  है  ।
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 सरदार उ०  एस०  सहगल  :  क्या  यह  योजना आयोग  के  कार्यक्रम

 हैं  कि  टिकट  कलेक्टर  बिना  टिकट  प्रशासन  के  परामर्शदाता  श्री  एस०  वी०

 के  यात्रियों  पर  रेलवे  अधिनियम  की  धारा  रामर्माति ने  इस  राज्य  का  दौरा  किया  और

 ११३  के  अधीन  अभियोग  चलाते  और  वहां  विभिन्न  प्रचार  के  सम्बन्ध  हितों  के

 जी०  आर०  पी०  रेलवे  पुलिस )
 प्रतिनिधियों  तथा  राज्य  सरदार  के

 अधिकारी  उन  अपराधियों  को  न्यायालय  में  कारियों  के  साथ  उन  विधेयकों  पर  चर्चा  की  ।

 पेश  करने  के  लिए  हिरासत  में  लेने  से  इंकार
 श्री ए०  एम है  थामस  नवीनतम  प्रगति

 करते हें
 ?

 प्रतिवेदन  में  दिया  गया  है  कि  भूमि  खण्डों

 थ्री  एल०  बो०  शास्त्री  जब  तक  कोई  की  गणना  के  बाद  अपने-अपने  राज्य  के  कृषि

 विशेष  मामला  मेरे  ध्यान  में  न  लाया  जाय  सम्बन्धी  इतिहास  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 म॑  सामान्य  रूप  से  कुछ  भी  नहीं  कह  सकता
 |  भूमिखण्ड  के  क्षेत्र  की  सीमा  निर्धारित  की

 जानी  चाहिये  ।  में
 जानना  चाहता  g  कि  क्या सरदार  ए०  एस०  सहगल  श्राम भान  |

 म॑  यह  सूचना  दे  रहा  हुं  कि  त्रावणकोर-कोचीन में  भूमि  खण्डों  की  गणना

 की  जायेगी  और  क्या  त्रावणकोर-कोचीन  के
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति

 कृषि  सम्बन्धी  इतिहास  पर  भी  पुछताछ  की

 अगला  ले  रहा  हूं  ।
 गहे ?

 भूमि-सुधारों  की  केन्द्रीय  समि
 डा०  पाठ  एस०  देशम  मुझ  इस

 aT ३१७.  श्री पु  एम०  थामस :  सदन  की  सूचना  चाहिये  |

 खाद्य तथा
 कृषि  मंत्री

 यह
 बताने  ay  कपा

 करेंगे  किः  श्री  कोटक  पत्नी  :  क्या  राज्यों के  अनेक

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  से
 हितों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  गये

 ओर  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  किया  है
 ?

 प्राप्त  alegre  प्रस्थापनाओं  पर  ufa-

 सुधारों  की  केन्द्रीय  समिति  नें  विचार  किया  डा०  पी०  एस०  देशमुख  अभ्यावेदन

 है ; और और  बहुत  बड़ी  संख्या में  प्राप्त  हुए

 योजना  द्वारा  उन  पर  fear क्या  भूमि  विधान  के  सम्बन्ध  में

 पूज्य  सरकार  को  परामर्श  देने  के  लिये
 जायगा

 कोर-कोचीन  में  होने  वाली  स्थितियों  पर  कोई  att  Uo  एम०  थामस  पहले  वहभी

 पुछताछ  कराई  गई है
 ?

 किसी  set  के  उत्तर  में  बताया  गया  था

 कि  कमी  खण्डों  की  गणना  करने  के  सम्बन्ध
 कृषि  मंत्री  ito  एस०  देशमुख  )

 में  ्रावनकोर-कोवचीन  राज्य  को  लिखा  गया
 afa-qaredt aaa UT के  सम्बन्ध  में  राज्य

 @  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  सरकार सरकार के  विधेयकों को  योजना  आयोग

 ने  जांचा है  ।  और  विचार  सहित
 को  लिखें  गए  पत्र  का  क्या  परिणाम  हुमा

 और  क्या  उस  सरकार  ने  कमी  खण्डों टिप्पणी  को  भूमि-सुधारों  की  केन्द्रीय  समिति

 उसके  सदस्यों  के  विचारों परिचालित
 की  गणना  करना  स्वीकार  किया  है

 ?

 किया  गया  है  ।  इन  विधेयकों  पर  चर्चा  करन  डा०  पो०  एस०  देशमुख  मेरे  पास

 के  लिये  अपनी  समिति  ने  कोई  बठक  य
 at  है  इसीलिए  में  ने  पव

 नहीं  बलाई  है  ।  सूचना  मंगी  gs
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 श्री  बलायुधन :  में  जाना  चहता  भूमि  भ्र ौर  श्रम की  उपलब्धता

 हूँ  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  के  afar  अधिक
 फलने-फूलने

 सुधार  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  निदेश
 वाली  किस्मों  के  विशेषरूप

 पीय  प्रकार  की  वनस्पतियों के  सारवान जारी  किया है  जो  त्रावणकोर-कोचीन  सभा

 के  समक्ष  प्रस्तुत  क्या  waar
 बीजों  के  पदा  ak  भ्र भि वृद्ध  होने  के  उपयुक्त

 कया  इस  से  कोई  अ्रापत्ति  उडाई  हैं  कि  एक  मुख  कसौटी है  ।

 इस  विधेयक  को  स्थानीय  विधान-मण्डल  शर  .  श्रीमान  ।

 के  आगामी  सत्र  में  नहीं  प्रस्तुत  किया

 जाना  चाहिये  ?
 श्री  विभूति  मिश्र  :  देहातों में  भिन्न

 भिन्न  प्रकार  की  सब्जियां  पैदा  की
 डा०  पी०  एस०  देवा मर

 इस  की  जांच  करा  के  सरकार द्वारा  क्या
 सरकार  की  जो  भी  अनेक  विधेयक  प्रस्तुत  किये

 कोई  शिक्षा गांव  वालों  को  दी  जाती है  कि
 गय  वें  भूमि-सुधार  समिति  के

 फलानी  जगह  फलानी तरह  की  सब्जी  उगाई

 घिन हैं  ।  जाय ?

 श्री  क्या  अन्य  राज्यों  ने  भी

 डा०  11.0  एस०  देशमुख  :  स्टेट
 भूमि-सुधार की  प्रस्थापनायें  दी  हैं ।

 Sto  पी०  एस०  देशमुख
 :

 जी
 मेंट  इस  बात  की  तरफ  ध्यान  देती  है  ।

 हमारा काम  सिफ  न्यूकासल  सीड्स  बनाने लगभग  प्रत्येक  राज्य  भूमि-सुधारों के  सम्बन्ध
 का है  ॥

 में  प्रस्थापनायें भेज  रहा  है

 को  विभूति  aa  तक  कौन  कौन
 वनस्पतियों  की  किस्मों  को  सुधारने  के  केन्द्र

 *३१८.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  खाद्य
 तरह के  बीज  सरकार की  तरफ  से  दिये

 गये  हैं  ?
 त्थाकृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः  अध्यक्ष  महोदय  :  किस  किस  प्रकार  के

 बीज  वितरित  किये गये  हूँ  ? जिंन  स्थानों  पर  wa  तंक

 पतियों  की  किस्मों को  सुधारने  के  केन्द्र  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  वास्तव

 ले  जा  चुके  उन  के  नाम  क्या  हैं  ;  मे ंइस  प्रइन का  सम्बन्ध  सारवान  बीजों

 वनस्पतियों  की  किस्मों को  के
 होने  कौर उन  में  ग्र मि वुद्धि करने  से

 सुश द्  है  श्रौर में ऐसे स्थानों ऐसे  स्थानों  की  संख्या  बता  चुका  हूं
 are  का

 केन्द्र  खोलने  के  लिये  क्या  कसौटी

 जहां  यह  काम  होता है  ।  जहां तक

 उत्तर  बिहार  में  सरकार  का  सम्बन्ध  यह  राज्य  सरकार का  काम

 है  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध में  कोई  सुचना  देना  मेरे चालू  वर्ष  में  ऐसे  किसी  केन्द्र  के  खोलने

 विचार  कर  रही  है  ;  सौर  लिये  कठिन  है  ।

 यदि  तो  कंब  ?  श्री  विभूति  मिश्र
 :  मेरे  पूछने  का

 लब  है  कि  कौन  कौन  तरह  के  बीज  आपने
 afta  मंत्री  (S70  पी०  एस०  देशमुख  )  थ

 पैदा  किये  हैं  ?
 सभा-पटल  एक  विवरण  रखा

 जाता  है  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  Sto  पी०  एस०  देशमख च्के  यह  जितने
 संख्या  २६].  हमारे  सेंटर  जेसा  में  ने  अपने
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 में  कहा  यूरोपियन  टाइप  वेजीटेबुल्स  हैं  श्र  पोस्ट  सम्बन्धी सामग्री  लेने  वाले

 फूलावर  वगैरह  पैदा  किये हें  ।
 लोगों  को  परेशानी  उठांनी  पड़ी  है  ?

 श्री  वी०  पी०  येह
 गया  श्री  राज  बहादुर  :  में  इस  प्रकार का

 हैं  कि  नई  किस्में  पैदा  करना  भी  वनस्पतियों  व्यवहार  करने  वाले  किसी  विशेष

 मास्टर  के  सम्बन्ध  में  विशेष  शिकायत की  किस्मों  को  सुधारने  के  केन्द्र का  एक

 काम है  ।  क्यो में  जान  सकता हूं  कि  नई  चाहूंगा  ।  सभो  व्यक्ति  समान  नहीं  होत े।

 किस्मों के  पैदा  करने के  काम  में  नवल  प्रभाकर  :  नया  में  जान  सकता

 कर्त्ता  अपने  को  मेण्डालिज्म  मोर्गनिज्म  के  पुराने
 हूं  कि  इस  प्रकार  के  डाकघर  देहली  राज्य

 सिद्धांतों  द्वारा  बतायें  गये  तरीकों  तक  ही  में  कितने  हें  ?

 सीमित  रखते  हें  या  उन  को  सोवियत  ea

 मैं  प्रचलित  एग्रोबाईलाजी  के  नवीन  सिद्धांतों
 श्री  राज  बहादुर  :  मेंने  निवेदन  किया

 है  कि  wie  कोई  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित के  ्  करने की  भी  सूचना दी  गई

 रूप से  शिकायत  जाये  तो  उस  की  जांच  की

 वैसे  सब  पोस्ट  मास्टर
 डा०  पी०  एस०  मेरे  माननीय

 नहीं  होते
 ।

 मित्र
 ने  जो  प्रदन  पूछा  है  वह  बड़ा  टेक्निकल

 tt  एम०  डी०  क्या  में  बम्बई है  ।  हम  अपने  विधि  केन्द्रों से  अच्छे  से  भ्रंच्छे

 और  रोगनाशक बीजों  को  तैयार  करने  राज्य के  ऐसे  पोस्ट  मास्टरों की  संख्या  जान

 के  लिये  ही  कह  wea  हैं  ।  सकता  जो
 स्कूल  मास्टर  होते  हुए  भी

 पोस्ट  मास्टर का  काम  करते  हें  ?

 क्षेत्रों  में  ढाक घर
 श्री  UH  संख्या  2 So

 ३२९.  ate  प्रभाकर  है  ।

 संचार  wal  यंह  बताने  की  करेंगे

 कि  प्लेग  का  फे  लना

 क्या  यह  सच  है  ग्रामीण  * 323.  श्री  झूलन  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य

 क्षेत्रों  में  बहुत  से  डाकंघर  पाठशालाओं  में  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 १९  हें  तथा  पोस्ट  मास्टर  का  कायें

 मास्टर  करते
 पिछडे  तीन  वर्षों  में  देश  में

 प्लेग
 के

 फैलने
 की  दशा  रही

 यदि  तो  भारत में  ऐसे  कितने
 पौर

 siege  हैं  ?

 इस
 सम्बन्ध

 में  कया  कार्यवाहियां
 सचार  उपमंत्री  राज  :

 की  गईं  या  की  जा  रही  हैं  ?

 हां  ।
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  ;

 ६,९६६  ॥
 १९५१,  PEAR  FeyR

 ~
 में

 श्री  नेवल  प्रभाकर :  क्या  में  जान  सकता  प्लेग
 फलने के  कारण  हुई  मौतों की  संख्या

 हूं  कि  इन  अध्यापकों या  पोस्ट  मास्टरों  के  बताने  एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 सम्बन्ध  में  इस  प्रकार  की  शिकायतें  झाई  रखा  जांता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध
 हैं कि  मास्टर  बच्चे  को  पढ़ाई  में  लगे  रहते  संख्या  ३७]
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 राज्य  सरकारों  प्लेग  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 नियंत्रण  के  सामान्य  उपायों  जेसे  डी०  डी०  टी ०  अलगे शन  :  श्रीमान  ।

 द्वारा  चूहों  के  बिलों  में  हवा  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 गेंस  द्वारा  चूहों  को  रोकथाम  के
 श्री  नम्बियार  :  बया  में  जान  सकता

 टीके  are  विशेष  प्लेग  अधिकारी
 हूं  कि  विशष  अंशदान  में  जो  कमी  की  जाती

 की  नियुक्ति  करने
 ak

 प्लेग  को  रोकने

 वाली  संस्थायें बनाने  के  utah  विश्व
 है  वह  उस  कर्मचारी  द्वारा  सम्पूर्ण  सेवा  काल

 मे ंकी  भूल-चूक के  दण्ड  के  रूप  में
 स्वास्थ्य संघ  की  सहायता से  उत्तर  प्रदेश  में  ह ै?
 प्लेग  की  दशा  का  एक  किया

 श्री  अलगेशन :  विशेष  अंशदान
 गया

 कुशल  wt  स्वामिभक्तिपूर्ण  सेवाओं  के

 श्री  झूलन  सिंह  क्या  में  जान
 सकता

 लिये  है  ।  जो  लोग  सेवाओं  का  बुरा

 हूं  कि  १६  राज्यों  2843 F Het में  जहां  प्लेग  लेख  छोड़ कर  निवृत्त  होंगे  उन  के  मामलों

 का  फैलना  बिल्कुल  रोक  दिया गया
 में  यह  कटौती की  जायेंगी  ।

 att  नम्बियार :  में  जानना  चाहता
 बरत  रही  है  कि  wat  तक  जो  ear  परिणाम

 हूं  कि  क्या  ऐसे  उदाहरण हैं  जिन  में  ऐसी

 निकला है  उसे  बनाये रखा  जाय  कटौती  की  गयी  है  ait  सरकार को

 श्रीमती  चन्द्रकेश्वर  :  उन्हें  बनाये  रखा  ऐसे  मामलों का  पता  है  ?

 गया
 है  ।

 भी  अलगेशन  :  ऐसा  केवल  उन

 at  झूलन  सिह :  में  जानना  चाहता हूं  चोरियों के  मामलों  में  हो  सकता  था  जिन  की

 कि  क्या
 उन  पांच  राज्यों में  जहां  प्लेग

 भी  सेवाओं  के  प्रतिलेख  खंराब  होते  ।  यदि  उन  को

 फैलता  सरकार  उसे  जड़  से  समाप्त  करने  नौकरी  से  हटा  दिया  ग़ज़ा  है  था  उनके  विरुद्ध
 के  लिये  विशेष  ध्यान  दे  रही  है  ?

 कुछ  आरोप रहे  तो  श्रव्य ही  उन  के

 मामलों में  प्रदान  में  कटौती कर  जाती
 स्वास्थ्य  मंत्री  राजकुमारी  अमृतकौर )

 :

 प्रत्येक  उपाय  किया  जायेगा  इसीलिये  है  ।

 यह  सर्वेक्षण  किया गया  है  ।  श्री  नम्बियार :  भूल-चूक  के  समय

 रेलवे  कम चारो  se  दण्ड  दिया  जाता  है  ।  क्या  विशेष

 *  ३२४.  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेलवे  भ्रंश दान  में  कटौती  करना  कर्मचारियों पर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  दोहरा  दण्ड  नहीं  है  ?

 at  अलगेशन :  तब  तो  यह  बताने  की क्या  रेलवे  कर्मचारीवर्ग

 संहिता में  रेलवे  कर्मचारियों  की  कोई  आवश्यकता नहीं  कि  यह  केवल

 निधि  में  उन  की  निवृत्ति  के  समय  विशेष  कुशल  शौर  स्वामिभक्त  सेवाओं

 अंशदान में  कमी  करने  का  उपबन्ध  करने
 के  मामलों  में  ही  दिया  जायेगा  ।

 के  fat  कुछ  परिवर्तन किया  गया  है  ;  सड़कों  को  स्थायी  समिति

 झ्र
 श्री  भो खा भाई :  क्या  परिवहन

 यदि  नये  उपबन्ध  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हूं  शर  इस  प्रकार  कमी  करने  के  क्या  कारण  क्या  सरकार  संविधान

 हें ?  सभा
 द्वारा  पारित  एक
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 जिसे  १४  ्  १९४५०  को  संसद् ने  संशोधित  श्री  अलगे दान
 :  विधि  मंत्रालय  ने  यह

 के  अ्रतुसार  सड़कों  के  लिए  एक  स्थायी

 समिति  संगठित  कर  दी  है  ;  कौर

 इसका  सम्बन्ध  सं विहित  निधि से  नहीं  है  + यदि  तो  उस  के  कार्यकर्ता

 कौन &  और  उस  का  संगठन  कसा  है  ?
 बाढ़ें

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  F329,  श्री  इब्राहीम  :  क्या  खाद्य  तथा
 :  PEXL—-UR  तक

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 वर्ष  सड़कों  की  एक  स्थायी  समिति  संगठित

 की  जाती  पर  इस  के  बाद  ्  की
 क्या  खाद्यान्न  की  कोई  संचित

 राशि  जो  सरकार  ने  जमा  रखी  पिछले स्थायी  समिति के  निर्माण  के  सम्बन्ध में

 सरकार के  सामान्य  विनिश्चय के  अनुसार  दिनों  देश  में  बाढ़  ost  से  नष्ट हो  गई

 कोई  समिति नहीं  बनाई  गयी  ।
 है  ;

 यदि  तो  उस  की  मात्रा  क्या
 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 थी
 श्री  भीखा भाई  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  स्थायी  समिति  ने  कौन  कौन  मुख्य
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 सिफारिशें  की  हैं  ?
 ato

 कृष्ण प्पा  )
 :

 उत्तर  नकारात्मक

 श्री  जैसा  कि  में  ने  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 प्रतिवर्ष  संगठित  की  जातीਂ  थी

 और  वहीं  केन्द्रीय  सड़क  संरक्षित  निधि  की  औषधि  कारखाना
 देखभाल  कर  रही  नियतन  करती  थी

 आर  उसी  में  से  दिया  करती  थी
 ।  * 330  श्रीमती  archer  सिन्हा क्या

 वह  कार्य  स्वयं  मंत्री  महोदय  द्वारा  किया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  फरेरो

 कि
 ि

 जा

 क्या  के  sare श्री  भीखा भाई  :  में  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  समिति  ने  सड़कों  के  राष्ट्रीयकरण
 पर  wa  तक  कोई  कारखाना

 के  लिये  किसी  विधान के  बनाने  की  में  स्थापित किया  गया  है  ;

 रिश  की  है  ?
 यदि  तो  इस  प्रकार  स्थापित

 किये  जाने  कारखाने की  लागत श्री  अलगे शन  :  वहू  सड़क  यातायात

 सम्बन्धित नहीं  थी  ।  है  ;  और

 श्री  टी०  एन०  में  जानना  चाहता
 क्या  कारखाना  भ्रंग्रेजी

 a
 कि  क्या  १४  १६५०,  को  न्य

 mafia  के  शझ्रतिरिक्त  आयुर्वेदिक
 रे

 मियां  भी  बनायेगा  ?
 द्वारा  संबोधित  dag  के  किसी

 ma  संकल्प  द्वारा  रद  कर  दिया गया  है  स्वास्थ्य  उपमंत्री  (  श्रीमती चन्द्र

 भ्रथवा  उसके  स्थान  पर  कोई  दूसरा  संकल्प  से  अपेक्षित  सुचना  एकत्र  की

 वै  ? रख  fear  गया  2  जा  रही है  और  सभा-पटल  पर  रखी
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 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा क्या  किसी  यदि  तो  जांचे  के

 हू  और  उन  पर  सरक।र  क्या  कार्यवाही राज्य  सरकार  ने  ऋण  या  भ्रनुदान  के
 रूप

 में  केन्द्रिय  सरकार  से  किसी  आर्थिक  सहायता  करना  चाहती  है  ?

 के  लिये  प्रार्थना की  है  ?  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 श्रीमती  चन्द्र दो घर  :  जी  नहीं  ।  :  श्रीमान  ।  १९४५०

 में एक  जांच  की  गई  थी  ।
 श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा

 :  सरकार

 पर  कब
 उस  समिति  के  जो अपेक्षित  सुचना  संभा-पटल

 रखेंगी  ?  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  के  समा प्रति त्व  में

 पित  की  गई  यह  थे  कि  लगभग १  .  ५
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  एकत्र  होने  पर  ।

 लाख  रुपये  की  श्रमिक  सहायता  से  रेलवे

 श्री  एल०  एन०  मिश्र
 :  क्या  यह  सच  है  साधारण  कुशलता  के  साथ  कुछ  वर्षों  तक

 fe  देश  में  भेषजों  का  उत्पादन  योजना  के
 काय  कर  सकेगी  तदानुसार  पश्चिमी

 लक्ष्य  से  बहुत  नीचे  और  यदि  तो

 सरकार इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही कर

 बंगाल  सरकार ने  यह  राशि ऋण के ऋण  के

 रूप  मंदी

 रही है  ?
 श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  सरकार  को

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 विदित है  कि  ato  पी०  रेलवे के  कर्मचारियों

 देश में  भेषजीय  उत्पादन  को  प्रोत्साहन देने  at
 निम्नतम  कुल  वेतन २३  रुपये  प्रति  मास

 शर  यदि  तो  कया  सरकार
 wat

 है  ।
 fr

 सुधार  के  लिये इस  रेलवे
 को  aft

 श्री  एल०  ao  मिश्र  परिणाम  क्या  arn  उचित  समझती है  ?

 श्री  अलगेशन :  कर्मचारियों  का

 श्रीमती  तारकेदवरी  क्या  विक
 वेतन  क्रम  या

 वैग
 कया  है  ,  यह  मुझे

 जर्मनी  बेयर  कम्पनी  कोल्हापुर  विदित  परन्तु  इस  छोटी  तंगे  लाइन

 में  एक  भेषज  कारखाना  खोलने  के  लिये  को  जीत  करने  का  कोई  विचारें  नहीं
 भारत में  किसी गर  सरकारी  पार्टी  के  साथ  है  ।

 समझौता  किंया  है  ?  क्या  सरकार  इस  से

 अवगत है  ?
 श्री  तुषार  चटर्जी :  क्या  सरकार  को

 विदित  है  fe  उस  रेलवे  के  राष्ट्रीयकरण
 राजकुमारी  मुझे  इस  की

 के  लिये  उस  के  कर्मचारियों ने  लम्बे  समय
 कोई  सुचना  नहीं  है

 ।
 की  एक  हड़ेताल  कर  रखी हैं  ?

 ato  Yo  लाइट  रेलवे  का  राष्ट्रीयकरण
 तथा  परिवहन  मंत्री

 *33Y,  श्री  तुषार  चटर्जी  :  कया  एल०  ato  यह  ठीक है  कौर  हमें

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सुचित  किया  गया  है  कि  विवादास्पद  बातें

 न्यायनिर्णयन  के  लिये  भेजी  गई  हैं  ।
 क्या  .  लाइट

 रेलवे  की  वित्तीय  तथा  wer  स्थितियों  की  श्री  तुषार  चटर्जी  :  वेतन-वृद्धि
 सरकार नें  जांच  की  है  ;  ौर  संबंधी  न्यायाधिकरण  का  पंचाट  कार्यान्वित
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 नहीं  किया गया  कौर  यदि  तो  सरकार  मंशा  यह  है  कि  वास्तव में

 कर्मचारियों  को  क्या  संरक्षण देगी  ?  afar  मज़दूरों
 रों  को

 ही
 लिया  जाय

 ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  कदाचित्  श्री  हेम  क्या  ग्य  राज्यों  को  इस

 मेरे  सहकारी श्रम  मंत्री  इस  प्रश्न  का  उत्तर  योजना की  सूचना  दी  गई  थी
 ?

 दे  परन्तु  वें  कहते हें  कि  वे  बातें भी  डा०  पी०  एस०  देश
 न्यायनिर्णयन के  लिये  भेजी  गई  है  ।  अभी तक  नहीं  दी  गई ?

 श्री  टी०  दिल  राव  माननीय

 मंत्री  ने  कभी  है  कि  उस  को
 श्री  हेम  राज :  क्या  wer  राज्यों  को  भी

 सुचित  किया  जायेगा  ?
 लेने

 कोई  विचार नहीं  है  ।  यह  भारत

 में  रेलों  को  राष्ट्रीयकरण करने  डा०  फण  एस+  देशमुख  यह

 जिस  भ्रनुसार  समस्त  गैर  सरकारी  रेलों  समय  दी  जायेगी  |  हस  अ्रावश्यकलतानुसार

 को  लिया  श्रतुकूल है  ।  इस  का  अरथ  परिवारों को  ले  र  हे  हैं  ।  हम  पहिले

 हैकि  बी०  पी०  रेलवे के  मामले  में  एक  विशेष  कोचीन  के  १००  परिवारों पर  इस  का  प्रयोग

 सुविधा दी  गई  है  ।  कर  रहे ह  ।

 श्री  अलगेद्दान  :...  राष्ट्रीयकरण  का  श्री हेम  राज  :  क्या  उस  श्रेणी में

 mt
 बहुत  पुरानी  आस्तियों का  भ्रांत  करना  नितिन  पीड़ित  भी  सम्मिलित  होंगे  ?

 नहीं  ?  डा०  पी०  एस  देशमुख :  अभी  तक

 नहीं  |  हम  ने  उन  की  कोई  अलग  श्रेणी
 सुल्तानपुर  में  यंत्रो  से

 खेती
 करन ेका  केन्द्रीय

 बनाई है

 श्री To  न०  सिंह  :  क्या  हाल  में  ही *
 ३३५.  श्री  हेम  राज  :  क्या  खाद्य

 कृषि  योग्य  बनाई  गई  भूमि  पर  सहकारी  या
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे

 कि
 सामूहिक  आधार  पर  कृषि  करने  कोई

 प्रयत्न  किया  गया  है  ?

 यंत्रों  से  खेती  करने  के  केन्द्रीय

 सुल्तानपुर  में  बसाने  के  लिये
 डा०  ०  एस०  देशमुख  :  यह  उस

 में  एक  प्रयोग है  ।
 ~

 हीन  परिवारों को  किन  राज्यों  से  बुलाया

 जायेंगी ;  शोर  अभिजनन  गवेषणा

 के  लिये  क्रिस  श्रे थीः

 के  लोम  निवेदन कर  सकते  हे  ?
 *३३६.  मुरारका  :  क्य  खाद्य

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :  कि  कृषि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 yoo  भोपाल  राज्य  से  att  इतने  क्या  सरकार  ने  प्राक्कलन  समिति

 ही  उस  राज्य  के  बाहर  से  ।  भोपाल  के  की  सिफ़ारिशों पर  जो  उन  के  दसवें  प्रतिवेदन

 बाहर  से  ad  वालों  संख्या  विभिन्न  में  सम्मिलित  कि  ढोर  अभिजनन के  विषय

 राज्यों  के  लिये  निर्धारित नहीं  की  गई  है  ।  पर  वैज्ञानिक  दृष्टि  से  विभिन्न  केन्द्रों  में  स्थित

 यो ंतो  अब  तक  त्रावणकोर-कोचीन  के  १००
 बहुत  प्रयोगशालाश्ों  में  गवेषणा  की

 परिवारों का  प्रवीण किया  गया  है  श्र  इस  के  साथ  गव्य शाला
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 भ्रमण-व्यवस्था  की  विभिन्न  दाखिलों  में  श्री  मुरारका
 :

 क्या  सरकार
 राजस्थान

 राज्य  में  कोई  एसा  गवेषणा-केन्द्र  खोलना
 पदार्थों  को  शभ्रच्छा

 बनाने
 के  लिये

 कार्य  किया  विचार  किया  कौर  चाहती है  ?

 यदि  इस  मामले
 में  डा०  पी०  एस०  तक

 कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जायेगी ?  ऐसा  कोई  भी  विचार  नहीं  है
 ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 सेठ  गैविन्द दास  अभी तक इस सम्बन्ध इस  सम्बन्ध

 में  जो  खोजें  हुई  हैं  उन  खोजों  के  झ

 गव्य शाला  स्थानीय  नस्लों  का  सुधार  तक  हो  सका

 अर्थ-व्यवस्था  कौर  दुग्ध-पदार्थों  के  प्रकार  में  हैऔर  उस  से  किसानों  को  कितना
 लाभ

 सुधार के  विषय  पर  पहिले से  ही  चार  पहुंच सका  है  ?

 शालाओं  भारतीय  गवेषणा

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 यह  पुरा बंगलौर  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 नई  भारतीय  पशु-चिकित्सा
 war  तो  नहीं  लगाया गया

 कौर

 गवेषणा  इज्जतनगर  श्र  ढोर  पूरा  wearer  लगाना भी  मुश्किल  है  ।
 मगर

 अच्छा  काम  हो  रहा  है
 उस

 को  बढ़ाने व  गव्य  करनाल  में  भारत  सरकार  के

 नियंत्रण  के  भ्रन्तर्गत  गवेषणा  की  भी  कोशिश  हो  रही  है  ।

 हो  रही  है  ।  इन  के  अधिकतर  सेठ  गोविन्द  क्या  माननीय  मंत्री

 खड़े  राज्य  अपने  फार्मों  पर  ऐसा ही  कार्य
 इस  बात  को  जानते है  कि  जहां  तक  किसानों

 कर  रहे  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  का  सम्बन्ध है  उन  की  यह  शिकायत है  किਂ  इन
 नई  दिल्ली  भी  प्रादेशिक  आधार पर

 विशेषकर
 खोजों से  तब  तक  उन्हें  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचा

 बहुत  सी
 है  श्र  स्थानीय  नस्लों  की  भी  तरक्की  जिस

 जले  प्रजनन  ae  प्रवरणीय  अभिजनन

 उच्च  स्तर  का  बनाने के के  सापेक्ष  महत्त्व
 प्रकार  वर्धा  में  हुई  इस  प्रकार का  कोई  कार्य

 इन  संस्थानों  में  नहीं  हो  रहा  है  ?
 के  निर्धारण  की  जांच  पड़ताल के

 आरम्भ कर  रही  है  ।  अतः  निकट  भविष्य
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  समझता

 में  कोई  कौर  प्रयोगशाला  खोलने  का  विचार  हूं  यह  कहना  दुरुस्त  नहीं  है  ।

 नहीं  क्योंकि  विद्यमान  प्रयोगशालायें
 aust  लाऊ  क्या  में  यह

 बेमानी  की  पूरी  के  लिये  पर्याप्त
 जान  सकता  ar

 ष  कि  डे ग्र रो  के  सम्बन्ध  में
 फिर  भी  भारतीय  गव्य  गवेषणा  संस्था

 के  कार्यों  के  विस्तार  के  प्रश्न  पर  विचार  हो
 सन्  १९३७  से  aa  तक  को  ऐसी  कारवाई

 नहीं की  गई  है  होप  कि  डा०  राइट  कौर  डा०
 रहा  है  ।

 के  ने  गवर्नमेंट  शराफ  इंडिया  के  सामने  रखी

 श्री  मुरारका  इन  गवेषणा-केन्द्रों  कौर  at  भी  sad  को  बढ़ाने  के

 at  सरकार  प्रति  वर्ष  कुल  कितना  धन  व्यय  लिले  में  atc  रिसने  को  बताते  के  सिलसिले

 पर  कोई करती है  ?
 में  योजनायें  ही  चल  रही  हैं

 कार्यान्वित  नहीं  की  जा  रही  है  ?

 डा०  पी०  एस  मेरा  ख्याल

 है  कि  कुल  धन  लगभग  डेढ़  करोड़  रुपया  डा०  पी०  एस०  गर्म  में  नहीं  समझता

 grat  |  यह  भी  कहना  दुरुस्त  हैं  ।
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 बम्बई  पोत-घाट-पज्दवरों  की  हड़ताल  ai  मेरा  ख्याल है  कि  यह  उसी  का  उल्लेख

 बाद  में  मज़दूरों  तथा  ठेकेदारों  के  बीच ने
 ३  EAC)  श्री -  एम०  एस०  गुरु

 साबित  समझौता  हो  गया  ।  भारत  सरकार
 स्वामी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 या
 करेंगे कि  :

 पतन से  इस  का  कोई  सम्बन्ध नहीं

 था  ।

 क्या  यह  सच  है  बम्बई के

 श्री  एम०  एस०  :  में लगभग  एक  हज़ार  पोत-घाट-मज़दूरों  ने

 २  PEUY  से  प्र निश्चित  काल  तक  के  ठेका  सामयिक  मज़दूरों  का  तनिक  भी

 लिये  हड़ताल  कर  दी  है  ;  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  पोतवाह-मजदूरों

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण
 की  कुछ  मागं  हें  जो  पर्याप्त  समय  से  alates

 पड़ी हैं  ae  उन  की  स्वीकृति के  लिये  वे

 श  आन्दोलन  करते रहे  हें  में  मंत्री  महोदय  से
 (  |  ह  क्या  मज़दूरों  तथा  प्रबन्धक वर्ग

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  समूचे  मामले के  ब्रीच  कोई  समझौता  gar  है  ;  कौर
 की  जांच  करने  के  लिये  सरकार  कोई

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  टीकरण  नियुक्त  करेगी  ?

 क्रार्यवाही  की  है  ?

 श्री  अल फे शन  :  प्रश्न  में  एक
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  विद्रोह  हुई  हड़ताल  का  उल्लेख  किया

 जी  नहीं  ।  गया  पोत-घाट-मज़दूरों  की  मांगों  के

 से  प्रश्न  उतन्न  नहीं  होते  ।  साधारण  प्रदान  के  सम्बन्ध  उन्होंने  कुछ

 मांगें  प्रस्तुत  की  हैं  तौर  श्री  एक  न्यायनिर्णाप्रक
 को  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 उन  पर  विचार  कर  रहा  है  ।
 मज़दूरों  ने  मंत्री  महोदय  को  अपनी  मांगों

 की  कोई  सुची  भेजी  है  a  यदि  तो  अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हमें  आगामी  प्रशन

 उन  पर  विचार  कर  के  कार्यवाही  कर  लेना  चाहिये  ।  माननीय  सदस्य  श्रुति  से

 ली
 गई  एक  विशेष  प्रश्न  की  सुचना  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  अलम गे शन  :
 मुख्य  प्रश्न  का  भाग

 अखिल  भारतीय  सहकार  क्रम-विक्रय  ae

 यह  था  कि  यह  सच  है  कि

 *३३८.  श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  क्या बम्बई  में  लगभग  एक  हज़ार
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 दूसरों  ने  २  १९४५४  से  अ्रतिश्चित

 काल  तक  के  लिये  हड़ताल  कर  दी

 और  में  ने  उत्तर  दिया है  क्या  अखिल  भारतीय  सहकारी

 क्रय-विक्रय  बोड़े  की  स्थापना  की  योजना अध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  ज़ानना  चाहते
 की

 हूं  कि  उन  के  द्वारा  श्रुत  मांगों  पर  विचार
 नी  रूपरेखा  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगा  ।

 कर  लिया  है  नहीं ।  मांगों  का  इस  बोर्ड  की  स्थापना  से

 परिणाम  हड़ताल  हुमा  यह  संभव  शरिता  आन्दोलन  को  क्या  लाभ  पहुंचेगा  ;

 परन्तु  मांगें  क्या  थों
 ?  शौर

 श्री  अल सेशन  :  ठेकेदारों  राज्य  सरकारों तथा  भारत

 द्वारा  रखें  गये  कुछ  मज़दूरों  ने  हड़ताल  की  कार  से  इस  बोर्ड  का  क्या  सम्बन्ध  रहेगा  ?
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 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  डा०  पी०  एस०  जी

 से  ।  अखिल  भारतीय  सहकारी  वही  इरादा है  कि  जो  भी  नुक्स  पहले  हो  चुके

 क्रय-विक्रय  ate  की  स्थापना की  योजना  हैं  वह  इन  के ग्रन्दर न हों न  हों  ग्र कुछ मार्ग ददन मार्ग  हद शन

 का  नपूनाधिकरूप  में  वह  संकल्प है  भी  at

 जो  १४  तथा  १५  Qe AY MATT को  श्रीनगर  श्री  Uso  एन०  मिश्र  :  क्या  उन

 में  प्रायोजित  राज्यों  के  कृषि  तथा  सहकारिता  वस्तु ग्र नों  जिन्हें  मूल्य  में  सहायता  की

 मंत्रियों  के  सम्मेलन में  पारित  गया  आवश्यकता  सहायता  देना  क्रम-विक्रय

 था  ।  उस  संकल्प  एक  प्रति  सभा-पटल  बोर्डे  के  क्षेत्राधिकार  में  ?

 पर  रखी  जाती  है  ।  इस  में  बोर्डे के  कार्यों
 डा०  पी०  एस०  यह  उत  सब

 ae  उस  की  श्रीमती से  उन  लाभों
 बातों  में  से  एक  होगी  जित  का  वे  परीक्षण

 जिन  at  आशा  की  जाती है  कि  वे  करेंग े।
 सहकारिता  आन्दोलन  को

 उल्लेख  सरदार  ए  स०  सहगल  :  यह
 इस  प्रति  में  केन्द्रीय  तथा  राज़्य  सरकारों

 के  साथ  बोड़ें  के  सम्बन्ध का  जो  TUAaT-
 सच  है  भारतीय  सहकारिता  व्यापार

 बोर्ड  में  हर  प्रान्तीय  सहकारिता  बोर्ड  के  एक
 दाता  समन्वय कर्ता  के  रूप  में

 एक  सदस्य  को  सम्मिलित  करते  का  विचार
 उल्लेख  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 इस  बोड़े  ने  किया  है  ?
 संख्या  ३८]

 डा०  पी०  एस०  फिलहाल
 श्री  एम०  एल०  में  जानना

 हम  ने  जो  अ्रच्छी  स्टेट्स  पर  यह

 चाहता  हु  कि  इत  मार्केटिंग  बोर्ड  के  लिये
 कारवाई  अ्रच्छी  तरह  से  ही  रही  उन्हीं

 फाइनेन्सेज़  कहां  से  mat  झ्र  उस  के  लिपे
 के  ऊपर  ज्यादा  ध्यान  दिया  है  ।  उठाई

 कितने  फाइनेन्सेज़  की  आवश्यकता  होगी  ?
 के  नुमाइन्दे  लिपे  हें  ।  द्रास  चलकर  अगर

 आवश्यकता  होगी  तो  ग्रोहों  को  भी  लिया डा०  पी०  एस०  TTA:  ग्रा

 नेमसेक  का  कोई  अन्दाज़ा  नहीं  लगया  गया  जायेगा  |

 जब  यह  बोर्ड  मीट  करेगा  ak  कार्रवाई  एट-ग्योध्क्पि

 बर  होगी  तब  मालूम  होगा  |
 ३३९.  to  पी०  नायर  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  न् क्र्वा  करेंगे  कि  :
 श्री  एम०  एल०  f  बेदी  :  में  यह  जानना

 क्या  केन्द्रीय  द्रवता  राज्य  द्वारा
 चाहता हूं  कि  इस  ate  कीਂ  स्थापना  कब  हो

 जायेगी  कौर  यह  कब  से  काम  श  करेगा ?
 safer  किसी  संस्था  में  एन्टी-बायोटिक्स

 के  सम्बन्ध  में  कोई  fart  गवेषणा  हो  रही

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 एक  या  डेढ़  है  ;  श्र

 महीने  के  अन्दर  काम  शरु  हो  जायेगा  |
 यदि  तो  इस  प्रकार  के

 श्री  जीती  मिश्र  :  में  यह  जानना  चाहता
 गवेषणा-कार्य  में  frat  वैज्ञानिक  कार्य  कर

 रहे  हैं
 ?

 हूं  कि  क्या  सरकार  इस  मार्केटिंग  ate  को

 बनाने  में  उन  गलतियों  का  ध्यान  रखेगी  जो  स्वास्थ्य  मंत्री  सारी  :

 सकी  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  के  सिलसिले  शौर  अपेक्षा  जानकारी

 में  हुई  थीं  कौर  क्या  सरकार  उन  गलतियों  को  एकत्रित  की  जा  रही  wk  उचित  समय

 यथाशक्ति  दूर  करने  का  उपाय  करेगी  ?  पर  समा-पटल  पर  जायेंगी  |
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 ato  पी०  नायर  :
 जहां  तक  कि  राज्य  att  ढी०  बी०  विट्ठल  राव :  यह  बात ड

 सरकारों  की  का  सम्बन्ध  उस  के  होते  हुए  भी  कि  इस  समिति  की  नियुक्ति

 बारे में  तो  माननीय  मंत्री  का  उत्तर  ठीक  हो  लगभग  २१  महीने  पहले  हुई  में  जानता

 सकता  है
 ।

 किन्तु  में  यह  जानना  चाहता  हूं  चाहता  हूं  कि  यह  प्रतिवेदन  कब  aaa  ?

 कि  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या

 श्री  किर अलग दन  मेरा  विचार है  कि किया है
 समिति  बहुत  wear  कार्य  कर  रही  इस

 राजकुमारों  अमृतकौर  :  कुछ  गवेषणा  समिति  ने  २४  स्थानों  का  दौरा  किया

 हो  रही  है  ।  सेन्ट्रल  ड्रग  रिसर्च  इस  की  3५  हुई  आशा है  कि
 ~ तथा  नेशनल  केमिकल  पूना  ग्राम-व्यापक  सत्र  में  वे  कभी  A  aq तोदन

 में  गवेषणा  का  कुछ  काम  हो  रहा है  ।  वेबसाइट
 प्रस्तुत  करेंगे  |

 ग्वालियर  तथा  इंदौर

 के  मेडीकल  कालिज  श्र  वैज्ञानिक  तथा  श्री  ठो०  alo
 बीट्स

 5  राव  :  क्या  मूल

 निर्देश-पदों  में  निर्देश  की  कोई  तौर  नई  शर्ते गवेषणा  ्य परिष श थ  के  तत्वाधान

 जोड़  दी  गई  जिस  के  अ्तुस!र  सदस्यों में  होने  वाली  एन्टी  बायोटिक्स  की  कुछ
 योजना  अतिरिक्त  से  यह  प्राता  की  गई  है  कि  वे  सम्पूर्ण  देश

 तथा  चली  की  गर  सरकारी  dears  का  दौरा  करें र  यह  मान  कर  कि  रेलवे

 कर्मचारी  बेईमान  हैं  उन्हें  इस  बात  को में  गवेषणा  कार्य  प्रगति  पर  है  |

 शिक्षा  दें  कि  वे  ईमानदार बनें  ? श्री  वीज  पो०  नायर :  इस  तथ्य  को

 श्री  अलगेशन :  यदि  इस  प्रकार की दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  बायोटिक्स
 शिक्षा  देने  का  कार्य  करने  के  लिये  उन  से  कहा विषयक  गवेषणा  के  बारे  में  बहुत  जल्दी

 ध्यान
 देना

 में  जानना  चाहता हूं  कि  विभिन्न  जाय  झ्र  वे  करें  तो  निश्चय  ही  वे  बहुत  ग्रीवा

 केन्द्रीय  संस्थाओं  में  लगभग  कितने  वैज्ञानिक  arg  करेंगे  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रकार

 के  दिक्षा  प्रद  art  की  ऑ्रावस्यकता  है  । कार्य कर  रहे  हें  ?

 किन्तु  यह  कार्य  निर्देश  किसी  भी  विशेष
 राजकुमारों  अमृतकौर  :  में  स्वयं  इस  से

 दाते  के  अंतगर्त नहीं  भ्राता  ।
 सहमत  हुं  कि  यह  गवेषणा  weary

 किन्तु  इस  कायें  में  कितने  वैज्ञानिक  व्यस्त  श्री  बा यु घन :  क्या  समिति  को  यह

 यह  सूचना  इस  समय  मेरे  पास  नहीं  अधिकार  कि  वह  रेलवे  के  किसी  उच्च

 पदाधिकारी  जैसे  मुख्य  प्रबन्धक  अ्यवा  मुख्य

 इंजीनियर  कौर  वाणिज्यिक  प्रबन्धक  को

 रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच
 समिति  का  प्रतिवेदन

 बुला कर
 उन

 से  यह  पूछ  सकती
 है  कि

 कै  avo  att  To  बी०  frase  राव
 :  नियुक्ति  के

 समय  उन्हें  मिलता  था

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  तथा  wa
 क्या  मिलता  शादी  ;  कौर

 कि  रेलवे  भ्रष्टाचार जांच  समिति  ने  कया  वह  इस  प्रकार  की  अन्य  विस्तृत  जानकारी

 कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  भी  प्राप्त  कर  सकती है  ?

 श्री  अलगे शन :  जांच  की  इस  प्रकार
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 की  fara  जानकारी  के  बारे  में
 तो

 में  नहीं
 :  श्रीमान  ।

 कह  सकता  |  प्रतिवेदन  मिल  जानें  के  बाद
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 ही  इन  सब  बातों  के  बारे  में  पता  चलेगा  कि  श्री  एन०  एम०  लिंगम :  कया  इस

 उन्होंने  क्या  प्रश्न  किये  थे  र  उन  को  क्या  रिम  प्रतिवेदन  में  कोई  सिफारिश  की  गई  है

 उत्तर  दिये  गये  ।  wr  मंत्रालय ने  उन  को  क्रियान्वित  किया

 यदि  तो  वे  fan
 रुस  जाने  वाला  भारतीय  रेलवे  प्रतिनिधि  मंडल

 श्री  जी  उच्च  तथा FRY  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  निम्न  श्रेणी  के  यात्रियों के  लिये  जो  बाहर

 कि  जाने के  अलग  अ्रलग  रास्ते  की  व्यवस्था

 क्या  उस  प्रतिवेदन की  जांच  हो  उसे  समाप्त  कर  दिया  गया  है  प्रो  उस  के

 स्थान पर  सभी के  लिये  एक  ही  साधारण
 चुकी  है  जो  भारतीय  रेलवे  पदाधिकारियों

 रास्ता  बनाने  की  व्यवस्था  करने  के  सम्बन्ध के  प्रतिनिधि  मंडल  जो  रुस  की  रेलवे

 व्यवस्था  का  अध्ययन  करने  के  लिये  प्रभी  हाल
 में  area  दिया  गया  है  ।  वाले

 डिब्बों  में  खाना  खाने  की  छट  सभी  श्रेणियों
 में  रूस  गया  प्रस्तुत  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  वे  मुख्य  सुझाव  क्या

 के  यात्रियों को  दी  गई  है  ।  ate  जैसा  कि

 सभा  भी  जानती  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों

 हैं  जिन  क्रयान्वित किया  जायेगा  ?
 केਂ  लिये  सोने  के  स्थान  की  व्यवस्था --  हालांकि

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  काफ़ी  दिनों  से  हम  इस  के  बारे  में  विचार कर
 :  तथा  प्रतिनिधि  रहे  y— Way  हाल  में  तीन  लाइनों

 मंडल  ने  एक  अन्तरिम  प्रतिवेदन  तो  प्रस्तुत  तथा  दिल्ली

 कर  दिया  है  तर  अ्रंतिम  प्रतिवेदन  के  थानीय  मद्रास  पर  कर  दी  गई  है  ।

 ही  मिलने  की  ara  है
 |

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  यह
 लड़कों  में  पोषाहार  सम्बन्धी  गड़बड़

 निधि  मंडल  भारतवर्ष  कब  वापस  पाया
 f

 #32,  पंडित  gto  न०  दीवारों  :

 था  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कर्जा  करेंगे
 किः

 श्री  अलगेद्षन  :  तिथि  तो  मुझे  याद  नहीं

 किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  अगस्त  के  अंत

 में  वे  लोग  वापस  श्राये  थे  ।

 क्या  पोषाहार  सम्बन्धी  गड़बड़

 के  बारे में  विनिश्चय  करने  के  लिये  भारतीय

 गवेषणा  परिषद्  की  पोषाहार श्री  amsat  प्रसाद  क्या

 परामशंदात्री  समिति  ने  सभी  राज्यों  के मंत्री  जी  प्रतिवेदन  मिलने  पर  उस  की  एक

 प्रति  सभा-पटल पर  रख  सकेंगे क्या  लड़कों की  जांच  पुरी  कर  ली  है  ;  और

 यह  प्रतिवेदन  श्रागासी  प्राय-व्ययन  सत्र
 किस  राज्य  में  पोषाहार  की

 से  पहले at  जायेगा  अथवा  नही ं?  कमी
 अधिकतर  प्रचलित  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 ato  निश्चय  ही  झ्रागामी  स्वास्थ्य  उपमंत्री  चर  :

 व्यस्क-सत्र  से  पूर्व  qe  प्रतिवेदन  मिल
 भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिष पर्श पब

 की  पोषाहार  dame  यात्री  समिति  ने  इस
 जायेगा  ।  किन्तु  प्रतिवेदन मिल  जाने  के

 बाद  ही  यह  ते  होगा  कि  उसे  सभा-पटल  पर
 प्रकार की  कोई  जांच  नहीं  की  है  ।

 रखा  जा  सकेगा  अथवा  नहीं  ।  ae  wet  नहीं  उठता  |
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 तिलहन  पेरने  वाला  उद्योग  संचार  उपमंत्री  राज
 :

 *३४३.  श्री  डाभी  :  क्या  खाद्य  तथा  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  लिमिटेड

 कृषि  मंत्री  २१  १९४५४ को
 को  goweaht  किस्म  के  दो  सुपर

 सेशन  एयरक्राफंट क्य  करने  पर  जो  रुपया
 गये  तारांकित  wet  संख्या  ११५३  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 व्यय  करना  उस  के  आंशिक  भुगतान

 के  लिये  फरवरी  28uR  में  २४  लाख  रुपया
 क्या  सरकार ने  बहुत  पहले

 तिलहन  पेरने  वाले  उद्योग  की  जांच  पड़ताल
 स्वीकृत किया  गया  था

 करने  के  लिये  किसी  समिति  की  नियुक्ति  इस  ऋण  पर
 ४  १/२  प्रतिशत  प्रति

 की  है
 ;  श्र  वर्ष  व्याज  लिया  मकान  तथा  व्याज

 यदि  तो  उस  समिति  के  अठ  बराबर  बराबर की  किश्तों  में  वापिस

 देना  होगा  और  ऋण  लेने  की  तिथि  से  एक
 कौन  कौन  सदस्य  हैे

 ?

 साल के  भीतर  पहली  किश्त  देनी  होगी  ।

 कूंषिमंत्रो  पी०  एस०  विमान  निगम  अ्रधिनियम  FER  के

 तथा  तिलहन  पूरन  वाले

 उद्योग  की  जांच  पड़ताल करने  के  लिये
 पारित  हो  जाने  के  बाद  इन  शर्तों  का

 क्षण  करने  wr  गर्त  विचाराधीन है  |
 समिति  बनाने  तथा  निर्देश  की  शर्तों  के  बारे

 सें  प्रभी  afar  रूप  से  कोई  निश्चय  नहीं  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  में  माननीय

 हुमा  ।  मंत्री  से  जान  सकता  हूं  कि  तरब  तक  कितने

 सुपर  कंसंटेलेशन  एयरक्राफट  चालू  हैं  कौर
 श्री  डाभी  :  क्या  समिति  की  यक्ति

 भविष्य में  कितने  ae  चाल  किये  जाने
 चकी है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  श्रीमान  ।
 श्री  राज  बहादुर  दो  सुपर  कंसटेलेशन

 इस  की  नियुक्ति  होने  वाली है
 एयरक्राफ्ट  जो  पिछली  मई  श्र  जन  में

 श्री  डाभी  :  इस की  नियुक्ति कब  तक  पहुंचे  थे  वह  चाल  हें  तीन  के  वास्ते  भ्रामक

 होगी
 ?

 दिया जा  चुका  है  ale  वह  भी  थोड़े  दिन  में

 रा  जायेंगे
 ?

 डा०  पो०  स०  देशभर  alate  समय

 नहीं  लगेगा  लगभग  ६  सप्ताह  रजी  HY  डा०  सुरेशा  चन्द्र  :  क्या यह  सत्य  है  कि

 अधिक  |  जो  सुपर  कंसटेलेदान  खरीदे  गये  हें  उन  में  कुछ

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल
 इंजन  में  खराबी  होने  की  वजह  से  इन  को  कुछ

 कपा  सवार  समय  के  लिये चाल  नहीं  रखा  गया
 ?

 F3NU  शो  इब्सा होम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  राज  बहादुर  :  एक  दो  बार  ऐसी

 शिकायत  सुनने  में  मिली  थी  ak  जिस  के एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल

 टैंड
 को  सुपर  कौन्टी  लेशन  एयरक्राफ्ट  क्रय

 बारे में  उचित  उपाय  किया  जा  रहा  है  ।

 करनें के  लिये  कितना  घन  पेशगी  दिया  गया
 श्री  टी०  एन०  fag:  यह  जो  उस  में

 झर
 उधार दिया  जाता  एक  साथ  दिया  जाता

 पेशगी  देने  के  निबन्ध
 तथा  या  नई  मशीनों की  तरक्की  के  लिये  रुपया

 aq क्या  हें  ?  अलग
 कौर  उन  का  नुक्सान  मिलाने  के  लिये
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 रुपया  इस
 ८  दैनिक  भत्ता  मिलता  है  जितना  चलती  गाड़ियों

 हैं  या  एक  साथ  देते  पर  दूसरे  रेलवे  कर्मचारियों  सिवाय

 उन  रेल  कर्मचारियों  के  जिनकी  देख-रेख
 श्री  राज  बहादुर  एयर  इंडिया  इंटर

 में  गाड़ी चलती  है  । नेशनल  लिमिटेड को  पिछले  aq  नक्सली

 नहीं  हम्ना  बल्कि  २६  लाख  का  फायदा  मील  वार  भत्ता  केवल  उन

 हुमा  है
 ।  नुक्सान से  ऐसे  लोन  का  कोई  रियों  को  ही  दिया  जाता  है  जिन  की  देखरेख में

 सम्बन्ध  नहीं है  ।  लोन  जिस  प्रकार  कम्पनी  गाड़ी  चलती  ।  इन  में

 को  दिया गया  है  उस  का  ब्यौरा इस  प्रकार
 a

 गार्ड  शर  ब्रकस्मैत  शामिल  हैं  ।  दूसरे  सभी

 ह  रेल  कर्मचारियों  जो  चलती  गाड़ियों  पर

 १९५२-५३  के  लिये  २५  लाख  का  लोन
 काम  करते  जपे  टिकट  पारसल

 कम्पनी को  साढ़े  चार  परसेंट  इंटरेस्ट  की  निरीक्षक  शादी

 दर  पर  ग्रान्ट  किया  गया  था  ।  PEYR-UY
 सार  सामान्य  दैनिक  भत्ता  पाते  हैं  ।

 ५४
 के  लिये  लोन  RA  लाख  रुपये  है  ate  केपिटल  इस  में  असमानता का  कोई

 के  रूप  में  PER  के  लिये  ८७  लाख
 प्रश्न  नहीं  उठता |

 रुपये है  ।  PEUY-UY  के  लिये  ५१  '  ००

 भ्र  ६०'००  लाख  का  है  न  म०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच

 रेलवे  तथा  परवीन  उपमंत्री  नहीं  है  कि  गाडे  ava  चलती  रेलों  में

 काम  करने  ae  wer  कर्मचारियों  की
 अटेंशन  )  wet  की  मूल  हिन्दी  में

 भ्रपेक्षा  टिकट  परीक्षकों का  कार्य  अधिक मिली है  ।  में  समझता  हूं  कि  में  हिन्दी तथा

 wat  में  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।  जोखिम  sata  तथा  सतकंता

 है
 ?

 यदि  at  fax  oa  कर्मचारियों

 रेलवे  कम  चारी  की  श्रपेक्षा  टिकट  परीक्षकों  के  साथ  यह  विभेद

 *३४६.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्यां  क्यों  किया  गया  हैं  ?

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 खेद  है  कि  यह अध्यक्ष  महोदय

 क्या  यह  सच  है  कि  चलती  हुई  जानकारी के  लिये  नहीं  अ्रपितु केवल
 मामले

 गाडी में  टिकटों  की  जांच  करने  वाले
 को  बढ़ाने की  दृष्टि  से  पूछा  गया  है

 ।

 चारियों  को  उसी  प्रकार  का  भत्ता  नहीं  मिलता
 श्री  स०  ल०  द्विवेदी  एक  गाईड जेसा  कि  चलती  रेलों  पर  काम  करने  वाले

 दूसरे  कर्मचारियों को  मिलता  है  तथा  टिकट  परीक्षक  .  को  दिये  जाने  वाले
 २

 में  क्या  है  ?
 क्या  कारण  है  कि  उन्हें  मिल वार

 भत्ता  नहीं  मिलता  जब  कि  अन्य  कर्मचारियों  श्री  मेरे  पास  इस  के  alas

 को  मिलता  है  ;  शौर
 नहीं हैं  ।

 इस  असमानता को  दूर  करने के
 श्री  एम०  ०  भ्रातृ  कितना

 रेलवे  मंत्रालय  क्या  उपाय  कर  रहा

 है
 ?  है

 ?

 रेलवे  तथा

 परिवहन
 उपमंत्री

 श्री  मेरे  पास  was नहीं

 न  उन्हें  उतना  at  el
 a
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 श्री  क्या  यह  सच  नहीं है
 नवम्बर  में  वास्तव  में  इस  सम्बन्ध  विशेष

 कि  aq  रेलों  की  श्रपेक्षा  fir  रेलवे  के  गवेषणा  करने  के  लिये  एक  समिति  faa

 टिकट  परीक्षकों  को  कम  भत्ता  मिलता  की  थी  ।  हम  परिणामों  का  निश्चय  करने

 है
 ?  के  लिये  तथ्य  श्र  ५  एकत्रित  करने  का

 भो  अलगेशन  ऐसा तो  नहीं  होना
 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 चाहिये ं।  श्री  alo  पौ०  नायर  :  क्या  सरकार  को

 यह  ज्ञात  है  कि  भारत  सरकार  को  जनगणना att  नम्बियार  :  क्या  यह  सच  नहीं

 है  कि  उन्हें  सब  मिला कर  कुल  .३२  रुपये  से  यह  संकेत  मिलता  पंजाब

 ऐसे  राज्य  जहां  दूध
 तथा

 मांस  की  खपत भत्ते के  मिलते  हैं  जब  कि  दूसरों  को  २  रुपये

 ४
 भराने  प्रति  दिन  के  हिसाब  से  मिलता  अ्रधिक  सन्तानोत्पादक  मद्रास

 है  ।  त्रावणकोर-कोचीन  के  राज्यों

 जहां  प्रोटीन की  खपत  का
 शो  अलग  शन  इसी  रूप  म

 खाद्यान्नों  का  ही  प्रोटीन  बहुत
 भत्ता  उन्होंने  स्वीकार  किया  है  ।

 परिवार  आयोजन  राजकुमारी  यही  तथ्य

 *3Yig  श्री  वी०  पी०  क्या
 तक  उपलब्ध हैं  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  ato  पी०  जन  गणना की

 सरकार  द्वारा  प्रारम्भ  की  गई  परिवार  आयोजन  रिपोर्टे  के  परिणामों  तथा  केन्द्रीय  सरकार

 तथा जन  संख्या  नियंत्रण  गवेषणा  के  के  कहने  पर  संचालित  जन  संख्या  गवेषणा

 कोई  ऐसी  विशिष्ट  गवेषणा  भी  की  गई  है
 जिस  को  ध्यान  में  रख  का  क्या  सरकार

 से  कि  विभिन्न  प्राय  वाले  वर्गों  पर  अल्प  पोषण  विलायती  सुधारों  तथा  खरगोशों पर  विशेष

 रूप से  प्रोटीन  की  कमी  से  बच्चों  की
 उत्पत्ति से  संतानोत्पत्ति पर  होनें  वाले  प्रभावों का

 पता  सके
 ?

 पर  होने  वालें  प्रभाव  को  ध्यान  में  रख

 गवेषणा  कराने  की  वांछनीयता पर  विचार
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 करेगी  ?

 अब  तक  इस  प्रकार की  कोई  विशिष्ट  गवेषणा

 राज कमा रो  समिति क नहीं  की  गई

 सिफारिश  यह  है  कि  पशतूनों  पर
 श्री  वी०  पी०  नायर  :  सरकार को

 धानी पूर्ण  प्रयोग  झ्रावश्यक  हैं  ।

 यह  ज्ञात है  कि  प्रोटीनों की  कमी से
 श्रीमती  seit:  क्या  संतानोत्पत्ति संतानोत्पत्ति  में  वृद्धि  होती  है

 ?

 पर  राज्यवार  भी  गवेषणा की  गई  हैं
 ?

 राजकुमारी  अमृतकौर  सरकार

 को  ag  ज्ञात  है  कि
 ज्योग्राफी  राजकुमारी  अमृतकौर :  इस  समिति

 anal
 का  भूगोल  )  नामक  पुस्तक  ने  केवल  चावल  के  भोजनों  के  सम्बन्ध  में

 में  यह  मत  प्रतिपादित  किया  गया  है  ।  ही  गवेषणा की  ।  हम  ने  यहां  तक  कर  लिया

 डाक्टरी  गवेषणा  कों  भारतीय  परिषद्  की
 हम  विभिन्न  राज्यों  में  अधिक  गवेषणा

 पोषण  सलाहकार  समिति  ने  पिछले  ag  कराने का  प्रयत्न  करेंगे
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 शाहनवाज़ समिति  का  प्रतिवेदन  की  बैठक  हुई  ।  वे  इस  समिति  के  परीक्षण

 में  शामिल  होना  चाहते  थे  ।  इसलिये इस F328,  श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  पहली  Pau at को
 समिति के  कुछ  सदस्यों  को  परीक्षण  में  शामिल

 कर  यही  पुरन निरीक्षण  समिति अ्रतारांकित  प्रत  संख्या gay  के  उत्तर के

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  का  प्रतिवेदन है  जो  कि इस  समय

 aa  है  ।  हम  परीक्षण  में  शीघ्रता  करने
 क्या  शाहनवाज़ जिस  ने

 उस  पर  कार्यवाही  करने का  विचार

 रेल-दुर्घटनाओं  की  जांच  की  के

 वेदन  का  परीक्षण किसी  wear  समिति
 कर

 श्री  zo  बी०  विट्ठल  किस  समय
 द्वारा  पुरा  कर  लिया  गया  है  ;

 तक  इन  सिफारिशों  का  अन्तिम  रूप  से  निश्चय
 यदि  तो  क्या  सरकार  उस  की

 हो  जायेगा ?
 up  सभा-पटल  पर  रखेगी

 तथा
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (ait  एल ०

 बी०  मेरे  विचार  से  इस में एक
 यदि  तो  उस  की  मुख्य

 सिफारिशें  क्या  तथा  वे  किस  सीमा  तक
 महीने  से  अधिक  समय  नहीं  लगेंगी  ।  la

 यह
 भी

 कह  दूं  कि  शाहनवाज़ समिति  से
 कार्यान्वित  की  गई  हैं  ?

 तीन  महीने  के  इन्दर  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  को  कहा  गया  तथा  उन्होंने

 अलगे दन  )  :  जी  हां 1  वेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  ।  उन्होंने  देर  नहीं

 पुनर्निरीक्षण  समिति का

 वेदन  है  तथा  परीक्षणोपरान्त  श्रीमती  तारकेदवरी  क्या  रेलवे

 बोर्डे  द्वारा  विभागीय  जलपान-अवस्था  संबंधी
 उस  की  एक  प्रतिलिपि सभा  के  पुस्तकालय

 में  रखी  जायेगी ।  सिफारिशें  कार्यान्वित कर  ली  गई  हैं  ।  यदि

 खਂ  के  उत्तर  को  ध्यान
 तो  कितने  स्टेशनों  पर  विभांगीय भाग

 व्यवस्था
 प्रारम्भ॑  कर  दी  गई  है

 ?.

 श्री  एल०  बी०  ये  दो  चीजें
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव

 :
 क्या  सरकार

 शीघ्यता  से  परीक्षण  करने  का  विचार  कर
 बिल्कुल  भिन्न  हें  ।  यह  प्रश्न  दुर्घटना  जांच

 समिति  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  माननीय
 रही है  क्योंकि  पिछले  बजट  के  दौरान जब  सदस्य  जलपान-व्यवस्था  सम्बन्धी  समिति
 रेलवे  मंत्री  ने  कहा  था  कि  वहू  शाहनवाज़

 समिति का  मूल  प्रतिवेदन एक  महीने  में
 के

 सम्बन्ध
 में  पूछ  रहे  हें

 ।

 |  faq
 xs

 में  SORT  वातावरण  सम्बन्धी  स्वास्थ्य  परामर्शदाता

 उन्हें  ५  महीने  कौर  बाद  में  वह  इस  F BYR,  पंडित  डो०  एन०  तिवारी :

 समिति को  भेजा  में  यह  जानना  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 चाहता  हूं  मूल  शाहनवाज़  प्रतिवेदन  कि

 किया  गया  ?
 क्या  यह  सच  है  कि  डा०  डब्ल्यू०

 एफ० रश  नाम  के  एक  अ्रमेरिकन  विशेषज्ञ

 भी  अलग दान  तत्पश्चात्  ट्रीय  उम्मीद  वातावरण  सम्बन्धी  स्वास्थ्य

 रेलवे  प्रयोक्ता  सलाहकार  परिषद  की  समिति  मद् यं दाता  नियुक्त  हुए  हि ं;
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 यदि  तो  उन  की  नियुक्ति  परिवार  आयोजन  केन्द्र

 की  कया  हैं  ?
 R40,  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री  30  १९५४  को  दिये
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  ७  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  ९२७  के  उत्तर

 जी  at
 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों  में  कितने  परिवार  अ।योजन

 उन  की  नियुक्ति  दो  वर्ष
 के

 केन्द्र  खोले  गये  तथा  तक  उन  में  क्या
 लिये  है  ।  मार्ग-व्यय  तथा  भत्ता

 अमरिकी  सरकार  द्वारा  वहन  किया  प्रगति हो  चुकी  है  ?

 केवल  देश  के  भीतर  की  यात्रा तथा  सचिवालय  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 सम्बन्धी  पय  भारत  सरकार  वहन  करेगी  |  विभिन्न राज्य  सरकारों  से  wal  तक

 में  यह  भी  कह  दूं  कि  डा०  दि  को  भ्रमेरिका  कारी  एकत्र  की  जा  रही  तथा  उपलब्ध

 में  किसी  महत्वपूर्ण  कार्य  में  भाग  लेना  था  होते  ही
 सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी

 ।

 इस  लिये वह  पहिले  ही  भारत  से  चले  गये
 a  श्री  इन  केन्द्रों  द्वारा  frat

 | ९  ।  जब  भी  उन  की  झावइ्यकता

 वे  वापस  भारत  आ  जायेंगे  ।
 व्यक्तियों  की  सेवा  की  जाती  है  ।

 श्रीमती  चन्द्रशेखर :  में  व्यक्तियों  की

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  उन्होंने  संख्या  नहीं  बता  सकेगी  ।  जिन  राज्यों  ने
 कपड़े  के  कारखानों  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  धन  के  लिये  प्रार्थना की  है  उन  में  से

 की  कुशलता  बढ़ाने  की  कोई  योजना  रखी  पश्चिमी  मध्य  मद्रास

 है
 ?

 वह  यहां  यह  निश्चय करने  ot  हैं  को  अर्थिक  सहायता  दी  जा  चुकी है  ।  कौर

 fe  क्या  कुछ  fats  अवस्थाओं  में  भारतीय  कई  राज्यों  ने  भी  प्रार्थना  की  है  ।  चौंतीस

 श्रमिक  अधिक  अच्छा  कार्य  कर  सकते  हैं  ।  अरन्य
 केन्द्र स्थापित करने  |  श्र यह  योजना

 क्या  उन्होंने  इस  सम्बन्ध में  कोई  प्रतिवेदन  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 प्रस्तुत  किया  है  ?

 श्री  नागेश्वर प्रसाद  सिन्हा  :  जहां तक

 शर्त  मंत्री  के०  के०  इस
 परिवार  योजना  का  सम्बन्ध  ग्रामीण

 wat  परीक्षा  वातावरण  के  दृष्टिकोण
 जनता  के  संकोच  को  दूर  करने  के  क्या  क्या

 प्रपत्न  किये  गये  हैं  ?
 से  की  जायेगी  |  यदि  काम  करने  वालों  की

 दशा  अच्छी  होगी  तो  उन  की  कुशलता  बढ़ती

 जायेंगी  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृतकौर )

 यथा  संभव  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  शिक्षा  दी
 bad

 रही है  ।  ्य  केन्द्र  ग्रामीण  जनता
 पंडित  डी ०  एन०  नया  सरकार  की  झावश्यकताशओओं  at  भी  पूरा  कर  रहे

 a श्रमिकों  के  सम्बन्ध  हमने  तथ्यों  को  एकत्र
 न

 कर  झ्राचरण  संहिता  अ्रथवा  उसी  प्रकार
 श्री  एस०  सी०  क्या  प्रशिक्षण

 की  कोई  नई  पुस्तक  संकलित  करना  चाहती
 केन्द्रों  को  राज्यवार  अनुदान  दिया  गया  है  ?

 ह ै?
 यदि  तो  योजना  झ्रायोग  द्वारा  दिये  गये

 श्री  के०  के ०  हम  पहिले  इस  yo  लाख  रुपये  में  से  कितने  रुपये  दिये जा
 विशेषज्ञ  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  करेंगे  ।

 जा  चुके हें  ?
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 राजकुमारी  अमृतकौर  :  यह  सब  राज्यों  श्री  साधन  गीत  क्या  कारण है  कि

 की  मांग  पर  निसार है  ।  जसा  कि  मेरे  इन  कर्मचारियों  को  इनकी  विगत  सेवा  के

 योगी  ने  अभी  कहा  पांच  राज्यों  ने  घन  आधार  पर  सभी  प्रकार  का  श्रेय  नहीं  दिया

 के  लिये  प्रार्थना  की  है  2, Yo,000  जाता  जब  कि  नौकरी  छोड़ते  में  इत  का  कोई

 रुपयें  स्वीकृत  किये जा  चके  %,40,000  भी  दोष  नहीं  होता

 रुपये  की  राशि  के  लिये  wee  प्रस्ताव  कराये
 श्री  इसे  उन  का  दोष  नहीं

 जिन  पर  जल्दी  ही  स्वीकृति  दी  जायेंगी  ।
 कहा  जा  सकता  वें  वास्तव  सेवा के

 योग्य  नहीं  थे  क्यों कि  वे  राजयक्षमा  से

 रेलवे  कम चारो
 पीड़ित  थे  ।  यह  उन  मामलों  के  सम्बन्ध  म

 FRLY  श्री  साधन  गीत  क्या  रेलवे
 है  जिन्होंने  अघिक  से  अधिक छट्टी  ली  है  ।

 कर्मचारियों  को  इस  सिलसिले  में
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पांच  वर्ष  मिलते  हें  ।  उन  की  वापसी  पर
 क्या  उन  रेलवे  कर्मचारियों  को

 यदि  उन्हें  पूर्ण  स्वस्थ  कौर काम  करने

 जिन्हें  राजयक्ष्मा  से  पीड़ित  होने  के  कारण  सेवा  के  योग्य  होने  का  प्रमाणपत्र  मिला  हो

 से  मुक्त  किया  जाता  स्वस्थ  होने  पर
 उन्हें  यह  रियायत  दी  जाती  कौर  यदि

 पुन  सेवा  में  नियुक्त  किया  जाता  है  उन्हें पुनः  काम  में  लिया  जाता  है  तो  उन  की

 यदि  तो  क्या  ऐसे  कर्मचारियों  पहली  सितारों  को  भी  गिना  जाता  है  |

 उन्हें  बारी  में
 न

 होने  के  बावजूद  भी
 पदोन्नति को  उन  इस  प्रकार की  पुनः  नियुक्ति

 पर  उन  की  पिछली  सेवायों  का  भी  श्रेय  किया  जाता  है  |

 दिया  जाता  है
 ?

 श्री  नम्बियार  म॑  जानना  चाहता

 oo  ©
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  जी  जब  क्षय  रोग  के  अध्यक्ष  महोदय  :  काल  समाप्त हो

 विशेषज्ञ उनका  इलाज  करने के  बाद  उन्हें इस  चका  |

 प्रकार  का  प्रमाणपत्र देते  हें  कि  वे  अब  रोग  श्री  अभी  arar  मिनट

 से  मक्तबे हें  भ्र ौर  काम  कर  सकते

 बचा  है  |

 जब  ऐसे  व्यक्तियों  को  स्थाई  अध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  |

 पदों
 पर  पुनर्नियुक्त किया  जाता  है  तो  उन  को  में  कह  चुका  हूं  कि  प्रश्न काल  समाप्त  हो

 इस  शर्तें  पर  बिना  बारी  के  स्थाई  बनाया
 चका

 जाता है  कि  इस  पुर्न नियुक्ति  से  पहले
 वे

 स्थाई  रह  चुके  हों  ।  यदि  बीमारी  से  पहले
 अल्प  सूचना  प्रश्न  और  उत्तर

 अस्थाई रहै  हों  तो  उन  की  पहले की  सेवा  डी०  टी०  एस०  कर्मचारियों  की  हड़ताल

 को  गिना  जाता  है  प्रौढ़  श्रपनी  बारी  पर  उन्हें

 स्थायी बनाया  जाता  है  ।  उन  की  पुनर्नियुक्ति  अल्प  सूचना  प्रश्न  संख्या
 २.  श्री  डाभी

 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 पर  इस  बान  का  ध्यान  रख  कर  उन  का  वतन

 कि
 निश्चित किया  जाता  है  कि  जहां तक  हो

 सके  बीमारी  पर  सेवाय क्त  होने  के  समय  के  (=)  क्या  यह यह  तथ्य  है  कि
 रविवार

 वेतन  से  बाद  का  यह  वेतन  कम  न  हो  ।  २१  PEXY  को  दिल्ला  में  दबाव
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 जनिक  परिवहन  ठप  गया  था  शर  दिल्ली  उपयुक्त  डीपो  alt  अच्छे  वक  शाप

 परिवहन  सेवा  की  अधिकतर बसें  शहर  में  का  अभाव  दिल्ली  में  सेवा  के  अधिक  कुशलता

 तहों  चली  थीं  पुर्वक  कार्य  करने  में  सब  से  मुख्य  कठिनाई

 थी  ।  तब  से  दो  बड़े  बड़े  डीपो  बनाये  गये
 क्या  उपरोक्त  स्थिति  aa  भी

 हैं  शर उन  में  से  एक  काम  में  भों  ग्रा  रहा
 जारी है  ;

 कर्मचारी  ज्यों  ही  काम  प्रारम्भ कर  देंगे

 के  क्या का उस
 हें  ;  ai

 दूसरे  नये  डीपो  से  काम  चालू  हो  जायेगा  |

 (a)
 एक  बड़े  ६.४ वर्कशाप  की  इमारत  लगभग  पूरी 1  सरकार इस  विषय  में  क्या  काय

 वाही  करने  की  प्रस्थापना करती  है
 ?  हो  गयी  है  कौर  अ्रगले  कुछ  दिनों  में  समस्त

 उपकरणों  को  इस  इमारत  में  स्थानान्तरित
 tm ह्  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att  nD कर  दिया  जायगा  ।  ce Of

 :  की  गाय  से  में  एक  संक्षिप्त  अन्त  तक  वर्कशॉप  नयी  इमारत  में  काम  करने

 विवरण  प्रस्तुत  करूंगा  ।  लगता  |  2Vo  नई  बसों के  आदेश

 ही  दिये जा  चके  हैं  और  १९५४  के
 तारीख  २१  से  २३  2eU¥

 मध्य  तक  के  पास  कुल
 ४००  बसें

 तक  दिल्ली  परिवहन सेवा  का  कार्य  wart

 बन्द  रहा  था  क्यों  कि  ग्र धि कतर  चालकों  ने  हो  जायेंगी ।

 जो  काम  पर  जाये  इस  निश्चित  भ्राता  ५.  चालकों  द्वारा  काम  शुरु  करने  का

 पर  सड़क  पर  गाड़ियां  ले  जाना  भ्र स्वीकार  प्रशन  २२  शौर  २३  नवम्बर  को  सोमनाथ

 कर  feat  कि  वें  दोषपूर्ण  ale
 अधिकारी  के  समक्ष  प्रबन्ध  ait  संघ  के

 गाड़ी  PERE  की  झ्रावइ्यकताग्रों  प्रतिनिधियों  के  बीच  चर्चा  हुई  शर  साधारण

 के  अनुसार  नहीं  थीं  ।  उन  की  इस  ग्र स्वीकृति  कार्यकरण  आज से प्रारम्भ से  प्रारम्भ  हो  गया है  ।

 से \  काम  में  लायी  जाने  वाली  HT  २२६

 मोटर  गाड़ियों  में  से  लगभग  १३०  गाड़ियां
 ६.  यह  दुर्भाग्य  है  कि  एकाएक  काम

 बन्द
 हो  जाने  से  जनता  को  बहुत  भ्र सुविधा

 प्रभावित थीं  ।
 हुई  है  ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि  कर्मचारियों

 २.  प्रबन्ध  ने  दिल्ली  राज्य  के  ने  काम  प्रारम्भ कर  दिया  है  ।

 गाड़ी  निरीक्षणालय  द्वारा  विवादग्रस्त  सभी
 श्री  क्या  मं  जान  सकता  हूं

 गाड़ियों  के
 तद  निरीक्षण  की  व्यवस्था  कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  हरनेक  डी०  टी  ०  एस०

 की  ।  २३  नवम्बर  तक  कुल  १७२  गाड़ियां
 की  जिन  में  कुछ  नई  बसें  भी  हें  दोषपूर्ण

 ठीक  शौर  चलने  योग्य  प्रमाणित  की  गई  ।
 हैं  श्र  उन  में  ऐसे  भाग  जैसे  स्पीडोमीटर

 अगली  तर  पिछली
 ३.  दिल्ली  परिवहन  सेवा  कर्मचारी

 सूचक
 बत्तियां  इत्यादि नहीं  हैं  ;  उन  की  खिडकियों

 संघ ने  अनेक  विषयों  से  सम्बन्धित कई  मांगें  के  शीशे  श्र  हवा  रोकने  वाले  शीशे  बार
 प्रबन्ध  से की  थी  इन  मांगों के  सम्बन्ध में

 बार  zz  जाते हैं  परौ  वे  नियत  समय  पर
 प्रबन्ध  भर  संघ  के  बीच  चर्चा  हो  रही  है  मित  रुप  से  नहीं  चलती  हैं  ।
 और  इस  के  पूर्व  कि  प्रबन्ध  उन  पर  अंतिम  रूप

 से  विचार  संघ  ने  एकाएक  काम  बन्द
 अध्यक्ष  महोदय  इन  विस्तारों म

 कर  के  इस  कार्य  की  गति  को  तीब्र  करने के  की  आवश्यकता  में  नही ंस समझता हूं  ।
 लिये  बाध्य  करना  वांछनीय समझा  ।  अब  हड़ताल  समाप्त  हो  गई  है  ?
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 श्री  क्या  में  जान  सकता  हूं  श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  राव  zs——

 इस  तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते  हुए कि  महोदय :
 अब

 वहन  अ  हम  अगला  कार्य
 डी०  टी०  एस०  सर्विस के  विरुद्ध  तथा उस  के

 करेंगे  |
 कर्मचारियों  की  कार्यक्षमता कौर  सहयोग

 —  ee
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें  की  गयी

 क्या  सरकार इस  विषय  में  कोई  जांच  करने  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 का  विचार रखती  है  ?  रेडियो  अनत्त'प्तयों  की  जांच

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०
 *  २०७.  सरदार  इकबाल  क्या

 बी०  :  मेरे  विचार  से  माननीय  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 सदस्य  कर्मचारियों  wie  चालकों को  यह  कि

 सलाह  दें  कि  वे  इस  नगर  की  जनता  के  साधारण  रेडियो  भ्रनुज्प्तियों  की  जांच

 हितों पर  ध्यान दें  ौर  इस  प्रकार  की  पिछली बार  कब  की  गई  थी  ;

 हड़तालें न  किया  करें  ।
 geuy FT Wa aH में  प्रचारक  कितने  ऐसे

 श्री  नम्बियार  ga-—  मामले  पकड़े  गये  जिन  में  रेडियो  बिना

 श्री  डाभी  :  में  जानना  चाहता  था  .  के  काम  में  लाया  जा  रहा  हो  ;  कौर

 श्री  में  जान  सकता  अ्रनधिक्त  सैट

 रखने  वाले  व्यक्तियों के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही हूं  कि  परिवहन  तथा  वित्त  मंत्रालय  में  विलंब

 की  गयी है  ? होने  के  कारण  प्रबन्ध  तथा  कमेंचारी  संघ

 में  पहले  किये  गये  कतिपय  सामूहिक  करारों

 रोक  दिया

 संचार  उपमंत्री  :

 का  किया  जाना  बेतार  का  तार  के  साधनों  तथा  रेडियो

 गया  है
 ?  सेटों  के  अनधिकृत  रूप  रखे  जाने

 श्री  Uso  ato  अधिकतर
 को  रोकने  के  लिये  नियुक्त  विशेष

 मांगें  पूरी  कर  दी  गयी  हें  कुछ  वित्त  विरोधी  कर्मचारियों  के  द्वारा  स्क्रीनिंग

 प्रणाली के  भर  जांच  की  जाती मंत्रालय  को  निर्देश की  गई  थीं  कौर वे

 विचाराधीन  है ँ।

 श्री  व्या  में  जान  सकता
 जनवरी  से  जून  ce os  तक  के

 छे  महीनों  में  ER¥R  व्यक्ति  ऐसे  पायें  गये
 हूं  कि  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  ने  डी०

 टी
 ०  एस०

 जो  wana के  रेडियो  का  उपयोग प्रबन्ध  को  औद्योगिक नियोजन  स्थायी

 area  अधिनियम  से  मुक्त कर  दिया  है
 कर  रहे थे  ।

 कौर इस  प्रकार  प्रबन्ध के  लिये  यह  अनि वा यें

 कर  दिया  है  fe  स्थायी  ae  जारी  करते  राज्य  चिकित्सकों  संस्थाओं  को  केन्द्रीय  सहायता

 समय  वह  श्रम  संघ  से  परामर्श  ले  ?  *  २१७.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या

 श्री  अलगे दान  प्रबन्ध  श्रम  संघ  से  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ४ परामर्श कर  रहा  है  ।  सबसे  नवीनतम

 भी  प्रबन्ध  और  संघ  के  बीच  विचाराधीन
 कितने  राज्यों  ने  चालू  वर्ष  में

 भारत  सर करा से  विशिष्ट  अस्पतालों  कौर
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 चिकित्सकीय  संस्थाओं  को  वित्तीय  सहायता  तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 फोन
 परामशेंदात्री  समिति की  जनरल  ट्रंक दिये  जाने  की  प्रार्थना की  है  ;

 स्विमिंग
 कमेटी  को  उप  समिति

 की

 feat  पर  विचार करना  था  कौर  अनुमोदन दी  जा  रही है  र  किस  हद  तक  ;

 (7)  चपा  area  कों
 देना  था

 ।  जनरल  ट्रंक  श्विचिंग कमेटी  तथा

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  टेलीफोन  परामशंदात्री
 उद्देश्य  के  लिये  पंजाब  सरकार  से  कोई  विशेष

 समिति  at  १७वीं  पूर्ण  समिति  ने  कभी  हाल

 की  गयी है  ?
 में  सिफारिशों पर  विचार  किया  है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर  )  :  उस
 समिति  के  शासकीय  प्रतिवेदन

 की

 पांच  ।  प्रतीक्षा  है
 ।

 उस  के  प्राप्त  होने  पर

 योजना  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  कोई इन
 में

 से  एक  संस्था  को  चालू

 वर्ष
 में

 Ro,Xoo  रुपये  अनावर्ती  भी  अनत- भ्छ्  वास्तविक  कार्यवाही करने  के  प्रशन  पर

 दान  की  मंजूरी  देने  का  अरब  तक  fear  विचार किया  जायेगा  ।

 किया
 गया  है  ।  पहले  किसी  को  कोई

 वित्तीय

 सहायता  नहीं  दी  गयी  थी
 ।  बीमा  कर्मचारी

 नहीं
 ।  *  ३१०.  पंडित  एस०  सी०  मिश्र  :  क्या

 श्रम  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेगे कि  :
 अन्तर्राष्ट्रीय  टे  RE AGI  परामर्शदात्री  समिति

 यह  तथ्य  है  कि  बीमा  कर्मचारियों

 ¥ 2 ol9.  सरदार  हुक्म  क्या  के  लिये  कोई  निश्चित  वेतन-क्रम  अथवा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  सब  के  लागू  होनें  नोकरी-छतें

 नहीं  हैं  ;  श्र

 कया  यह
 तथ्य

 है  fe  यदि  तो  इन  कर्मचारियों
 १९५३  में  अन्तर्राष्ट्रीय  टेलीफोन

 यात्री  समिति की  बैठक  लाहौर में  हुई  थी
 के

 काम  करने  की  दशा  को  सुधारने
 के

 लियें
 सरकार किन  उपायों  को  काम  में  लाने  की

 ग्रोवर
 उस

 में  पूर्वी  तथा  दक्षिण  एशियाई
 प्रस्थापना करती  है  ?

 देशों  में  तार  ak  टेलीफोन  व्यवस्था  में

 परस्पर  सम्बन्ध  कायम  करने  के  विषय  पर
 श्रम  मंत्री  के०  के०

 विचार किया  गया  था  ;
 तथा  जहां  तक  सरकार  को

 ज्ञात  बड़ी  बीमा  कंपनियों  में  कर्मचारियों
 यदि  तो  इस  दिशा में  वस्तुतः

 के  लिये  निश्चित  वेतन क्रम  लि  यदि  के
 कार्यवाही

 की  गयी  है  ;  लिये  लागू  होने  वाली  शर्तों
 15.0

 से  माननीय
 क्या  अपेक्षित  संख्या  में  सकी

 सदस्य  का  झा शय  किसी  अखिल  भारतीय
 उपलब्ध  है  जिस  से  कि  भारत

 इन  देशों  संहिता  से  हो  जो  सभी  बीमा  कर्मचारियों
 के  साथ  होने  यातायात  के  लिये  सं क्रम

 केन्द्र  बन  सके  ?  पर  लागू  तो
 उत्तर  स्वीकारात्मक  है  ।

 सरकार
 अखिल  भारतीय

 आधार
 पर  कोई

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना नहीं  करती

 हा  है  ।
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 रेलों  का  पुनर्वेगीकिरण  स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 *322.  श्री  डी०  सी ०  फार्मा  :  क्या
 तथा  प्लास्टिक  wer

 जिस  में  मुख्य  सम्बन्धी  प्लास्टिक  शल्  क्रिया
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भी  सम्मिलित  देश  के  अधिकतर  बड़े
 क्या  भारतीय  रेलों  के

 अ्रस्पतालों  में  को  जातों  है  ।  इत  तथ्य  को
 गी करण  के  प्रश्न  पर  उस  कार्य  से  प्राप्त

 दृष्टि  में  रखते  हुए  fe  केवल  प्लास्टिक  wer

 अनुभव  के  आधार  पर  विचार  किया
 क्रिया  करने  वाले  कोई  विशिष्ट  अस्पताल

 जा  रहा  है  ;  शौर
 नहीं  उत  को  संख्या  देना  संभव  नहों  है  ।

 यदि  क्या  कोई  निर्णय

 इस  समय  ऐसो  कोई  प्रस्थापना
 किये  गये  हैं  ?

 नहीं है  ।
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  श्री मानूं  ।  किन्तु
 तथा  .  हां  ।  आस्ट्रेलिया

 के  प्लास्टिकਂ  दीप  चिकित्सक  डा०  बी०  के ०
 grates  रेलों  के  कार्यकरण

 के  विभिन्न

 पहलूओं  का  रेलवे  ae  रेलवे  बोर्ड  द्वारा
 को  प्लास्टिक  दीप  क्रिया  को  पद्धतियां

 शर  टेकनिक  का  प्रदर्शन  करने  के  लिये
 सूक्ष्म  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 त्रित  किया गया  है  ।
 प्रश्न  इस  समय  उत्पन्न  नहीं

 होता है  ।
 खनन  are  तथा  समितियां

 प्लास्टिक  डवल्प  क्रिया  *
 ३२०.  श्री  नाना दास :  क्या  श्रम

 ३१३.  श्री  एस०  के०  रज़मीया  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  श्रेय

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगी  की  श्श् पक  की  खानों  के  fat  ata  अधिन

 कि  १९५२  के  data  कोई  खनन  are

 तथा  समितियां  बनाई  गई  हें  ?

 देश  में  ऐसे  कितने  भ्र स्प ताल

 जहां  प्लास्टिक  शिल्प  क्रिया  की  व्यवस्था  अम  मंत्री  (sito  :
 है  ;

 ait  नहीं  ।  ऐसे  बोर्डों तथा  समितियों  के

 क्या  कोई  ऐसा  अस्पताल  at  स्थापित  करने  की  शभ्रावश्यकता  पर  विचार

 है  जहां  मुख्य  सम्बन्धी  प्लास्टिक  शिल्प  क्रिया  किया जा  रहा  है  ।

 की  जाती हो  ।

 इंगलिस्तान  के  वक्षस्थल  सम्बन्धी  रोग  विशेषज्ञ
 यदि  तो  क्या

 उस प्रकार

 का  कोई  झ्र स्प ताल  खोलने  की  कोई  प्रस्थ  TAT  *३२१.  श्री  ato  आर०  अय्पुण्णि  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  उसे  प्रगति  त  कोलम्बो  योजना  अन्तर्गत  कितने  वक्षस्थल

 सम्बन्धी  रोग  विशेषज्ञ  इंगलिस्तान  से
 करने के

 विदेशी  विशेषज्ञों को  कोई

 निमंत्रण  भेजा  गया  है  *  कौर  भारत wa  हें  ?

 यदि  किन  व्यक्तियों  स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 को  निमंत्रित  किया गया  है  ?  कोई भी  नहीं  ।
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 कमी  संरक्षण  यह  सरकार  द्वारा  रायात  किया

 गया  था  या  गैर-सरकारी  अ्रभिकरणों  द्वारा
 ३२६.  श्री  Fo  सी०  सोनिया  क्या

 wie

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि  इसे  किस  मूल्य पर  क्रय  किया

 गया था  ?

 भूमि  संरक्षण  के  सम्बन्ध में

 विभिन्न  प्रादेशिक  गवेषणा  प्रशिक्षण  कृषि  मंत्री
 पी०  एस०

 केन्द्रों  ने  क्या  कार्यक्रम  प्रारंभ  किया  है  ;  शौर
 न्नावनकोर-कोचीन

 कार  पाकिस्तान  सरकार से  ५  हिसाब
 प्रत्येक  केन्द्र  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  में  २६,००० टन  fag  जोशी  सेला  चावल

 करने  वालों  की  कुल  संख्या कितनी  है  ?  ग्रा यात  कर  रही  है  ।  तक  माल  कराया

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 नहीं  परन्तु  शीघ्र  ही  की  की

 जाती  है  ।  यह  आयात  सेला  चावल  की दो  प्रादेशिक  गवेषणा  तथा  प्रशिक्षण

 केन्द्र  कोटा  तथा
 देहरादून  में  स्थापित  किये

 भ्रावव्यकताओं  की  पूर्ति  करने  तथा  राज्य

 को  उपभोक्ताओं  को  चावल  बेचने  में  होने जा  चुके  हैं  ।  बेल्लारी  तथा  उटकमंड  में  दो

 शर  केस्
 स्थापित  किये  जा  रहे  हैं

 ।  इस  से
 वाली  हानि  को  बचाने  के  लिये  किया  जा  रहा

 इस  परिभाषा  के  वर्तमान पहले  स्थापित  जोधपुर  में  स्थित  मरुभूमि

 aaa
 गवेषणा  केन्द्र

 को  केन्द्रीय
 भूमि

 वर्ष  में  लगभग  ८००  टन  चावल  गैर-सरकारी

 संरक्षण  बोर्ड  ने  अपने  अधिकार  में  ले
 व्यापार  द्वारा  आयात  किया  गया  था  |

 लिया है  ।  इन  प्रादेशिक  केन्द्रों  तथा  यह  त्रावणकोर-कोचीन

 पुर  के
 गं्रेबणणा  केन्द्र  द्वारा  किये  जानें  वाले

 सरकार  साधारण  व्यापारियों  के  द्वारा  कर

 से  सम्बन्धित  का  एक  विवरण
 रही है  ।

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  पाकिस्तान को व्यापारियों ने

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३९]  कितना  मलय  दिया है  इस  के  सम्बन्ध  में

 हमारे पास  कोई  जानकारी नहीं
 इन  में  से  प्रत्येक  केन्द्र  में  प्रति  वर्ष

 २०  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  देने  का  प्रबल  दिल्ली  सुधार  प्रयास

 किया  जायेगा  ।
 ३२९.  डा०  रासा  राव  :  क्या  स्वास्थ्य

 पाकिस्तान  के  चावल  का  आयात  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 .

 *  IAXC~  श्री  तुली  क्या  खाद  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  सुधार

 प्र  न्यास  ने  रंधा  मुगल  दारणार्थी
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कप  करेंगे

 दिल्ली  के  विस्थापित  व्यक्तियों
 कि

 को  स्थायी  पट्टे  पर  प्लाट किये  हैं  ;

 क्या  हाल  ही  में  पाकिस्तान  से
 यदि  तो  यह  क्वाटर  कब

 भारत  में  चावल  आयात  किया  गया है  अलाट किये  गये  थे

 यदि  तो  कुल  कितने  परिमाण  क्या  इन  क्वार्टरों को  स्वत्व-पत्र

 का  रायात  किया  र गया  है  बौर  उस  का  कारण  इन  में  निवास  करने  वालों  को  दे  दिये  गये

 क्या है  ;  हैं ;  भ्र
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 यदि  नहीं  at
 विलम्ब

 के
 कारण  चावल का  उत्पादन

 क्या हैं  ?
 ३३२८  श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  क्यां

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  कृपा

 (#)  ate  mit  तक  कोई  करेंगें कि

 अलाटमेंट  नहीं  किया  गया  परन्तु  प्रयास  चालू  वर्षे  में  चावल  के  उत्पादन

 नें
 निश्चय  किया  है  कि  ser  मुगल  बस्ती  का  लक्ष्य  कहां  तक  पहुंच  गया  है  ;

 के
 कुछ  कुवार्टरों को  जिन  पर  विस्थापित  क्या  पंच  वर्षीय  योजना में

 व्यक्तियो ंने  झ्रनाधिकार रूप  से  कब्जा  किया  रित  की  गई  अधिकतम  सीमा को  प्राप्त

 ga  कुछ  निबंधों तथा  दस्तों  के
 कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 सार
 जिन  में  से  भूमि  का  स्थायी wg  पर

 दिया  जाना  भी  सम्मिलित  उन्हीं में  रहने
 यदि  उत्पादन

 का

 am  टनों  में  कितना  टन  है
 ?

 वालों  को  दे  दिया  जायें  ।  समझा यह  जायेगा

 ऐसे  निवासियों  ने  इन  क्वार्टरों  पर  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 १  १९४७  से  कब्जा किया  है  ।  से  (7)  जून  १९५४५
 में  समाप्त

 aft  तक  नहीं  ।  होनें  ae  चालू  कृषि-वर्षो  के  चावल के

 उत्पादन  के  प्राक्कलन के  फरवरी  gSUy
 (7)  निवासियों

 ने  जो
 धन  दिया है

 उस  के  हिसाब के  खाते  तैयार किये  जा  रहे
 के  अंत  तक  ही  उपलब्ध होने  की  अ्राद्या की की

 हे
 a  जाती  १९५३-५४ भारत  ने  २  करोड़

 ७१  लाख  टन  चावल  पैदा  जब  fa

 सीमेन्ट  उद्योग  पंच  वर्षीय  योजना  के  भ्र  PEYY-UE

 के  लिये  २  करोड़ ७२  लाख  टन  का  लक्ष्य

 *३३१.  ठाकर  युगल  किशोर  fag:  निश्चित  किया गया  था  ।
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उस  बोर्ड ने  जिस को  सीमेंट  आगरा  रेलवे  ्य स्ट डान

 उद्योग के  लिये  मंजूरी  की  श्राधारभूतन्यूनतम  *  ३३३.  श्री  राधा  कया  रेलवे

 दरें  निर्धारित करने  के  लिये
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बनाया गया  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 कर  दिया है  ;
 सरकार ने  नागरे  के  मुख्य

 स्टेशनों  पर  प्राप्त  होने  वाली  सुविधाओं को
 यदि  तो  उस की  सिफ़ारिशों

 बढ़ाने का  कोई  कार्यक्रम  बनाया  है  ;
 क्या  कौर

 यदि  तो  amt  के
 सभी

 इन  सिफ़ारिशों को  कार्यान्वित
 प्रमुख  स्टेशनों के  सुधार  का  विस्तृत

 कब  किया  जायेगा
 ?

 क्रम  क्या है  ;

 श्रम  मंत्री  (sit  के०  के ०  देसाई )  :
 कितना  रुपया  मंजूर  किया  गया

 नहीं  ।
 बोर्ड  कभी  हाल  ही  में  बनाया  ;

 गया है  ।
 उस  में  कितना  रुपया  उत्तर  प्रदेश

 ate  ये  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 हो  सरकार  दारा  दिया  जायेगा ;  कौर
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 निर्माण  कार्य कब  तक  पूरा

 हो  जायेगा
 ?

 किये  जा  रहे  हें  ।

 रेलगाड़ियां रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  हा  RCo  श्री  एन०  ए०  बोरकर  :  क्या

 तथा  विस्तृत  जानकारी  देने  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  क्या  यह  सच  है  कि  नागपुर के

 है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]  कही  क्षेत्र  की  जनता  ने  मध्य  भारत  की  छोटी

 लाइन  पर  नागपुर  मीरपुर  को  एक
 लगभग  २९  लाख  रुपये  |

 ग्रोवर  गाड़ी  के  चलाये  जाने  के  सम्बन्ध में

 कुछ  नहीं
 ।

 एक  प्रतिनिधान किया  था  ;  भर

 सलीपरों  की  बदली  यदि  तो  सरकार ने  इस  के

 ३४५,  पंडित  एस०  ato  मिश्र  क्या  सम्बन्ध  में  विनिश्चय  किया  है  ?

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 ३०  Cay TH I तक  इस  अलगे शन  :  नहीं  ।  परन्तु  नागपुर
 वर्ष

 कुल  कितने  मील  में  रेल  की  पटरियों  उमरेठ  के  मध्य  एक  गाड़ी  के

 के  सलीपरों की  बदली  की  जा  चुकी है  ;  चलाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  प्राप्त

 इस  वर्ष  के  लिये  कया  लक्ष्य  हुए  हैं  ।

 नागपुर  उमरेठ  सेक्शन  पर

 क्या यह  सच  है  कि  जो  काम  हो  इस  समय  दोनों  से  भराने  जाने  वाली  दो

 रहा  है  वह  परिगणना  से  बहुत  पीछे  है  ;  गाड़ियां  जो  कि  इस  सेहत  पर  होने

 यदि  उस  के  कारण क्या  वाले  यातायात  के  लिपे  पर्याप्त  समझी  जाती

 हैं  ;  कौर  हैं  |

 इस  कार्य  को  जल्दी  पूरा  कराने

 के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 २८१.  सरदार  क्या  खाद्य
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 तथा

 अलगे दान  :  2&8  मील  |
 कि  bie

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 लगभग  १५००  मील  |

 PEYR—-UY  में  कुल  कितने
 अनुपात  के  हिसाब  से  हां  एकड़  भूमि  में  भारत  में  काजू  की  खेती

 परन्तु  प्रत्येक at  में
 कार्य  अधिकांश

 की  गई  थी  ;
 भाग  अक्टूबर तथा  के  बीच के  समय

 में ही  किया  जाता  है
 ।

 इसी  वर्ष  में  देश  में  कच्चे  काजू  का

 समय  पर
 स्लीपरों

 का
 उपलब्ध  उत्पादन कितना  था  ;  प्रौढ़

 न  होना  |
 उसी  अवधि

 में  dare  किये  हुए

 श्रावव्यकताओं  की  पूति  के  काजू  के  निर्यात  से  भारत  ने  कितने  डॉलर

 लिये  देश  के  अन्दर  से  तथा  विदेशों  से  सलीपर  का  at  किया ?
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 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  इन  विवादों के  कारण  कितने

 १8४३-५४  के  प्राक्कलन अर  मतलब  दिनों की  हानि  हुई
 ?

 wal  तक  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  राज्यों  द्वारा

 काज  की  फसल  के  आंकड़ों का  प्राक्कलन
 श्रम  मंत्री  के०  के०

 ).  TAT  अक्टूबर  REY
 नियमित  रूप  से  तयार नहीं  किया  जाता  है  ।

 १९५२-५३  के  सम्बन्ध  में  कुछ  राज्यों  के
 में  हुए  विवादों  के  ates  एकत्रित  किये  जा

 रह ेहूं  तथा  तैयार  होते  ही  उन  को  सभा  पटल
 तथा  आधार  पर  तयार  किये  गये  प्राक्कलन

 पर  रख  दिया  जायगा
 इस  प्रकार हें

 बंगलौर  का  टेली  कोन  कारखाना

 २८३  fsa  मनेश्वर  दत्त  उपाध्याय
 :

 १९५२-५३
 eee  wal  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करन

 उत्पादन *  कि

 में )  उन  वस् तुझ मों  के  कया  नाम  हैं
 el

 जो  बंगलौर में में
 टेलीफोन  कारखाने  में

 अराध्य  BARS  9X9
 कता  से  afr  होने  के  कारण  पिछे  एक

 ay  से  भी  अधिक  समय  से  भांडारों  में  पडी
 VRS दि  ८9  RSE

 g, Yow  2, vigo  हुई  हैं

 ये  वस्तुयें  कारखाने  द्वारा  कितने
 मसूर  Lok  Qo

 वर्षों  में  खपाई  जा  सकेंगी  ;

 ्  Req  CY,  भांडारों  के  झ्रावस्यकता

 कुल  ३०  थ क  से  अ्रधिक क्रय  के  कारण  कारखाने
 को

 प्राता  कितनी  हानि  होगी  ?

 छिलका  समेत  कच्चा  काज  |  संचार  .
 उपमंत्री

 राज

 जानकारी  मंगाई  गई  है  तथा  श्रावस्यकता  से
 अधिक  वस्तुयें जानक

 तथा  ये
 प्राप्त  होते  हो  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायगी  (१)  इस्पात  के  बने  बार  )
 भ

 रॉड
 ;

 औद्योगिक  विवाद
 (2)  भ्रल्यूमीनियम  स्ट्राइक  ह

 ICR  सरदार  क्या  श्रम  श्र  राड  ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  रॉड (३)  तांबे  के  बार

 सितम्बर  तथा  १९४५४  कौर  ट्यूब

 में  उद्योग तथा  मज़दूरों  के  बीच  हुए  विवादों  निकल  सिलवर  शीट

 की  कुल  संख्या  कितनी  है  स्ट्राइक  अ्रौर  रॉड

 इन  विवादों  में  प्रत्येक से  ;

 सम्बन्धित  मजदूरों की  कुल  संख्या  कितनी  (५)  पीतल  और  फाड़कर  ब्रौंज  शीट

 है  ;  कौर  कौर  रॉड  5
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 (६)  एकोनाइट  शीट  )  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 cag  (*)  इस  समय  वनस्पति  के  कारखानों  की
 NN  और  रॉड

 है
 Jj  है  कुल  संख्या  ४९  है  जिन  में  पन्द्रह  बीस

 नियमित रूप  से  नहीं चल  रहे
 (७)  फाइबर ;

 (८)  मोम  ह
 पिछले  तीन  ast  में  वनस्पति

 (&)  स्विच  बोड़े  के  तार  ak  हनेमिला
 का

 तथा  रेशम  चड्ढा  तांबे  का
 कुल  उत्पादन इस  प्रकार  था  :

 तार
 9
 ey  9

 है  १.७२  लाख  टन

 रे  %.&o
 ”  ग्

 दो  वर्ष  की  आवश्यकताओं  से  15.0  ी
 REXR ३  १.९२

 a
 जॉ  aga हें  वे  बेची जा  रही

 ह्
 इस  उद्योग में  लगभग  २३  करोड़

 रुपयें  लगायें  गये  हें  लगभग  so000

 हानि  का  ठीक  ठीक
 आदमी काम  कर  WE  |

 लगाना  तब  तक  संभव नहीं  है  जब  तक कि

 श्रावइ्यकता से  झ्र धिक  माल  बेचा  नहीं  जाता
 १९५२  में  वनस्पति  के

 मूल्य पर  से  कंट्रोल  हटाया  जाने  से  उत्पादन

 के  परिमाण  पर  कोई  बिशेष  प्रभाव  नहीं

 वनस्पति के  कारखाने
 पड़ा है

 २८४.  पंडित  मुनीर  दत्त  उपाध्याय  :

 उस  की  किस्म पर  कंट्रोल  अभी  भी
 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 जारी है  उसे  कौर  कड़ा
 करेंगे कि  :

 कर  fem  गया  है  ।  के

 देश  में  इस  समय  वनस्पति
 पोषक  तत्व  को  बढ़ाने के  लिये  उस  में  प्रति

 के  कितने  कारखाने  चल  रहे हैं  ।
 ३००  श्राई०  यू०  स्तर  तक  संश्लेषित

 वे  प्रति वर्ष  कितने  परिमाण  विटैमिन  मिलाया जाता  है  ॥

 में  वनस्पति  तैयार  करते हैं

 हां
 ।

 sae  तक  वनस्पति  के  कारखानों

 भारत  में  मसले  रिया  और  क्षय  रोग
 में  कितनी  पूंजी  लगाई  गई  है  कौर  wt

 उन में  कितने  आदमी  काम  कर  रहे  २८५.  श्री  ato  पी०

 हदें  ;  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 वनस्पति  के  मूल्य  पर  से  कंट्रोल  पंच  वर्षीय  योजना के  श्रन्तर्गंत

 के  हटाये  जाने  के  बाद उस  की  किस्म

 उत्पादन पर  क्या  प्रभाव पड़ा  है  ;

 शोर  के
 परिणाम  स्वरूप  st  रोगों  की  आवृति

 यह  सच  है  कि  यद्यपि
 को

 '  कम  करने  में  कहां  तक  सफलता  प्राप्त

 कोजीकोडे  में  सरकारी  हाइड्रोजिनेशन  हुई  है  ;

 फैक्टरी  ने  उत्पादन  प्रारम्भ  नहीं  PAXo- 42  PEXI—UY '

 किया  है  तथापि  वनस्पति  का  उत्पादन  बढ़  में
 -  मलेरिया  और  क्षयरोग  के

 गया है  ?
 499
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 योजना  के  भ्रन्तगंत  विभिन्न  परियोजना ग्र ों

 इन  दोनों  रोगों  को  रोकने  के

 लाभ  प्राप्त  हुमा ?

 कार्यवाहियों  में  कुल
 कितना  धन  व्यय

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 fer  गया  ?
 :

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृतकौर  )  :
 RRY.Y  ल  ख  रुपय

 ७

 पंच  वर्षीय  योजना के  किये  ३३  9/3  प्रतिशत
 गयें  क्षय  रोग  विरोधी  आन्दोलन  के  परिणाम

 को  इतनी  जल्दी  नहीं  आंका  जा  सकता  है  |
 PEXL-¥R—B, 0, Fo  रुपये

 -€,&5,0  १८  रु०
 इस  के  परिणाम  तो  राज  a  कई  वर्षों  बाद

 ४

 ज्ञात  हो  सकेंगे ।  योजना के  अन्तर्गत

 मलेरिया  विरोधी  आन्दोलन  के
 FEY I—YW—— 22, FE, HR  रु०

 १०  2.0 स्वरूप  जहां  तक  सुचना  प्राप्त है  इस  रोग

 की  झ्रावृति को  न्यूनतम  बनाने
 तथा  उस  के  रेलवे  दुर्घटनायें

 प्रदेशीय
 विस्तार

 को
 रोकने

 में
 सफलता

 ECAC  श्री  डी०  ato  कया
 मिली  है  किन्तु  प्राप्त  सफलता  के  वास्तविक

 झांकड़े  उपलब्ध  नहीं हैं  ।
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  जनवरी  से  ३१  प्रकार  १९४५४ मलेरिया  कौर  क्षय  रोग  सम्बन्धी

 विश्वस्त  अंकड़े  प्राप्त  नहीं  हें  ।
 तक

 कुल  कितनी  दुर्घटनायें  हुईं
 ;

 सरकार  को  इस  अवधि
 पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत

 PEYR-UY  तक  केन्द्रीय सरकार  ने  क्षय  रोग  में  हुई  समस्त  रेलवे  दुर्घटना ग्र ों  के
 सम्बन्ध  में

 विरोधी  योजनाओं पर  RO,5R,GR¥  रुपये  जांच  प्रतिवेदन प्राप्त  हुए  हैं  ;

 मलेरिया  विरोधी  योजनाओं  पर  क्या  इन  प्रतिवेदनों की  जांच

 2,29, 4%,000  रुपये  खर्चे  किये  हैं  ।  राज्य  करने पर  इन  सब  दुर्घटनाओं का  कोई  समान

 कारण  विशेष जान  पड़ता  है  ; सरकारों  द्वारा  किये  गये  व्यय की  सुचना

 भारत  सरकार को  प्राप्त  नहीं  है  ।  इन  दुर्घटनाओं  के  परिणाम

 स्वरूप  मृतकों  की  संख्या  wt  गम्भीर
 सड़क  विनियोग

 रूप  से  हदों  की  संख्या  कितनी
 २८६.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  met  सरकार  तथा  जनता  को  कितनी  क्षति

 वहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पहुंची ;  ai

 बम्बई  परिवहन  निगम  दुर्घटनाओं  के  कारणों

 में  भारत  सरकार  ने  ३१  Pou  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 तक  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई  ;
 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 उस  तारीख  को  निगम के

 कुल  विनियोग में  इस  की  प्रतिशतता  कितनी
 :  २७७२  रेल  दुर्घटनायें

 जिन में  २४  दुर्घटनायें  सवारी  गाड़ियों
 थी ;  aK

 की  टक्करों  कौर  १७७  पटरीं  से  उतर  जाने

 १९५१-५२,  १९५२-५३  भर

 PEUZ—UY A IaH ay में  प्रत्येक  वर्ष  भारत  सरकार  को

 तथा  सवारी  गाड़ियों  के  अतिरिक्त
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 और  ८१०  पटरी  उतर  जाने की  हुई ।  समय  समय  पर  कर्मचारियों  को  सक्रिय

 तथा  aah  रहने  की  चेतवानी हर्ष  १७१८  दुर्घटनायें  टक्करों के  बच  जाने

 गाड़ियों  के  पृथक  हो  बन्द  गलत  देना  शरर  सुरक्षा  की  कौर  उन  का

 पटरियों  पर  गाड़ियों  के  आ  गाड़ियों  अधिक  ध्यान  दिलाना  |

 के  सिगनलों के  विरुद्ध  लेवल  क्रासिंग
 नियमित  अवधि  के  परमात्म  शिक्षण

 पर  दुर्घटनायें  गाड़ियों में  प्राग  लग
 स्कूलों  में  प्रत्यासंभरण

 गाड़ियों के  बिना  किसी  अथवा
 पाठ्यक्रमों का  उपबन्ध  ।

 उचित  प्राधिकारी  के  चल  पड़ने  की

 मानवीय  दोष  को  कम  करने  के  लिये
 हुई  ।

 महीनों  के  अधिकाधिक  प्रयोग को
 RAGE  मामलों  में  प्रतिवेदन

 जेसे  ब्लाक  इंसट्रमेंट्स  को
 श्रान्त  हो  गये हें  और  शेष  २२३  मामलों में

 उन  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।
 पेपर  लाइन  क्लियर  सिस्टम  केਂ

 जी  हां  ।  २५४९  मामलों  में  स्थान  पर  ब्लाक  इंटसट्रमेंट्स  के

 साथ  टोकन  किंग  प्रणाली  का से  eV9  घटनायें  मानवीय  दोष  से  हुई  कौर

 श२०४५  मशीनों की  गड़बड़ी  से  ।  विशेषकर  मीटर  गे  ज  विभागों  में  लागू

 (१)  मुल्क-संख्या  २८६
 किया  दुहरी  लाइन  विभागों
 ~

 में  लॉक  प्रौढ़  ब्लॉक  इससे  पेंट्स  का AN ७

 (२)  गंभीर  रूप
 से  meat  लगाना  ।  ब्लॉक  इंस्ट्रूमेंट्स

 की  संख्या  १२५  को  लॉक  कौर  ब्लाक  इंस् ट्र  मेट्स

 में  बदलना  इत्यादि  ॥
 (3)

 रेलवे
 सम्पति

 पहुंची क्षति  स्थायी  रेल  पथों  इंजनों  शादी

 का  मूल्य  का  अधिक  तथा  बार  निरीक्षण

 भग  रुपये  ।  REO, RRQ
 सुरक्षा  को  सुनिश्चित  करने  से  सम्बन्धित

 कार्यों  को  विशेष  प्राथमिकता  का

 जो  कार्यवाही  गई  उस  में  दिया
 ।-

 कष्ट  चिकित्सा
 दुर्घटनाओं  के  उत्तरदायी  रेलवे

 कर्मचारियों  के  विरुद्ध  कड़ी  २८८
 fat  डी०  Ato  फार्मा

 शासकीय  कार्यवाही  |
 कर्णों  सिह

 जी  :

 नं  रं  के  कार्यकरण  की  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 पूर्वक  जांच
 |  करेंगें  कि  इस  समय  भारत में  कष्ट  रोग  की

 सामयिक  पत्रों  तथा  परिपत्रों  के  द्वारा
 चिकित्सा  के  कितने  केन्द्र  काम  कर  रहे

 कर्मचारियों  को
 सुरक्षा-नियमों  का

 शिक्षण  |
 स्वास्थ्य  :

 को  कड़ा  कुष्ट  की  चिकित्सा के

 करना  |  उन
 ६४४  प्रणालियों

 के  अतिरिक्त  जहां



 Cu  लिखित  उत्तर  २४  नवम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  KER

 इस  रोग  की  ग्रान्ट-डोर  चिकित्सा  की  देने  वाले  एक  विवरण को  रखने  की  कृपा

 धाये  १२  रक्षा  स्थान  करेंग कि

 भ्रस्पताल  st
 रेलवे  प्रशासन  द्वारा  पिछले

 बिजली  से  चलने  वाले  इंजन  तीन  वर्षों  में  टूटी  फूटी  तथा  खोई  हुई

 के  सम्बन्ध में  कितने  दावे  तथा  प्रति  कर  की
 २८९.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद

 सिन्हा  कितनी  रकम तय  की  गई
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि  उस  अवधि में  किये  गये  दावों

 की  संख्या  तथा  उन  के  सम्बन्ध  में  मांगा  गया

 क्या  से  चलने  वाले  प्रतिकर  ;
 इंजनों  ate  डिब्बों को  प्राप्त  करने के  लिये

 कोई  टेंडर  मांगे गये  हें  ;  उन  दावों  की  संख्या तथा  रकम

 जिन  के  सम्बन्ध में  भ्र दाल तों  में  मुकदमे

 कभी  तक  कितने  टेंडर  प्राप्त  हो
 चलाये गये  हें  कौर  उन  के  सम्बन्ध  में  प्रदा लतों

 गये  ह  कौर  जिन  से  वे  प्राप्त  हुए हैं  उन  के  ने  क्या  निर्णय  किये

 कया  नाम  हैं  ग्रोवर

 मुकदमेबाज़ी  का

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  प्रथम  बार

 कितने  मील  रेल  मार्ग  को  विद्युत  किया

 कितना  व्यय  हुआ  ;

 पिछले  तीन  वर्षों  में  रेलवे  के ?

 दावा  विभाग  के  संस्थापन  तथा  अन्य  कार्यों  पर
 wa  परिवहन  उपमंत्री

 कितना व्यय  हुआ  शौर

 हां
 ॥

 दावों  की  सूचना  प्राप्त  होने  पर
 कलकत्ता  ta  के  लिये  बिजली

 विभाग  में
 ५

 क्या  प्रक्रिया  अपनाई  जाती
 से  चलने  वाले  इंजनों कौर  डिब्बों  के  संभरण

 है
 ?

 के  हेतु  wit  कोई  आवेदन  प्राप्त  नहीं  हुए

 हूं ।  इन्हें  प्राप्त  करने  की  अंतिम  तिथि  ३  रेलवे  परिवहन  उप मंत्र  भी

 ERY  बम्बई  क्षेत्र को  बिजली
 से  gat  गईं

 से  चलने  वाले  डिब्बों के  संभरण  के  लिये  सुचना  देने  वालों एक  विवरण  सम्बद्ध

 बीस  आवेदन
 प्राप्त  हुए  हें  ।  क्योंकि इन  है  ।  परिशिष्ट २,  अनुबन्ध  संख्या

 आवेदनों  की  श्रभी  गुप्त  रूप  से  जांच की  जा  v2)

 रही  पूछे  गये  विवरण को  इस  समय

 बताना  लोक  हित  के  विरुद्ध  होगा  ॥  बचत-बेक  लेखों में  चैक  प्रणाली

 (7)  पूर्वी  रेलवे  में  .  मुख्य  लाइन  पर  २९१.  पंड़ित  डी०  एन०  तिवारी

 हावड़ा  प्रो  बदं वान के  बीच  तथा  तारकेश्वर  संचार  मंत्री  ४  १९५४  को

 शाखा
 में  कुल  मिला  कर  ८८  मील  |

 गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  ६६६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 रेलवे पर  दावे

 उन  डाकखानों की  संख्या  जिन
 २९०.  श्री  एस०  ato  क्या  में  बचत-बैंक  लेखों  के  wt  करण  में  चैक

 रेलवे  मंत्री  सभा  पटल  पर  इस  सुचना  को  प्रणाली चाल  की  गई  है  ;
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 यह  प्रणाली  कैसी  चल  रही  है  ?  लोकोमोटिव  वर्क्स  के बने एक एक  इंजन  की

 कारखाने  कीਂ  पंजी  लागत पर  देय

 संचार  उप-यंत्री  राज
 ब्याज के  अतिरिक्त  लगभग  ARR  लाख

 यह  प्रणाली  stl  तक  किसी  डाकखाने
 रुपये  जब  कि  उसी  प्रकार  के  हाल ही  में

 में  चालू  नहीं  की  गई  है  ।
 विदेशों  से  मंगाये  गये  इंजनों  का  अ्रनमानित

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  तटीय  मलय  ४५*  २५  लाख  रुपये से  ५*  ५०  लाख

 रुपये तक  है  ।
 ध  म  ७  का  पुन  दाष्कीकरण  सैन्य

 २९२.  aft  ato  आर०  चौधरी  :  क्या  रेलवे  स्टोर

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  २९४.  श्री  ताल  प्रभाकर  क्या  राव
 करेंगे कि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गंटूर  के  तम्बाकू पुनः पन  ६ਂ  ११

 करण
 क्या  यह  सच  है  कि  शक्र  बस्ती

 संपन्न  को  बेच  दियां  गया  है  ;  जनरल स्टोर  में  रेलवे  का  माल  बरसाती

 शर
 पानी के  कारण  खराब हो  रहा  है

 यदि  कितने  मूल्य  कया  माल  को  स्टोर  करने  का  ठीक

 पर ?
 प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  ;  शौर

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )
 इस  प्रकार  खराब  होने  वाले  माल

 (=)  अभा  नहीं  |
 का  ब्यौरा क्या  है  ?

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 रेलवे  इंजन  रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 ) ्
 नहीं

 ।

 २९३,  श्री सी०
 आर०  अय्यूबी  शर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  के  :
 होता है  ।

 सन्  १९५३  तथा  इस  ay
 भली  क्वाटर

 के  प्रथम  भ्रद्ध॑दा  में  चितरंजन  लोकोमोटिव

 फैक्टरी में  कितने  इंजन  तथा  बायलर  बनाये  २९५.  चो
 ०  रघुवीर  fag  क्या  श्रम

 गय ;  अर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गुणों  तथा  की  तुलना  में  क्या  यह  सच  है  कि  भली  में

 यह  अन्य  कारखानों  से  खरीदे  गये
 इंजनों  श्रमिकों  के  लिये  कुछ  क्वाटेरस बनाये  गये

 के  मुकाबले में में  कसे हें  ?  हैं  ;

 रेलवे  परिवहन  उप-मंत्री
 ba  यदि  तो  कितने  ;  ak

 भलगेशन )  FeyR  में ५४  पूर

 इंजन  ।  क्या  इन  पर  कब्जा  कर  लिया

 १९५ के  पूवीं  में
 ४०

 पूरे  इंजन  |
 कारण  हैं

 ?

 चितरंजन  लोकोमोटिव ant
 श्रम  मंत्री  (att

 में  बनायें गये  इंजनों  तथा  विदेशों  से
 खरीदे  स  के०  के०

 गये  इंजनों  के  साधारण  रूपों  कर्म कौशल  जी  हां  ।

 तथा  गणों  में  कोई  अन्तर  नहीं  है  ।  चितर्रजन  १५६६  ।
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 woe  मकानों  में  gravel है  ।  रियायत  देने  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  इस

 शेष  क्वार्टर  खाली  पड़े  खदान  प्रकार है  :--

 नियां  साधारणतया इस  उपनगर में  मकान  भारत  सरकार  द्वारा  प्रमाणित

 लेने  के
 पक्ष  में  नहीं  हें  क्योंकि  उन  को  श्रमिकों

 दिल्ली  के  प्रेस  संवाददाताओं को  पहले
 की  दौर से  ६  रुपये  प्रति  मकान  प्रति  माह  दूसरे  दर्जे  के  लिये  रियायती दर  पर

 देना  पड़ता  तथा  यदि  कोयले  कूपन  दिये  जाते  हैं  ।.

 की  खान  भूली  उपनगर  से  दो  मील  की  दरी

 पर  तो  उन  को  मुफ्त  यातायात  का  प्रबन्ध
 कौर  अकेले  यात्रा  करने

 करना  होता है  |  पर  विद्यार्थियों को  atc  भ्रध्यापकों को  कोई

 रियायत नहीं  दी  जाती  है  ।

 पंचायतें  यदि  व्यवसायिक दृष्टि  से  उचित

 हो  कौर  यातायात  की  सुविधायें  दी  जा  सकती २९६.  सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  किन  तो  उत्सवों श्र  मेलों  में  जाने  वाले

 किन  राज्यों में  पंचायतें  नहीं हें  ?
 यात्रियों  ड्योढ़े और  तीसरे  दर्जे  के

 रियायती  वापसी  टिकट  दिये  जाते  हैं  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  :

 केवल  कुछ  विशेष  स्थितियों
 अजमेर तथा  त्रिपुरा

 को  साधारणतया  प्रदर्शन  देखने

 यात्रा  को  सुविधायें  जाने  वालों  को  कोई  रियायत  नहीं  दी  गयी

 २९७.  सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या  रेलवे  है  ।

 संस्कृति

 लिखित  श्रेणियों  के  एकाकी  यात्रियों  को  सम्बन्धी  दृष्टि से  महत्वपूर्ण कुछ  विशेष

 में
 ५४

 अखिल  भारतीय  dea  के  वार्षिक गाड़ियों
 क

 क्या  क्या  सुविधायें  दी  गई

 ह  al में  जाने  वाले  लोगों  को  रियायत

 वापसी  टिकट  दिये  जाते  हैं  ।
 पत्रकार  ;

 {@)  विद्यार्थी  रेलवे  दुर्घटनायें

 अध्यापक  ;  २९८,  सेठ  गोविन्द  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९५४,  में  कितनी

 वाले ;  att  ऐसी  रेलवे  दुर्घटनायें हुईਂ  जिन  में  जन-हानि

 सम्मेलनों  में  भाग  लेने  qa  हुई  ;  श्र -

 प्रतिनिधि  प्रेक्षक  ?
 इन  में  कितनी  दुर्घटनाओं  के

 बारे  में  विशेष  रूप  से  जांच की  गई  ?
 wa  तथा  परिवहन  उप-मंत्री

 )
 :  ta  में  यात्रा करते  रेलवे  तथा  परिवहन  उप-मंत्री

 seq  में  दी  गयी  विभिन्न  श्रेणियों  को  तीन

 ष्  उत्तर  र  परिश्रमी  रेलों

 छक  छक  |
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 सरकारी  रेलवे  इंस्पेक्टरों  द्वारा  जी  हां
 ।  विभिन्नता

 इन  तीनों  दुर्घटनायें की  जांच  की  गयी  पूर्वे  हीं  पकड़ी गई  तथा  पुनरीक्षण  करनें

 थी  |
 तथा  छट  सीमा  को  कम  करने  के  प्रदान  पर

 डाक  तथा  तार  विभागीय परीक्षाएं  विचार  किया  जा  रहा  तरह

 २९९.  श्री  तुषार  क्या  संचार  भाग  के  उत्तर  को  दृष्टि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  में  रखते  हुए  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  रामकोला  स्टेशन

 के  aia  सभी  विभागीय  परीक्षाओं  के  Zoo.  श्री  विश्वनाथ  क्या  रेलवे

 लिये  एक  समान  नियम  हैं  ;
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उत्तर

 यदि  तो  क्या  यह  नियम डाक  पूर्वी  रेलवे  के  रामकोला  स्टेशन  पर  तीसरी

 श्रणी के  यात्रियों  के  लिये एक

 अधीनस्थ  लेखा  सेवा  परीक्षाओं पर  भी  लागू  प्रतीक्षागृह तथा  गोदान  निर्माण  करने
 की  कोई

 होते हैं  योजना है  ?

 व्या यह  सच  है  कि  किसी  विषय
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 विशेष में  छूट  कंक  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  रामकोला स्टेशन  नीची

 में  उपरोक्त  दोनों  परीक्षाओं  में  कुछ  विभिन्नता  श्रेणी के  यात्रियों के  लिये  एक  प्रतीक्षालय

 रखी  जाती  है  ;  श्मा  वाले  पागलों को  सुरक्षा  पूर्वक

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  रखने  के  एक  छोटा  सा  गोदाम  इस

 हं  समय  भी  है  ।  उच्च  श्रेणी  के  यात्रियों का
 ७  |

 संचार  उप-मंत्री  राज
 कम  यातायात होने  के  कारण  इस  स्टेशन

 कोई  प्रतीक्षागृह श्रावस्ती
 नहीं  ।  प्रत्येक पदाली  की

 नहीं  समझा  गया  है  ।  रामकोला  स्टेशन  के
 art  के  डाक  तथा  तार  विभाग
 में  विभिन्न  नियुक्ति  परिवारों के  लिये  गुड्स  शैड  के

 विस्तार के  प्रश्न  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना
 mat  भ्र लग  नियम  निर्धारित किये  गये  की  रेलवे  सम्बन्धी  परीक्षात्मक  कार्य  योजना

 में  सम्मिलित कर  लिया  गया  है  ।

 भाग  के  उत्तर  को  देखते

 हुए  यह  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  यद्यपि

 डाक  तथा  तार  गणक  सेवा  परिक्षा  को

 लेखा  परिक्षा  विभाग की  शअ्रघनिस्थ
 Rok.  श्री  सारंग धर  क्या  खाद्य

 तथा
 लेखा

 सेवा  परिक्षा के  झ्र तुरूप  ही  बनाया
 कि  हॉप  set  यहं  बहाने  को  इता

 करेंगे

 गया  है  इस  लिये  प्रथम  के  लिये
 निर्धारित

 नियमों  में  परिवर्तन  करने  की  कोई  अनिवार्य  क्या  fat  में  फास्फेट  तथा

 झावइ्यकता नहीं समझी नहीं  समझी  गई  क्योंकि  दूसरे  पौराणिक  उर्वरक  भी  बनाये जाते  हैं  ;

 पदाली से  सम्बन्धित  नियमों  में  रूप  भेद कर  यदि  तो  क्या  भारत में

 दिये गये  परन्तु  aa  होने  पर  अन्य  कोई  कारखाना  इन  stat  की

 रूपभेद  किये  जा  सकते  हैं  ।
 बना  रहा  है  ;
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 (7)  उन  के  ये  खुले  बाज़ार  में  बेचे  जाते  हैं
 ।

 द्वारा  बेचा  जाता  है  कुछ  ॒  राज्य  सरकारें  किसानों
 को  बेचने

 के

 fat  सुपरफास्फेट  निर्माताओं  से  खरीदती

 यदि  तो  इस  art  के  लिये  >
 bed

 ]
 क्या  प्रणाली  गई  है  ;

 (=)  क्या  इन  भी  रायात  होता
 पोटासिक  उर्वरकों  का  रायात

 है  ;
 किया  जाता है  ।  केवल  कुछ  श्रेणी  के

 यदि  तो  किन  देशों  से  ;  गात्मक  कार्यों  के  झ्र ति रिक्त  फास्फोरिक

 चस्कों  के  के  अनुमति नहीं

 नौपरिवहन  केन्द्रों में

 रेलवे  भाड़ा  सहित  क्या  मूल्य  है  ;  पौराणिक  उर्वरक  इन  देशों

 से  mare किये  जाते  हं

 (  हैमबर्ग  तथा  न्यू-याक

 में  प्रचलित  मूल्य  भारतीय  मूल्यों  की
 तुलना

 जम  तथा  पश्चिमी  दोनो ं)
 भ
 नन्

 कैसे  हैं  ?  तथा हंगरी

 नीदरलैंड्स |
 कृषि  मंत्री  एस०

 :

 जी  नहीं  ।

 '
 माननीय  सदस्य  इन

 जी  ।.  देशके  सुपरफास्फेट  बैरकों  के  भारतीय  बन्दरगाहों  पर  उतरने

 बनाने  वालों  की  सूची  संलग्न  है  ।  [  देखिये  के  परचा तूं के  मूल्य
 बीमा

 '
 तथा

 परिशिष्ट  २,  अनन्वय  संख्या  ४२]  ।  का  निर्देश  कर  रहे  हैं
 ।

 यदि  ऐसा

 पौराणिक  उर्वरक  भारत  में  कुटीर  उद्योग  तो  औसत मूल्य  यह  रहे  हें

 के  स्तर  पर  १२  संस्थानों  द्वारा  बनाये  जाते  आयात  किये  saw  के
 सी०

 ह
 a

 argo  एफ०  (  लागत  बीमा

 जी  नहीं  ।  औसत  मूल्य  यह

 रुपय  भान  पा०

 सुपरफास्ट  १८८
 after

 अन्य  फॉस्फेट  Ivo  eo

 पोटाश  का  म्यरिएट  २१३  &

 अन्य  पौराणिक  sata  २९२  ५

 Se  एएए

 विदेशी  मूल्यों का  पता  लग  जाने  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दियां

 पर  जिन  को  ज्ञात  किया  रहा  जाएगा  |
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 वनस्पति  दिल्ली  के  मान्यता  प्राप्त  बुझ  खानों  में

 खाने के  लिये  तथा  अन्य  कार्यों  के  लिये  कितनी
 20.0  श्री  झूलन  fag:  पा  खाद्

 गायों  तथा  बछड़ों  का  वध  किया  गया  ?  '
 तथा  कृषि

 मंत्री
 यह  बताने  की  करेंगे

 फि
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 प  पा
 १९५३-५४ में  वनस्पति  बनाने

 में  काम  में आाने वाले कच्चे वाले  कच्चे  भक्षणीय  तेल
 नगर  का  नाम  मान्यता  प्राप्त  बूचड़  खानों

 में  खाने  के  लिये  तथा  wet के  प्रति  टन  क्या  मूल्य
 कार्यों  के  लियें  वध  की  गई

 है  ;
 गायों

 उपरोक्त  अवधि  में  वनस्पति
 सख्या

 बों  की

 के  निर्माण  का  प्रति  टन  व्यय  ;  श्र

 उपरोक्त  अवधि  में  वनस्पति का  ReXR  gay.
 कारखाने का  प्रति  टन  औसत मूल्य  ?

 कृषि  मंत्री  एस०  :
 अक्टूबर तक  )

 वनस्पति  के  निर्माण में  काम  में  भराने

 वाले  तेलों में  €  ०
 प्रतिशत  मूंगफलीਂ  का  तेल

 होता है  ।  दोष का  पांच  प्रतिश्त तिल  का  तेल
 बम्बई  १४५७  र३०

 तथा  दोष  बिनौले  का  तेल  होता  है  ।  इन
 कलकत्ता  सूचना  संग्रहित की  जा  रही तेलों  के  मूल्य  एक  प्रदेश  से  दूसरे  में

 अलग  हूं  ।  QEXR—UY  में  .  बम्बई  में  मद्रास  है  तथा  प्राप्त  होने  पर

 तथा
 fate

 केਂ  तेल
 के  लोक  सभा  पटल पर  रख

 जायेगी  । थोक  tat  मूल्य  १७३३
 |

 QueR  रुपये  तथा  २१६०  रुपये  टन  एक  भी  नहीं )  |

 थें

 Sa  सिटी
 टीन के  डिब्बों की  लागत  को

 मिलाकर  वनस्पति  के  निर्माण की  लागत  तई  रेलवे  लाइनें

 लगभग  ३१०  रुपये  प्रति  टन  जाती  है  ।
 ३०४.  श्री  कर्मी fag  क्या  रेलवे

 वनस्पति  पर  १४०  रुपये  प्रति  टन
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 शुल्क भी  लगता है
 ~

 (7)  PEYR—-US  म  बम्बई  राज्य
 बीकानेर  डिवीजन  के

 ~  उस  क्षेत्र  में  रेलवे  लाइनों  के  विस्तार  की
 म  वनस्पति का  कारखाना  मूल्य

 कोई  प्रस्थापना जिस  में  भाखड़ा  नहर
 २,२२७  रुपये  प्रति  टन  का  है  ।

 का  जाल  बिछाया  जायेगा  ;  कौर

 राजस्थान के  आन्तरिक

 श्री  झूलन
 खाद्य  अविकसित  भाग  का  अन्य  स्थानों  से  सम्बन्ध

 तथा  कृषि  मंत्रीं  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  जोड़ने  के  लिंये  बीकानेर  डिवीजन  में  तारा

 कि  १९५३  तथा  gaye  (*)  नगर  सिवा से  हो  नहर को  ख़ुद

 मद्रास  तथा  (a)  से  जोड़ने की  कोई  प्रस्थापना है  ?.
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  कोयला  खानों  के  श्रमिक

 :  शर  .  ३०७.  श्री  के०  सी०  कया

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 मंसुर  से  चावल  का  खरीदा  जाना  (१)  कोयला  खानों  के  marr

 Fok  श्री  तिम्मय्या :  क्या  खाद्य  तथा
 कौर  कल्याण  के  लिये  योजनाओं  का  सुझाव

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (२)  उन  को  अन्तिम रूप  से  स्वीकृत  करने

 क्या  मैसूर  सरकार  ने  केन्द्रीय  वाले
 अभिकरण कौन  कौन  से  हैं  ;

 सरकार  से  श्राव्य कता  से  अधिक
 PEYR-UY  में  इस  प्रकार  की

 चावल  खरीदने के  लिये  कहा  था  ;
 (१)  जो

 योजनायें  रखी गईं  कौर  (२)

 यदि  चावल  जो  स्वीकृत  उन  की  ga  लागत

 क्या है खरीदने के  लिये  कहा  है  ;  wk

 {
 उक्त  वर्ष  में  निधि  में

 से
 कुल )  सरकार का  उसे  खरीदने

 कितनी  राशि  बचाई  गई  ;  कौर
 का  विचार है  ?

 निधि  के  नाम  में  कुल  कितना
 कृषि  मंत्री  To  एस०  :

 से  (7)  मंसुर  सरकार
 नने

 अपना  बचा  धन  है  ?

 टन  आवश्यकता  a  अधिक  श्रम  मंत्री
 के०  के०  :

 २४,०००

 चावल  खरीदने  के  लिये  कहा  है  कौर  केन्द्र  (१)  विभिन्न  कोयला-क्षेत्र

 इस  चावल  को  लेने  के  लिये  सहमत  हो
 कोयला-खान

 कल्याण  आयुक्त  तथा  श्रम
 मंत्रालय  |

 गया है  ।

 (२)  कोयला-खान  श्रम  कल्याण

 मसाल  की  चोरी
 निधि  मंत्रणा  समिति  के

 ३०६.  श्री  पी०  एल०  बारूपाल
 :  क्या  पति  भारत  सरकार  ॥

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  (१)  40,819,000  रुपये  ।

 2  PEXR  से  ३१  (२)  R¥B,GY,c00

 2EUY  TH  रेलवे  गोदामों से  माल  ७२,५४,०००  रुपये  ||

 करते  हुए  कितने  व्यक्ति  पकड़े  ्य
 (cr)

 दे  12Y¥,000  रुपये  |  | |  ह

 गयें

 सुरक्षा  तथा  प्रतिपादन  कर्म  चारीवन्द
 कितनों  को  सजा हुई  ;

 atk
 ३०८.  श्री  के०  सी०  क्या

 areal  व्यक्तियों पर  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYR-YW  में  भारतीय  wade

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  के  सुरक्षा तथा  प्रतिपालन  विभाग के  ऊपर

 :  &  सूचनायें  सरकार ने  कुल  कितना खर्चे  किया  ;  कौर

 प्राप्त  की  रही  हैं  सनौर  यथाभीष्ट  सदन  में  इस  विभाग  के  कितने

 प्रस्तुत  की  जायेंगी  ।
 चारियों पर  इसी  वर्ष  रेलवे के  माल  के  चुराने
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 इस  के  लिये  उकसाने  के  हेतु  (१)  उत्तर

 विभागीय  wa  ate  (२)  व्यवहार
 बस्ती  देवरिया

 न्यायालयों  में  अभियोग  चलाये  गये  शौर

 उन  के  परिणाम  हुए
 ?

 खोदने  ६  आ  ७  आपा ३  पा०

 ढोने  ५  To  ६  आ० रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  लगभग  ३'  २५  करोड़  बच्चा  ४  आ०  ५  आ०

 रुपये  ।

 अजम  ‘tse

 (१)  so  से  १७२५

 कर्मचारियों  को  दण्ड  दिया  गया  ।  २७  खोदने  वाला  ६  श्री  १०  झा

 कर्मचारियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही न  ढोने  वाला  ५  झा०  श्री ०

 करने का  fara किया  गया  है  ।
 ७८

 बच्चा
 ४  झा ०  ६  झा०

 चारियों  के  मामलों  का  निर्णय  हो  रहा  है  ।  बल्तएएबसगतयल्यएल्एल्एएगणतजएय

 (२)  ३६८  कर्मचारियों  पर  व्यवहार
 इ  कारों

 में  काम  करने  वाले

 न्यायालयों  में  झ्र भि योग  चलाये  जिस  में
 है
 मजदूर

 रों  की  एक  दिन  की  मजदूरी  कितनी

 से  ६७  व्यक्तियों  को  सजा दी  १६७

 छोड़  दिये  गये  शर  १५५  के  अभियोग  चल

 ऐसे  परीक्षण  कार्यों  को  चलाने

 रहे  हैं
 ।

 के  लिये  केन्द्र  ने  किन  किन  राज्यों  को  सहायता

 ों  में  पर
 e

 ३०९.  श्री  आर०  एन०  क्या

 दी  गई  राशि  राज्यवार  मात्रा
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  ह  ह

 करेंगे  कि
 :  2

 किन  किन  राज्यों  में  परीक्षण
 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश

 ay  चल  रहे  हैं  ।  सरकार  इन  कार्यों  में  लगे  हुए  देवरिया  ज़िले

 के  मज़दूरों को  ५  प्रति  मज़दूर
 विन्ध्य

 के  हिसाब  से  मजदूरी  दे  रही  है
 ;

 शर

 meet
 १२  आने  प्रति  fer

 औरत  ८  ma  प्रति  दिन
 यदि  तो  कब  से  कौर  कितने

 मजदूरों को  उपरोक्त  मजदूरी  दी  जा  रही

 है ? खोदने  वाला  १२  आने  प्रति
 दिन

 ढोने  वाला  १०  भाने  प्रति दिन
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 बच्चा  आने  प्रति
 दिन  जहां  मालूम  gat विन्ध्य

 मध्य  तथा  उत्तर

 आदमी  ९  आने  से  १२  आने  तक  प्रदेश में  परीक्षण  कार्य चल  रहे  भ्रमण  राज्यों

 ara  ६  आने  से  ९  कराने  ६पा०  तक  के  सम्बन्ध में  .  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही

 बच्चा  ३  आने  ३  पा०  से
 ८

 आने  तक  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।
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 परीक्षण  कार्य  चलाने के  लिये  देर  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  भवन  का  निर्माण

 केन्द्रीय  सरकार  राज्यों  को  कोई  Aaa  कार्य कब  से  शुरु  होगा  ?

 नहीं  देती  है  ।  किन्तु  परीक्षण  कार्यों पर  संचार  उपमंत्री  (att  राज  :
 राज्य  सरकारें  जो  खर्चे  करती  उसे  १९५५  के  at  तक  भवन  के  निर्माण-किये

 यता  कार्यों  के  लियें  ऋण  देते  समय  ध्यान
 के  प्रारम्भ  होने  की  ara  है  ।

 में  रखा  जाता है  ।
 स्विटज्रलण्ड से  डिब्बे

 |
 प्रश्न  नहीं  उठता  322.  श्री  केश वयं गार  राव

 (
 पग च्  जी  नहीं ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रश्न  नहीं  उठता  ॥  २१  श्रीबर  Pey ४  तक

 स्विट्जरलैंड  से  रेलवे  के  कितने  डिब्बे  प्राप्त
 दिल्ली  में  रेलवे  के  करके  पुल

 हुए  ;
 ३१०.  श्री  राधा  रमण  क्या  tae

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 प्रत्येक  महा खंड में  उन  में  से

 कितने  प्रयोग में  ar  रहे  हें  ;  शर

 क्या  नई  दिल्ली में  मिनटों  रोड़

 पुल  तथा  हाडिन  पुल  के  बीच  में  रेलवे
 अनेक  रेलवे  महा  खंडों को  डिब्बों

 के  ऊपर  पैदल  चलने  वालों  के  लिये
 का  आवंटन  किस  ara  पर  किया  जाता

 है
 ?

 पुल  बनाने  की  प्रस्थापना सरकार  के

 विचाराधीन  है
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 १३२
 यदि  तो  इस  का  निर्माण

 aa कब  से  प्रारम्भ  होने  वाला है  मध्य  रेलवे २०  |

 care  पश्चिमी रेलवे  --  ४४

 इस  पुल  के  निर्माण  पर

 मितव्ययता  तथा  संधारण  की

 सरलता  के  लियें  नये  प्रकार  के  डिब्बों  को
 कितना व्यय  होगा  ?

 लाते  समय  विशेषरूप से  प्रथम  प्रस्थानों

 परिवहन  उपमंत्री  प्रत्येक  रेलवे  के  लिये  नये  डिब्बों  के

 श्रीमान  ।
 देने  तथा  पुराने  डिब्बों at  बदलने  की

 आवश्यकता तथा  कम  से  कम  तक
 नमूना  तयार है  ।  नई  दिल्ली

 समिति  के  द्वारा  इस  नमूने
 उन्हें  सीमित  रखने  की  वांछनीयता ही

 का  अनुमोदन  होते  काम  प्रारम्भ  कर  दिया
 आवंटन के  ग्रा धार  हैं  ।

 at  चालू  वित्तीय वर्ष  के  दौरान
 गर-अनुसूचित  हवाई सेवायें

 मे ंही  इस  के  पुरे  हो  जाने  sara है  दे  १  aft  Zto  के ०  चौधरी  :  क्या

 इस  काम  पर  २७,०००  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रुपये खर्च  होंगे  ।
 कि

 बीकानेर  में  cain  एक्सचेंज  भवन
 दस  समय  विभिन्न  राज्यों

 कितना गैर-भ्रनुसुचित  ears  माल  तथा

 को  wot  सिह  जी  :  क्या  संचार  यात्री  सेवायें  चालू  हूं  ये  सेवायें  किन  किन

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बीका
 तक  दें  ;
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 इन  सेवाओं का  संचालन  कितने  पेदा हो  सके  ।  इस  समय  केवल  एक  व्यक्ति

 समवाय करते  हैं  ;  के  पास इस  प्रकार  का  अनुज्ञा-पत्र है  ।

 इन  में  से  सेवायों  ७  समवायों  के  अपने  वायुयान

 के  अपने  वायुयान हैं  और  अ्रपने  ही  वायुयान  संधारण  के  साधन  हें  |  एक  समवाय

 के  संधारण  सम्बन्धी  प्रबन्ध  हैं  ;  के  पास  वायुयान  तो  हैं  परन्तु  उन  का  संधारण

 क्या  सेवाओं को  चलाने  aq  अभिकरण  द्वारा  होता  है  ।  शेष  तीन

 समवायों  के  पास  अपना कोई  वायुयान के  लिये  सरकार से  अ्रनुमति  लेनी  पड़ती

 है  ;  और  नहीं है  ।

 कोई  गेर
 सेवाओं  के  संचालन  के

 सम्बन्ध में  इन  बातों  को  परखने  के  लिये
 सुचित  हवाई  परिवहन  सेवा  करने

 से

 पूर्व  भारतीय  वायुयान  R830 F के
 सरकार के  पास  व्यवस्था

 श्रसंनिक  उड्ड्यन  के  महा  निर्देशक
 (१)  प्रवीणता  परीक्षण  तथा  वायुयान  से  प्राप्त  करना  जरुरी है  ।

 चालकों  का

 (२)  वायुयानों  का  संधारण ;
 वायुयान  चालकों  का  प्रवीणता

 सम्बन्धी  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  अ्रधीक्षण
 (३)  हवाई  पर  तथा  उड़ते

 भारतीय  वायुयान  १९३७  के
 हुए  वायुयानों  में  यात्रियों के

 लिये  सुविधायें  ;
 बाघों  के  अनुसार  किया  जाता  है  ।

 यानों  का  संधारण  सरकारी  निरीक्षकों की

 देखरेख  में अ्रनज्ञप्ति  प्राप्त  ग्राऊंड  इंजीनियरों

 (५)  माल  यात्रियों भाड़े  द्वारा  किया  जाता  है  ।  वायुयानों  में  यात्रियों

 की  दरें  ?  को  दी  जाने  वाली  सुविधायें गैर  अनुसूचित

 उड़ानों  की  MARTHA पर  निर्भर  करती संचार  उपमंत्री  राज  :

 जब  कभी  आवश्यकता होती  तब
 हवाई  भ्रमरों  पर  यात्रियों के  लिये

 धायें  उन  स्थानों पर  निर्भर  करती  जहां गैर
 अनुसूचित  हवाई  सेवायें  चलायी  जाती

 वायुयान जाते  हैं  ।  हवाई  पर  दी
 जाने

 संचालन  क्षेत्र यातायात की  उपलब्धता

 पर  निरभर करता  है  ।
 वाली  यात्रियों की  सुविधाएं की  देखरेख

 सीधे  असैनिक  उड्ड्यन के  महानिदेशक  कें

 दो  निगमों  को  मिला कर  ११  नियंत्रण  में  हें  ।  तथा  चालकों को  माल  के

 wat  के  पास  गैर  भश्रनुसुचित हवाई  भाड़े की  दरें  तथा  यात्रियों का  भाड़ा  नियत

 परिवहन  सेवायें  चलाने  भ्रनुज्ञा-पत्र  करने  की  स्वतंत्रता दी  जाती  है  ।
 ह्  इन  के  ११  उदयन  क्लबों

 के  पास  गेर  भ्रनुसूचित  अनुज्ञा-पत्र  हैं  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  टिकट  तथा  डाक  प्रदर्शनी

 बेरोज़गार  श्रेणी  की  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  ३१४.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह
 :  क्या

 यान  बालकों की  सहायता  करने  की  दुष्टि  संचार  मंत्री  नई  दिल्ली  में  होने  वाली

 से  व्यक्तिगत  रूप  से  भी  गैर  अनुसूचित

 भ्रनुज्ञा-पत्र  fet  जाते  हैं  ताकि  वे  मनोरंजन
 पर  दिये गये  पारितोषिक ों  के  पूर्ण  विवरण

 के  लिये  वायुयानों की  उडानें  कर  सकें  कौर  तथा  पारितोषिक .  विजेताओं  की  एक  सुची

 बनता
 में  वायुयानों की  सवारी  शौक  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा
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 संचार  उपमंत्री  राज  :  के  सम्बन्ध  में  राज्य  द्वारा  दिये

 गये  प्रस्तावों  पर  कीਂ  गई  कार्यवाही  बताने अन्तर्राष्ट्रीय  टिकट  संग्रह  तथा  डाक

 की  कृपा  करेंगे  ?

 प्रतियोगिता  में
 wa  परिवहन  उपमंत्री

 की  सूचियां सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हैं
 ।  :  साधनों  के  सीमित  होने  के

 देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४३].  कारण  अभी  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में

 सीतामढ़ी  सब-डिवाइन  में  तार-घर  देश  के  खान  तथा  औद्योगिक  विकासਂ

 से  सम्बन्धित  परियोजनाओं  को  अधिकतम
 ३१५.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag:  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 प्राथमिकता  देने  की  ओर  ही  ध्यान  दिया

 गया  है  ।  अन्य  परियोजनाओं  के  साथ  ही

 सीतामढ़ी  सब-डिवीजन  के
 इस  परियोजना  के  पर  भी  राज्य

 प्रत्येक  थाने  में  तार-घर  खोलने में  अरब  तक  सरकार  के  सिफारिश  करने  पर  द्वितीय

 कहां तक  प्रगति हुई  है  ;  पंच  वर्षीय  योजना  काल  के  विचार

 क्या  मुख्य  मुख्य  बाज़ारों  से  किया  जायेगा  |

 हो  कर  तार  तथा  टेलीफोन के  तार  प्रत्येक

 थाने तक  इस  प्रकार  ले  जाने  के  लिये  कोई  रेलगाड़ियों का  विलम्ब  से  आना-जाना

 सुझाव  दिया  गया  जिस  &  महत्वपूर्ण  ३१७.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  क्या

 स्थानों  में  बिना  अ्रधिक  शझ्रतिरिक्त लागत  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 के  कनेक्शन  मिल  सकें  ;  wk  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  पिछले

 यदि  क्या  इस  प्रस्ताव  मासों  में  ३३३  अप  तथा  ३३४  डाउन  गाड़ियों

 की  सम्भावना  विचार  गया  के  विलम्ब  से  आने  जाने के  सम्बन्ध
 में  विस्तृत

 ब्यौरा  तथा  उस  के  कारण  बताने  वाला

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा संचार  उपमंत्रो  राज  :

 नौ  थानों  में  से  पांच  में  पहले  से  ही
 करेंगे  ;  और

 यह  बतायेंगे  कि  गाड़ियों  के तार-घर  मौजूद  हैं  ।  शेष  चार  में  से  तीन

 में  तार-घर  की  व्यवस्था करने  के  लिये  पहले
 नियत  समय  पर  आने  जाने  के  लिये  क्या

 ही  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  ।  शेष  एक  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 भी  इसी  मास  मंजूरी  मिल  जाने  की  area  wa  परिवहन  उपमंत्री

 है  ।  :  पिछले  मासों  में

 it  at  ३३३  अप  तथा  ३३४  डाउन  गाड़ियों  का  काम

 सन्तोष  जनक  नहीं  रहा है  ।  औसत  रूप  से
 जी  हां  ।  इस  सुझाव  को  राज्य

 २८६  अवसरों  में  उन  अवसरों  को  निकाल
 सरकार  के  परामर्श  से  यथासम्भव  अपनाया

 जायगा  ।
 कर  जबकि  लाइनों  के  खराब  होने  के  कारण

 इन  का  आना-जाना  बन्द  २६६

 मुज्फ्फरपुर-सोनबारसा  रेल  सम्बन्ध च्  सरों  पर  ये  गाड़ियां  विलम्ब  से

 R2E  फुर  युगल  किशोर  fag:  क्या  जिन  में  से  १९  अवसरों पर  इन  गाड़ियों  के

 रेलवे  मंत्री  सीतामढ़ी  से  हो  कर  मुजफ्फरपुर  आने  जाने  में  ३०  मिनट  से  अधिक  विलम्ब

 तथा  सोन बार सा  के  बीच  रेलवे  लाइनਂ  खोलने
 नहीं  हुआ  ।  ३३  अप  के  विलम्ब  से  जाने
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 का  कारण  घाट  पर  आने  वाले  स्टीमर  यात्री  सुविधायें

 का  विलम्ब  से  पहुंचना  क्योंकि  नदी
 ३१९.  पंडित  एस०  ato  क्या

 को  पार  करने में  उसे  काफ़ी समय  लगता

 था  ।  ३३४  डाउन  गाड़ी  के  विलम्ब से  जाने
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 के  मुख्य  कारण  गाड़ी  के  चलने  के
 स्टेशन  १९५२-५३,  १९५३-५४  तथा

 पर  जिस  गाड़ी का  वहां  मेल  होता था  उस
 १९५४-५५  में  (३०  सितम्बर  प्रतिवर्ष

 उत्तर  रेलवे के  विभिन्न  स्टेशनों  पर
 का देर से  पहुंचना  खतरे  की  जंजीर  का

 बहुत
 अधिक  खींचा  जाना  तथा  भारी  बाढ़ों

 feat  aa  प्रतीक्षालय  और  प्रतीक्षा  भवन

 के  कारण  अस्थायी  इंजीनियरिंग  सम्बन्धी  बनाये गये  ;  और

 प्रतिबन्ध  थे  ।
 इन  में  से  कितने  तृतीय  श्रेणी

 सभी  रेलों  पर  समय  की  पाबन्दी  के  यात्रियों  के  लिये हूं  ?

 का  चलाया  जा  रहा हैं  जो  तब  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 तंक  जारी  रहेगा  और  जोरों  से  चलता  रहेगा  :

 wa  तक  कि  स्थिति  में  पर्याप्त  सुधार  नहीं
 RS4R-4¥  १९५४-५५

 हो  जाता  ।  गाड़ियों  को  यथासम्भव  कम

 २३  29  ८ से  कम  रोकने  के  लिये  विशेष  देख-भाल  की

 जा  रही  हे  तथा  उच्च  अधीक्षक  कर्मचारियों  शट  न  ८

 को  इन  गाड़ियों  के  आने-जाने  पर  विशेष  गाड़ियों के  चलने में  देरी

 निगरानी  रखने  के  लिये  विद्वेष  रूप  से  निर्देश
 RRo  श्री  राधे  लाल  ब्यास  :  क्या

 दिये गये  हैं  ।
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 चावल  सम्बन्धी  सम्मेलन  उज्जैन  से  भोपाल  जाने  वाली

 ३१८.  श्री  ato  क्या  खाद्य  यात्री  गाड़ियां  इस  वर्ष  १  जनवरी  से  ३१

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  अक्टूबर  १९५४  तक  कितने  दिन  नियत

 किः  समय  के  बाद  पहुंची  तथा  औसत  देरीकितनी

 क्या  देश  में  चावल  की  समस्या
 और

 पर  विचार  करने  के  लिये  निकट  भविष्य  में  भोपाल  से  दिल्ली  जाने  वाली

 कोई  सम्मेलन  बुलाने  का  प्रस्ताव है  ;  यात्री  गाड़ियों  से  जिन  से  कि  उज्जैन-भोपाल

 यदि  ता  क्या  इस  प्रयोजन  चलने  वाली  गाड़ियों का  मेल  गया

 के  लिये  कोई  तिथि  निश्चित  की  गई  उन  में  इस  अवधि में  किन  किन

 और  गाड़ियों  का  कितनी  बार  भोपाल  में  मेल

 बै  क  की  कार्य  सूची  के  मुख्य  नहों  सका  ?

 विषय  क्या-क्या  हैं  ?
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 श्रीमान्  ।
 :  :  १  जन॑वरी  और  ३१

 १९५४  के  बीच  ५०२  अप  और

 और  (7)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  १०६  अप  सवारी  गाड़ियां  भोपाल  में  क्रमश

 होते  ।  १६०
 और  १५१  बार  देर  से  उन  क



 ६०९  २४  नवम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  ६१०

 विलम्ब  से  पहुंचने  के  औसत  क्रमशः  उत्तर  नकारात्मक  है  ।

 एक  घण्टा  और  ४५  मिनट  थे  ।  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सम्बन्धित  गाड़ियां  ५०२  अप
 हरिपुरा  चिकित्सा  सेवा

 और  १०६  अप  रतलाम

 322.  थ्रो  बीरेन  दत्त  :  क्या  स्वास्थ्य
 उज्जैन-भोपाल  सवारी  गाड़ियां  हूं  ।  इनਂ

 दिनों  के  बीच  ५०२  अप  भोपाल  में  दिल्ली
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 जाने  वाली  १  डाउन  पंजाब  मेल  से  १५९  क्या  यह  सच  हैं  कि  त्रिपुरा

 बार  मिलान  कर  सकी और  १०६  अप
 की  अनुसूचित  आदिम  जातियों  .  से  सम्बन्धित

 ३  डाउन  पठानकोट  एक्सप्रेस  से  Ye  बार  ही  हो  एम०  बी०  बी०  एस०  डाक्टरों  जिन्हों

 मेल  नहीं  दे  सकी  ।  ने  सरकार  कीਂ  सहायता  से  प्रशिक्षण  प्राप्त

 किया  अब  सरकार  ने  त्रिपुरा  कीਂ  राज्य
 इन  दोनों  गाड़ियों  पर  समय  की  पाबन्दी

 रखी  जा  रही  है  और  जब  तक  स्थिति  में
 सेवा में  लेने  से  इंकार  कर  दिया  है  ;  और

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण
 पर्याप्त  सुधार  नहीं  इसे  जारी  रखा

 जायगा  ।  क्षेत्रीय  और  प्रधान  कार्यालयों

 से  इन  गाड़ियों  पर  प्रतिदिन  निगरानी  की  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर :

 जा  रही  हें  और  जिन  कर्मचारियों  की  जी  नहीं  ।

 धानी  से  इन  गाड़ियों के  समय  की  पाबन्दी  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पर  प्रभाव पड़ता  हे  उन  के  विरुद्ध  तुरन्त

 वाही  की  जाती है  ।  आगरा को  ८.

 त्रिपुरा  में  डाक  का  जाना
 ३२३.  सेठ  अचल  fag:  कय  परिवहन

 322. श्री  बीरेन  क्या  संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :
 आगरे  में  खोले  पर्यटक

 सुचना  के  कया कत्तव्य हैं  ; क्या  सरकार को  कोई  शिकायत

 हुई  हैं  कि  दिल्ली  से  त्रिपुरा  भेजे  जाने  यह  कार्यालय  किस  प्रकार  का

 वाले  पंजीवद्ध  पागलों  के  भेजने  में  अत्यधिक  प्रचार कर  रहा  है  जिस  से  कि  अधिक  पर्यटक

 आगरा  की  ओर  आकर्षित हों  ; विलम्ब  होता  है  ;

 क्या  यह  सच  हैं  fe  वहां पर
 कार्यालय  द्वारा  पर्यटकों

 साप्ताहिक  पत्रों
 के  पहुंचने  में  लगभग  एक  को  क्या  सुविधायें  दी  जाती  हैं  ;  और

 मास लंग  जाता  है  ;  और  पिछले  वर्ष  और  इस  वर्ष  ३१

 यदि  तो  सरकार इस  विलम्ब  १९५४  TH  आगरा में  कितने

 टक  आये  ?
 को  दूर  करने के  उपाय  कर

 हु
 ?

 रेलवे परिवहन  उपमंत्री

 ware  उपमंत्री  राज
 :  और  पर्यटक

 जी  डाक  के  विलम्ब से  पहुंचने की
 सूचना

 आगरा  के
 कत्तव्य

 पर
 का केवल  दो  शिकायतें प्राप्त  हुई  हे  जो  कि  बाढ़  ह

 के  कारण  होने  अव्यवस्था  से  हुई  (2)  पर्यटकों  द्वारा  अपेक्षित  पुरी
 थीं

 पुरी  जानकारी  एकत्र
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 जैसे  कि  होटलों  में  उप  लब्ध  स्थान  (५)  भारत  सरकार  स्थानीय

 का  सड़क  के  रास्ते  प्राधिकारियों  को  सुविधाओं

 तथा  उन  की  स्थिति  की  कमी  atte  के  विषयों  से

 तथा  बसों  की  समय  अवगत  कराना  जो  fe  उसी

 सारणियां  और  किराये  और  स्थान पर  दूर  न  की  जा  सके ं।

 तर्कों  की  रूचि  के  स्थानों के  पर्यटक  सम्बन्धी  साहित्य  का
 सम्बन्ध में  जानकारी देने  वाली  वितरण तथा  तथा  विज्ञापन  पत्रों

 टिप्पणियां  ;  तथा  पुस्तिकाओं  कौ  विभिन्न  होटलों

 >  पर्यटकों  को  जानकारी  सांस्कृतिक  संस्थानों  शादी  में

 देना  और  माग  दशक  सूचियां  प्रदर्शित  करनाਂ  लगाना  att  वल  चित्र

 बनाना  प्रदर्शन  करने  के  प्रबन्ध  शादी  करना
 ।

 पर्यटकों  हारा  अपेक्षित  किसी
 सन  १९५३  में  भ्रामरी  जाने

 (3)

 भी  प्रकार  की  सहायता  देना
 वाले  पर्यटकों  की  स्थूल  ग्रचुमान च्  के  आधार

 पर  कुल  संख्या  ९,६४५  थी  १९५४  में
 जेसे  कि  अनुमति  पत्र  प्राप्त

 ३१-१०-५४  तक .  ११,४१८  ।
 कराना  शादी  ;  और  कठिनाई

 के  समय  में  उनके  लिये  रेलवे  उपयु क्त भ्रां ड़े ड़े  क्या  होटलों

 तथा  होटलों
 में  स्थान  सुरक्षित

 ~
 तथा  डाक  बंगलों से  एकत्रित  किये  गये थे

 करान  में  सहायता  और  इस  में  उन  पयंटकों को नहीं गिना को  नहीं  गिना
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 स्तम्भ

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति--सोलहवां
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 विधि  क  की  नियुक्ति  के  बारे  में  aaeT—

 वापस  लिया  गया  PPAR  १२०२ थके

 सरकारी  उद्योगों  की  देखभाल  तथा  नियंत्रण  करने  के  लिये  निकाय  के

 बारे  में  संकल्प--अ्रसमाप्त  थके  १२०२-१२०४



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 QAR  और  उत्तर  से  पृथक  कार्य

 ५३९  uo

 ¢\  उसने  यह  भी  सिफारिश  की  हैं  हक  रबड़

 बोर्ड  में  छोट  रबड़  उत्पादकों  जिनके
 लोक-सभा

 बागान  yo  एकड़  से  ae  नहीं  उचित

 २४  १९५४
 निधान  मिलना  उसने  यह  भी  सुझाव

 fear  हैं  मजदूरों  के  तीन  के  स्थान  पर  चार

 प्रतिनिधि  होने  चाहिएं  आर  केन्द्रीय  सरकार लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 ।

 द्वारा  नामर्ननद्शित व्यक्तियों  की  संख्या  में

 महोदय  पीठासीन
 एक  की  कमी  की  इसने  यह  भी  सुझाव

 पिया हैं  fe  राज्य  सभा  तथा  लॉक  सभा  को
 प्रश्नोत्तर र  तीन  dat  सदस्य  भी  इस  बोर्ड  में  होने  चाहिएं

 देखिये  भाग १
 इस  मामले  में  भी  इन  झ  में  सरकारी

 ——  oe
 प्रीता निधान  का  सिद्धान्त  अपनाया  wet  #1  प्रवर

 १२-४  म०  पृ०  समिति  ने  सुझाव  दिया  हूँ  fa  सरकारी  ater

 कारी  बार्ड  की  कार्यवाहियां में  भाग  ता  ले  सकते
 रबड़  तथा  विक्रय )  परन्तु  अपना  मत्त  नहीं  द॑

 संशोधन  विधेयक
 प्रवर  समाप्ति  न  बार्ड  के  उपसभार्पात  के  पद

 वाणिज्य  तथा  war  मंत्री  eto  टी०  को  निर्वाचित  पद  बना  fea  ह  आर  अन्त  में

 कृष्णमाचारी ):  में  प्रस्ताव  करता  यह  उपबन्ध  किया  गया  हें  fo  इस  ate  की

 सदस्यता  संसद  का  सदस्य  बनने  के
 रबड़  तथा  ara

 अनहा नहीं  होगी
 BERS  में  ont  संशोधन  करने  वाले

 विधायक  प्रवर  arate  द्वारा  प्रतिनोदित  रूप  खण्ड
 ६

 मं  एक  महत्त्वपूर्ण  उपबन्ध किया  गया

 विचार  जाए  द  समिति  ने  अनुभव  फिया  हें  fe  रबड़  उद्योग

 मं  काम  करने  वाले  मजदूरों  के  faa  काम  की

 प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  माननीय  सद्स्यों
 के  पास  उ  अच्छी  पति  प्राप्त  करवाना  तथा  उन्हें  सुविधाएं

 र  व॑  उसम  दखंगे कि प्रवर fe  प्रवर  ऑर  रियायतें  दिलवाने  का  उपबन्ध  करना  बोर्ड
 att  teat  इस  विधेयक  के  विभिन्न  के  सामर्थ्य  के  अन्तर्गत  होना

 उपबन्धों  पर  विचार  हैं  ऑर
 बोर्ड  को  रबड़  का  आयात  करने  का  APIs

 की  सिफारिश की  हैं  /  dat  का  दूसरा  उपबंध  फिया  गया  इस  संबंध

 में  माँ  कहना  चाहता  ह  fs  जब  fe  हमारा

 उसने  छोट  उत्पादकों  के  प्रश्न  पर  विचार
 I  का प् cas  ग  वर्तमान  उत्पादन  22,000  टन  हैं

 किया  हैं  ऑर  छोट  उत्पादक  की  दी  हो
 सकता  हें  यह  श  बढ़  जाए

 इसकी
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 संशोधन  विधेयक

 टी०  टी०

 खपत  ट्रुतर्गात  से  बढ़  रही  अनुमान  लगाया  मी  व्यवस्था  के  अधीन  काम  करने  वाले  सब

 गया  हैं  हक  इस  वर्ष  इसकी  खपत  २७,०००  टन

 क  लगभग  इस  ce  मं  पब्लिक  की  शक्त  प्रदान  की

 यात  तथा  मोटर  गाड़ी  यातायात में  थोड़ा  सा

 इस  सम्बन्ध  में  मं  यह  कहना  चाहता  हक
 सुधार  हो  जाने  का  यह  परिणाम  होगा  कच्ची  y

 रबड़  की  मांग  बढ़  जाएगी  ऑर  यह  आशा  की
 यह  सभा  काफी ate  के  बार  में  प्रीता निधान की

 जाती  हैं  हक  आगामी  पंच  वर्षीय  योजना
 रूपरखा  से  सहमत  आर  a  ने  मद्रास  तथा

 त्रैवनकोर-कोचीन  राज्यों  के  लिए  wataraan
 के  अन्तर्गत  हमें  लगभग  ४०,०००  टन  रबड़  की

 आवश्यकता  इतनी  रबड़  थिक  करने  मं
 के  निर्वाचन  की  उपबन्ध  करने  तथा  निर्वाचन

 का  उपबन्ध करनें  वाले  faa  के  fae  संशाधन
 बहुत  समय  इस  कारण  आयात  का

 प्रस्तुत  कर  दिए  हैं  ।  विरोधी  पन्न  के  श्री  gee
 प्रश्न  बहुत  महत्वपूर्ण  कि  जब  हम  रबड़  पदा

 कर  रहे  हैं  आर  बाने  वाले  के  fae  एक  विशिष्ट
 नें  भी  अपने  टिप्पण  में  स्वीकार  किया

 हैं  fe  कड़  समय  के  लिए  थे  उत्पादकों  के
 भाव  निश्चित  कर  रहे  तां  हम  रबड़  उत्पादक

 प्रतिनिधान  के  fae  नामर्ननर्द्शन  आवश्यक
 को  अपने  रबड़  का  मूल्य  प्राप्त  करने  &

 संसार क  अन्य  भाग  में  फले  हुए  बाजार  भाव  के
 क  मामले  जो  निर्वाचित  यंत्र  को  नहीं  चला

 सहार्र  नहीं  छोड़  सकते  |

 हमें  नामर्गनद॑शन का  ही  आश्रय  लना

 महोदय  पीठासीन  अन्यथा  नियमों  के  att  त्रावणकोर

 कोचीन  तथा  मद्रास  राज्यों  से
 प्रतिनिधियों

 का
 इसलिए  प्रवर  arate

 न॑
 निर्णय

 फिया
 हैं  निर्वाचन at  होंगा  ।

 fan  रबड़  आयात  करने  का  अधिकार  ate  को  प्रवर  +  नियम  विधायिनी  शक्तियाँ

 या जाना  मों  सम्बद्ध  सरकारों  के  fae  afatara  संस्थाओं

 का  परामर्श  लेना  आं  बार्ड  के  प्रतिनिधियों के

 दौ  निधियां  का  उपबन्ध  किया  गया  ह
 ay

 के  foe  उनसे  व्यक्तियों  की  तालिका

 वर्तमान  उपकर  को  बढ़ाने से  at  निधि  ger  प्राप्त  करना  अनिवार्य  बना  दिया  इस
 te

 होगी वह  बार्ड  क  कर  दी  जाएगी तथा
 वर्तन  की  कष्ट  उस  उपबन्ध  मां  भी  परिवर्तन

 रबड़  के  आयात  से  याद  कड  लाभ  होगा  at  वह
 करना  वह  उपबन्ध  कंवल  मजदूर  क

 निधियों  क  art  में  ही  रखा  गया  आर  उत्पाद

 निधि  &  उपयोंग  की  प्रणाली  भी  निश्चित  कर
 get  के  ofafateat a ad wt agti Aw के  बार  में  मे

 दी  गईं  इस  विधेयक  तत् परिणामस्वरूप एक  या  दो

 aid  परिवर्तनों  के  कवल  यही  बड़ा
 खण्ड  ९६  ae  ९७  मां  लेखा  सम्बन्धी  सरकारी

 परिवर्तन करना  चाहता
 नियंत्रण

 की
 परात  बताई  गई  इस  संबंध

 में  मं  यह  भी  बता  fe  कल  अध्यक्ष  महोदय  मं  एक  बात  ऑर  कहना  चाहता  ह  फि  माँ

 ने  जी  निर्णय  दिया  वह  याद  हैं  ऑर  fae  ateatar  का  प्रस्ताव  फिया  यदि

 a  महालेखा  परीक्षक  को  की  जांच  पड़ताल  वे  सभा  द्वारा  स्वीकृत  हो  गए  तां  के

 करने  की  शक्ति  ने  से  स्म्बान्धत  नया  खण्ड  संचालन  की  ate  काफी  विक्रय  विस्तार

 विधेयक  को  भी  द्वितीय  सभा  नें बड़ने  वाला  संशाधन  प्रस्तुत  नहीं  परंतु

 शिबू  ही  एक  विशद  विधेयक  प्रस्तुत  पारित  कर  दिया  आर  राष्ट्रपति  ने  उसकी

 faa में  महालेखा  परीक्षक को  समस्त  लेखाओं

 की  जांच  करनें  आर  वाणिज्य  तथा  उद्यांग  बनाई  जाएगी
 ।
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 संशोधन  विधेयक

 इस  मामला  विशष  में  gaia  नामर्भनर्दीशत  सात  या  आठ  वर्षा  के  अन्तर्गत  हम  अपनी

 समर्पित के  बार॑  में  कछ  आपात  तो  भी  मांग  को  पुरा  करने  के  fay  पर्याप्त  रबड़  तेयार

 कर  हम  एसी  की  कल्पना  नहीं प्रवर  के  सदस्य  नामर्गनर्द्वशतत

 पाति  की  आवश्यकता  से  सहर्मात  अवश्य  रस्त  कर  रहे  हें  fa  हम  रबड़  क  थ्दि (ी  क  दास  धन

 ऑर  दो  four  इस  बात  क  anes  ey ape  हम  तो  केवल  यही  चाहते  हैं  हक

 न्यूनाधिक  मात्रा  में  हमारा  दंश  रबड़  की हैँ  पक  वहां  यह  प्रश्न  नहीं  उठाया  गया ।  वास्तव

 में  श्रीਂ  वैला यु धन  ने  अपने  मात  टिप्पण  में  से  स्वावलम्बी बम

 बहुत  सी  उपयोगी  att  कही  आर  मेँ

 समानता  पिक  बोर्ड  के  कार्यारम्भ  करन
 मं  इसे  समझने  का  प्रयत्न  करत्ता उतना

 उनमें  से  बहुत  सी  बातें  की  आर
 ही

 मं
 अपने  आपको  इस  विषय  में  अनभिज्ञ

 कार  धयान  द  श्री  पुन्नू  तथा  श्री  नाना दास

 द्वारा  व्यक्त  गए  के  बार  में  भी  में
 अनुभव  करता  द  वास्तव

 सरकार

 इस  दोषारोपण का
 प्  सकती हैं

 समझता  &  फि  ufos  में  बोर्ड  की  कार्यवाहियां
 te  हम  गवेषणा  संस्था  EMIT  करने  में  समर्थ

 के  साथ  at  बोर्ड  के  ऊपर  सरकारी  नियंत्रण  तथा
 नहीं  हुए  सरकारी  विचारधारा

 की  इसक  विरुद्ध  मन  रबड़

 हम  इन  में  से  कतिपय  war  को  पूरा

 सके
 में  कोइ  सार  नहीं  अपितु  इसक  स्थान  पर

 कड़  सुन्दर  मकान  आधिक  उत्तम  जहां

 a  समझता  tae  सभा  इस  बात  को  स्वीकार  गवेषणा  कार्य  किया  जा

 करनी  fa  प्रवर  सॉर्मात्त  से  वापस  आने  पर  इस  श्री  ए०  एम०  थामस  क्या  अभी

 विवादास्पद में  विवादास्पद  बात  नहीं रही
 एक  भी  मकान  मंजूर  नहीं  fear  गया

 रबड़  के  मूल  प्रश्न  के  बार॑  में  माँ  आशा  करता

 हं  fs  सभा  को  श्री  थामस  के  विचारों  का  लाभ
 श्री टी०

 टी०  इसकी  मंजूरी दी

 जा  रही  दूसरी  afore  यह  हें  कि  इस
 जो  रबड़  बोर्ड  के  सभार्पात  रह  चुक

 fra  पद  को  उन्हें  अस्वस्थ  रहने  के  कारण  समय  हमार॑  पास  शिल्पी  नहीं  में

 पड़ा  ame  हं  दि  वह  सभा
 एक  गवेषणा  विद्वान  की  सेवाएं  प्राप्त  करने  का

 प्रयत्न  कर  रहा  जो  गवेषणा  का  प्रभारी को
 बता  सकेंगे  fa  रबड़  सम्बन्धी  क्या

 हमने  मलाया  से  एक  alee  का  नाम  प्राप्त
 aa  कतिपय  अवश्यम्भावी शक्तियों  के

 कारण  हमारा  विकास  रुक  जाता  यह  सम्भव
 किया परन्तु  हमने  अनुभव  कया  कि  हम

 ह  कि  श्री  do  पी०  नायर  उस  सम्भवत्ता  की
 va

 पर्याप्त  वतन  नहीं  द॑  सकते  परन्तु  अभी

 पत्र-व्यवहार  जारी  हे  we  मामलों  मं  मेरा
 4

 व्याख्या
 |

 परन्तु  जलवायु  सम्बन्धी

 उपलब्ध  की  eater  आद  ga  विकास
 व्यक्तिगत  fra  यह  हैं  हक  गवेषणा  का  इतना

 में  रुकावट  डालती  परन्तु  माँ  ame
 आधिक  महत्व  हें  fe  इस  काम  को  करने  के  fa

 उपयुक्त  व्यक्त  प्राप्त  करने  के  चाहे यादि  हम  मांग  के  बराबर  उत्पादन
 कितना  भी  वेतन  आधिक  नहीं  हैं  1

 का  विचार  कर  at  यह  प्राप्य  आबलापा
 ¥
 ्  इसे  प्राप्त  फिया  जा  सकता  अभी

 हमने  इस  विषय  में  आधिक  नहीं  हैं  fe  विभिन्न  बागानों  की  उपज  में  बहत

 हैं  ऑर  इसीलिए  ah  आशा  हें  हक  श्री  जन्तर  यही  मुख्य  कारण  हमें  रबड़

 थामस  का  परामर्श  gat  बहुत  लाभदायक  बागान  क  स्वामी  को  यह  war  पड़ता  हैं  फक

 में  amt  कि  हमार  faa  यह  किसी  पाँसे  से  कम  रबड़  प्राप्त  करने  की  बजाये
 wd  काट  दना  अच्छा  होता  ये  सभी
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 संशोधन  विधेयक

 टी०  cto

 नाइयां  हमार  सामने  हैँ  ऑर  ae  को  छोट
 उपाध्याय  हमार  पास  सामान्य चर्चा

 उत्पादकों  को  यह  उसमान  के  बहत  शिक्षा
 के  faa  age  घंट  ८/आर  अन्य  दोनों  क्रमां  के  far

 दूनी  पड़गी  fa  वह  अपनी  को  किस
 आध  घंटा  हैं  ।  तृतीय  पठन  नहीं  जाएगा

 ।

 प्रकार  उत्तम  रीति  से  सुधार  सकता

 श्री  एम०  एस०  में  प्रस्ताव
 दूसरी  बात  ae  हैं  हक  ome  वर्तमान  रबड़

 करता  हं ate के  at  उत्पादकों से  सम्पर्क  बनाए

 रखनें के  कोइ  apr aet #1 नहीं  डेथ  म  fa  विधेयक  at  wae  समाप्त  द्वारा  प्रीत

 amr  ह  fs  हमें  अवश्य  vo  कछ  कार्य  diva  रूप  में  उस  पर  राय  जानने  के  feu  ck

 करना  wits  कई  बार  जब  हम  दखते  किया

 fe  हम  ula  भ्र  रबड़  का  भाव  ९  रूपए

 आने  निश्चित करते  ता  व्यक्ति इस
 उपाध्यक्ष  क्या  यह  प्रस्ताव  विलम्ब

 कारी  नहीं  ?

 का  कोई  लाभ  नहीं  उठाते  सदा  वही  न्याय
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  वेतनमान

 लाभ  उठाता  जिसका  पत्तन  में  स्टाक  होता
 विधेयक  में  रबड़  बोर्ड  में  कड़क  परिवर्तन  fae

 ऑर  at  छोट  व्यक्तियों  से  १  रुपया  या  २

 रुपया  ९  आना  ata  पाण्डे  के  हिसाब  से  खरीदना
 गए हैं। हजिस ढंग fea  ढंग  सं  यह  सब  किया  हैं

 इस  से  लोगों  में  खलबली  मच  गड़  याद
 ऑर  जां  इसे  सम्भाल  कर  रख  सकता  ran

 एसे  जनमत  क  प्रसारित  किया  जाए  at
 सलिए  इस  fem  में  बहत  ae  करने  की

 आवश्यकता  ।  आर  सब  ब  कवल  इसी
 इससे  ate  हानि  न

 कारण  स्थागित  कर  दिया  गया  हैं  क्योंकि  आध  उपाध्यक्ष  क्या  मसूर में  रबड़  पदा

 नियम  में  संशाधन  करना  हैं  ऑर  जब  तक  आधि  होता  (ateaarane

 नियम  में  संशाधन  नहीं  होता  आर  नया  बोर्ड

 थापित नहीं  हो  हम  इस  काम  को  आरंभ
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  मुफ इस  रुख

 पर  घार  आपत्ति

 Tet  कर  सकते  ।  यही  ता  बड़ी  कठिनाई  ate

 में  इसे  स्वागत  करता  ता  इसका  अर्थ  उपाध्यक्ष  मेने यह  at  नहीं  कहा फक

 होगा  te  रबड़  उद्योग  में  प्रगति  रुक  जाएगी  oe  का  afaar  ae उन

 ate  यह  एक  एसा  मामला  हैं  fee  के  at  में  ant  को  अवश्य  प्राथमिकता  रूनी  पड़ी  हैं  जो

 रबड़  में  दिलचस्पी  रखने  वाले  किसी  भी  वर्ग  उन  dat  के  प्रतिनिधि  जहां  रबड़  पेंदा  हाता

 में  कोइ  ante  नहीं  यादि  में  प्राथमिकता  के  बार  में  न  ad  तो

 for  मेरी  यहां  आवश्यकता  ही  क्या
 मं  आशा  करता  z  fe  सभा  इस  विधेयक  का

 अनुमादन  adc  आर  जानकार लोगों  की  सहा  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  हमार  क्त्र  में

 रबड़  कड  मात्रा  में  der  किया  जाता  हैं  ।
 am  से  हम  एक  एसे  संघ  का  निर्माण  कर  सकेंगे

 at  प्रभावी  होगा  af  जा  उन  रबड़  का  उत्पादन
 उपाध्यक्ष  माननीयਂ  सदस्य  अपनें

 करन  वालों  की  वास्तविक dar  जां  यथार्थ

 रूप  से  अधिक  सहायता  के  पात्र  et
 प्रस्ताव  पर  इस  स्वीकृत  अथवा  अस्वीकृत

 करने  .  के  art  में  सभा  निर्णय  aga

 उपाध्याय  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 श्री  एम०  एस०  भिन्न

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी के  नाम  से  एक  वस्तुओं  के  बार॑  मां  बोर्ड  स्थापित  करने  कीं

 संशाधन  क्या  वे  उसे  प्रस्तुत  नीति  का  अनुसरण  करने  के  बार  में  बड़ी

 चना  हो  रही  di  में  अनुभव  करता  पक  इन श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 श्रीमान ।  बाड़ा  का  ale  प्रभाव  set  माननीय  मंत्री
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 संशोधन  विधेयकਂ

 की  इस  बात  पर
 हम  सह  पत्त हूँ  डिक  छोट  बागान  उपाध्यक्ष  क्या ase  सर  कार

 मालिकों  को  सरकारी  सहायता  की  आवश्यकता  का  fara नहीं  हैं  ?

 बहुत  समय  से  उनकी  यही  gar  at  रही

 हैं  परन्तु  सरकार  ने  उनकी  कोई  सहायता  नहीं
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  केन्द्रीय

 सर

 की
 कार  इस  Taare  में  राज्य  सरकारों  को  face

 दू  सकती  am  वर्ष  RESO  से  इस  उद्योग  की  दख

 रबड़  उद्योग  का  इतिहास vad  रख  संघ  सरकार  ही  करती  हैं  ऑर  इस  विषय

 चलगा  फि  हम  ने  कच्चे  रबड़  ऑर  इसकी  वस्तुओं  में  कार्यवाही  करने  क  fae  संघ  सरकार  क  पर्याप्त

 क  sara  में  प्रगति  की  पहले  हम  रबड़  arfuenre

 बाहर  भेज  दिया  करते  थे  परन्तु  हाल  ही  में  इसकी

 वस्तुएं  बनाए  के  संयंत्र  स्थापित  far  गए
 रबड़  की  मांग  24000.0  टन  ates  हैं  ऑर

 उत्पादन  २२०००  टन  के  लगभग  इसकी
 चाहे  अभी  हम  अपनी  मांग  को  पूरा  करने  में

 aud  फायर स्टोन ऑर  बाटा  ही  कर  aid
 समर्थ  नहीं  हाए

 ।
 कच्चे  रबड़  के  उत्पादन  में  जो

 os  हैं  वह  उद्योग  द्वारा  अपेक्षित  मात्रा
 far  में  अधिकतर  विदशी  पूंजी  लगी  ०

 हैं  ।  भारत  सरकार  का  इन  उपक्रमों  पर  नाम  मात्र
 से  बहुत  कम  उत्पादन  न  बढ़ने  का  मूल

 ही  नियंत्रण  आंकड़ों  से  पता  चलता  हें  कि
 कारण  यह  हैं  fe  ate  बागान  मालिकों  का

 संगठन  करने  का  कोई  यत्न  नहीं  fear  गया
 इन  उपक्रमों  को  काफी  लाभ  हो  रहा  दूसरी

 हूं  जो  fe  कडल  रबड़  का  ४०  प्रतिशत  cones
 वस्तुओं  के  मूल्य  गिर  जाने  पर  भी  रबड़  के  टायरों

 के  मूल्यों  में  कमी  नहीं  हुई  इसका  कारण
 करते  भारतीय  रबड़  की  जसत  २५०  अथवा

 ag  हैं  fo  यह  facet  उपक्रम  aed  फार्मा  में
 RE8  ome  हैं  आर  छोट  बागान  की

 wo  |  रबड़  की  वस्तुएं  नहीं  दना  चाहते  ।  इन  उद्यागों

 पर  कब्जा  करने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  तकिया  गया

 बागान  मालिकों  की  अज्ञानता  के  कारण  रबड़  tet  आवश्यक  वस्तु  विदशी  att

 भी  उत्पादन  नहीं  बढ़  सका  वे  नहीं  जानते  के  हाथ  में  रहने  से  हानि  पहुंचने  का  डर

 fs  रबड़  का  आधिक  उत्पादन  करने  वाले  बागान  सम्भव  हैं  क  ante  के  समय  यह  हमें

 लगाने  से  उन्हें  क्या  लाभ  इसके  सहयोंग न

 स्वरूप  वे  अपने  बागान
 क

 उत्पादन  को  पुराने  सरकार  को  अधिकार  ह  हक  वह  रबड़  तथा

 स्तर  पर  नहीं  ला  सक  dd  हक  माननीय  मंत्री
 इस  से  बनी  वस्तुओं  के  मूल्यों  पर  कर  ।

 ने  कहा  कारण  भूमि  की  war  पारवहन  क  लिए  आधिक  टायर  gents

 date  की  बुरी  अवस्था  आर  उपयुक्त  की  आवश्यकता  cet  परन्तु  वर्तमान  उपक्रम
 काश्तकारी  न  होना  भी  at  सकते  अमरीका  उत्पादन  नहीं  बढ़ाना  चाहते  क्योकि  उत्पादन
 आर  रूस  के  रबड़  जमा  करने  के  कारण  इसकी

 बढ़ने  से  मूल्य  कम  हो  भारत  के  लोगों

 मांग  बहुत  बढ़  चुकी  इसका  उत्पादन

 बढ़ाने  के  लिए  हमें  कोई  योजना  तैयार  करनी

 को  सस्ते  टायरां  तथा  ट्यूबों  की  आवश्यकता

 हे  परन्तु  इन  उपक्रमों  न  ates  उत्पाद

 इन्कार  कर  इसे  oie  में

 रखते  हुए  मे  मांग  करता  fe  रबड़  की
 कई  आर  से  इस  प्रयोजन

 क
 fay  ats

 अथवा  वैज्ञानिक  प्रयोगशाला  की  मांग  की  aE

 वस्तुएं  बनाने  वाले  उपक्रमों  पर  सरकार  कब्जा

 tater  उत्पादन  करने  वालों  की  सहकारी
 कर  धविर्द्शियों का इन से कोई सम्बन्ध का  इन  से  ae  सम्बन्ध  नहीं

 रहना
 el Iter atatrat  बनानी  छोटे  छोट  बागान

 को  इकट्ठा  करके  बड़े  बागान  बनाए  जाएं
 रबड़  के  लए  बनाए  गए  बोर्ड  ने  ठीक  प्रकार

 व्यक्तिगत  बागान  का  APTA  da  oof  काय  नहा  किया  ऑर  ape  शंका  हैं  fe  जॉ

 निश्चित करना  चाहिए  |  नया  ate  बनाया  जा  रहा  हैं  वह  भी  उसी  प्रकार
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 संबोधित रि

 एम०  एस०

 कार्य  करना  वस्तुओं  सम्बन्धी  यह  बार्ड  ठीक  पर  विचार  किया
 ऑर

 मूल्य  निशचित
 कर

 प्रकार  कार्य  नहीं  कर  रहे  हमार  अनुभव  स  fad  उत्पादकों  ने  सहर्ष  स्वीकार  कर

 पता  चलता  हें  fe  यह  बिल्कीश  व्यर्थ  इनके  वे  मूल्य  उचित  थे  ऑर  हम  ने  मी  उन्हें

 निर्माण  की  नीति  आर  असफलता  के  कारण  मान  इस  प्रकार  यह  बोर्ड  प्रारम्भ

 जानने  के  fan  एक  समिति  बनाई  जानी

 इन  mer  ने  भिन्न  उद्यागों  को  at
 इसके  उपरान्त  इस  बार्ड  ने  मूल्यों  के  प्रश्न  मेँ

 सहायता दी  हैँ  वह  नाममात्र ही  है  ।  आशा  हैं
 आधिक  व्यस्त  होते  छुए  भी  छोट॑उत्प्पादकों के

 लिए  प्रयाप्त  काम  इसने  प्रकार fe  जांच  समिति  बनाने  के  मरें  ger  से
 के  कलां बल  बीजों  का  संभरण  शुरू  कर

 माननीय मंत्री  सहमति
 eee  मं  यह  सम् भरण  प्रारम्भ  हजो  ame  वर्ष

 श्री  बला यु धन  :  उनका  कार्य  gat  के  लिए  5,000  बीजों  का  सम् भरण  किया  Reve  मेँ

 लागान  जांच  हैं  ।  RG0.000,  SENR  में  ¥.¥0.000  RENN  में ८

 लाख  बीजां  का  सम् भरण  आर  REN
 श्री  एम०  एस०  बागान  जांच

 पारित  केवल  बागान  उद्योग  आर  उसके  बार्ड  की  में  इसकी  मांग
 १६

 लाख  तक  पहुंच  गइ  परन्तु

 समस्याओं  पर  विचार  मेरा  अभिप्राय  ता
 इतने  बीज  थे  अतः  केवल  ६  लाख  बीजों

 का  ही  सम्भरण  किया  जा  सका  मलाया  से
 इस  प्रकार  के  सब  देर  की  जांच  करने  से  म

 मी  ४०,०००  बीज  लाने  के  में  बोर्ड  सांच
 aura  दूतता  te  इसके  fae  संसद  की  एक

 याद  इसके  foe  ale  आर
 विचार कर  रहा

 साधन  हो  at  में  यह  सब  बात  माननीय  मंत्री  पर  इसके  अतिरिक्त  बोर्ड  ने  उत्तम  कें

 छोड़  दत्ता  fi  कहने  का  अभिप्राय  यह  हैँ  fe  सम्भरण के  fae  दो  पॉधघाघर  स्थापित किए  हैं

 हम  इन  बाड़ा  से  प्रा  लाभ  उठा  ae  wer  RENR  आर  REND  में  इन  में  से  ९,२०,०००  पौधों

 के  सामूहिक  प्रश्न  पर  विचार  करके  इनकी  नीति  का  सम् भरण

 निश्चित की  जानी  चाहिएं
 आर्त्तारक्त छोट उत्पादकों छोट  उत्पादकों  के  fae

 उपाध्यक्ष  संशाधन  प्रस्तुत  हुआ
 ।

 मुल्य  में  भी  रियायत  कर  दी  गई  हैं
 ।

 कई  बार

 श्री  ए०  वी०  थामस  da
 at  क्रय  मूल्य  से  भी  कम  कामता  पर  ये  बीज

 दिए गए  ram
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  इस  विधेयक  पर  कोई  मत्त

 ug  नहीं  विधेयक  के  खंडों  पर  चर्चा  हो  चुकी  छोट  उत्पादकों  को  स्थानीय  dar  आर  परामर्श

 हैं  ऑर  जा  amie  था  वह  दूर  हो  चुका  बोर्ड
 भी  दिया  गया  gi  इस  कार्य  के  fay  बोर्ड  ने

 में  नामजदगी  के  का  हमने  विरोध
 बड़े  अनुभवी  लागों  को  नियुक्त  fear  था

 परन्तु  माननीय  मंत्री  ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  जिन्होंने  रबड़  के  उत्पादन  में  उन्हें  बड़  ots
 वे  कछ  संशाधन कर  रहे  हैं  fra से  ver

 परामर्श  दिए  ।  वृक्षों  पर  छिड़काव  करने  के  fae
 vet  के  प्राता निधियाँ का  निर्वाचन  हो  जाया

 ware  इत्यादि भी  दिए  गए
 |

 इस  प्रकार  से  छोट॑उत्त्पादकों के  faq  ae
 १६४७

 में  यह  बोर्ड  मुख्यतः  उत्पादकों के  हितों
 का  बचाव  करने  के  faa  स्थापित  कि  गया

 कछ  किया  गया  ram  ऑर  उन  ate  उत्पादकों

 ने  स्वयं  इन  कार्य  की  बड़ी  सराहना  की  हैं
 ।

 उस  समय  उत्पादकों  को  सामने  के  उचित  दाम

 नहीं  हिलते  ti  जब  इस  पर  सरकार  का  ध्यान  ae  पिछले  दो  तीन  वर्षा  तक  प्रयत्न  करता

 दिलाया  गया  at  उसने  १६४५  में  प्रफुल्ल  बोर्ड  रहा  है  फक  ate  उत्पादक  अपने  रबड़  के  रस  at

 को  इसकी  जांच  करने  के  fae  कहा  ।  उन्हांने  इस  भेजें  ताक  wet  मूल्य  पर  वह  रबड़  बनाया  जा
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 विक्रय

 सं

 परन्तु  उन  में  पारस्परिक  कोई  सहयोग  न  यह  रखना  चाहिए  fe  रबड़  उद्योग  की

 वे  एक  दूसर  में  विश्वास  नहीं  रखते  विक  समिति  क्या  स्थति  यह  हैं  रबड़

 के  लगभग  ४०  प्रतिशत  उत्पादन  पर  ५०  या  ६० अतः  अन्त  में  हमें  यह  प्रयत्न  छोड़  दना  पड़ा  ।

 ५  एसा
 बड़  बड़  बागान  स्वामियों  ने  नियंत्रण  कर  रखा

 जहां  तक  पुजरॉपण का का
 सम्बन्ध

 इस  प्रकार  से  रबड़  उद्योग  में  उन  बड़  abt
 निर्णय  गया  fa  रबड़  के  &,88,000  एकड़ों

 में  से  लगभग  एक  लाख  एकड़  कभी  में  पुनरीक्षण
 का  एकाधिपत्य  ह. ए  ऑर  छोट  उत्पादकों  की

 होना  ये  क्षेत्र  बहुत  पुराने  हैं  आर
 स्थिति  शोचनीय  rae

 दन  वहुत  कम  होता  हें  ।  अतः  मांग  को  पूरा  करने  ट्रावनकोर-कोचीन ऑर  द्रणी  भारत  क  अन्य

 के  faa  हमें  गवेषणा  कार्य  करना  ही  ऑर  सभी  स्थानों  मं  रबड़  क॑  वृत्त  एक  ही  प्रकार  के

 लिए  नइ  aie  में  उत्पादन  करने  की  कोई  हमने  अन्य  प्रकार  के  वृक्षों  के  fag  कोई

 arent  sate  हम  पुरानी  भूमि  को  प्रयोंग  fan  ही  एक  ऑर  अद्भुत  बात  यह

 ही  सुधारना  चाहते  हैं  ।  हैं  कि  रबड़  की  uta  में  अन्य  प्रकार  का  अनन  भी

 उत्पादित  हिया  जा  सकता  परन्तु  हमने

 प्रयत्न नहीं
 arn  हैं  विक  वह  आवश्यकता  के  समय  उत्पादकों

 परन्तु  छोट  उत्पादकों  के  सामने  यह  shore को  पुराने  qat  at  काटकर  नव  रोपण  के  लिए

 बाध्य कर  यही  at  इसका  लाम  होती  हैं  वे  अपनी  सारी  पूंजी  पहले  उत्पादन

 के  far  ही  लगा  dd  हैं  ऑर  उन्हें  काट  कर
 इसक  फलस्वरूप  उत्पादन  बढ़  गया  थ  ९६४५

 नए  प्रकार  से  लगाने  के  faa  उनके  पास  पूंजी मं  १४,०००  टन  था  REXB  में  83,000  टन

 हो  गयां
 ।

 इसका  मूल  कारण  अवरोपण
 नहीं  होती  ।

 रबड़  के  मुल्य  को  नियंत्रित  करने  के उत्तरांतल  बीजों  से  24,000  एकड़  रबड़  के  पौधे

 रोपित  faa  गए  इस  प्रकार  से  प्रति  वर्ष
 सरकार  ने  अभी  क्या  फिया  यह  वस्तु  भारत

 गवेषणा  आधिक  उत्तम  ढँग  से  होती  जाएगी  के  ललित  एक  महत्त्वपूर्ण  वस्तु  इसका  सारा

 उत्पादन  भारत के  उद्योगों  में  ही  खप  जाता
 fred  इसका  उत्पादन  antat  के  अनुसार  बढ़ता

 ही  लगभग  S¥,000  लांग  इस  पर  निर्भर

 var  अनुमान  हैं  ta  कुछ  ही  वर्षा  में  इसका
 आने  प्रात  feat  के  हिसाब  मजदूरी  मिलती  हैं  ।

 उपयोग  भी  बढ़  QERS  में  यह  ९६,०००

 टन  गत  वर्ष  २२,२००  टन  ऑर  REY’  के
 सरकार  ने  इस  उद्योग  क  सुधार  क  ae  बड़

 आश्वासन दिए  परन्तु  5.0  न  ऑर
 लिए  २७,०००  टन  का  अनुमान  लगाया  जाता  हैं

 अभी  तक  उचित  मूल्य  भी  निर्धारित  नहीं  किया

 साधनों  से  पुनररीपितत  fear  जाए  तब  कहीं  जाकर
 गया  रबड़  क  मूल्य  को  बढ़ा  दिया  जाना

 1

 मांग  पूरी  हो

 चाहिए  ताकि  उत्पाद  कों  को  my  a  सकें

 भारत  का  लगभग  oy  प्रतिशत  रबड़  भारत  की

 उपाध्यक्ष  श्री  पी०  ara  तीन  बड़ी  बड़ी  कम्पनियाँ के  द्वारा  खपा

 श्री  dto  पी०  इस  विधेयक  का  समर्थन  हलिया  जाता  at a |  इसका  अर्थ  हें  पिक  व॑  सस्ते  मूल्य

 यह  कह  कर  किया  गया  हैं
 he

 आज  की  पर  रबड़  प्राप्त  कर  के  भारत  का  शोषण  कर  रहे

 में  रबड़  उत्पादन  के  छोट  मालिकों  के  हित  का  हैँ  ऑर  हमारी  सरकार  इसी  बात  में  प्रसन्न  हैं  ।

 उचित  प्रकार  से  संरक्षण  नहीं  fear  जा  रहा  डाला  इडिया  का  ही

 आर  यह  विधेयक  यह  कार्य  करता  हैं  ।
 संतुलन-पत्र दुख  tae  प्रारम्भ  कंवल  R-2

 आज  att  उत्पादकों  के  feat  की  हानि  क्यां  करोड ड  रुपया  लगाया  गया  था  trad  केवल  ९

 हो  रही  इस  प्रश्न  को  दखने  के  लिए  हमें  करोड़  रुपया  नकद  लगाया  गया  था  कम्पनी  प्रति



 ५५३  रबड़  २४
 नवम्बर  १९५८  तथा  Kay

 संशोधन  विधेयक

 ato  पी०

 वर्ष लग  २  करोड़  का  लाभ  उठाती  जा  रही  हैं  gees  को  at  काशीनाथ  der  आती  हैँ

 ऑर
 RERS

 से
 ¢.89

 करोड़  का  लाभ  उठा  चुकी  दुर्भाग्यवश  उत्पन्न  नहीं  होती  बालक  रबड़

 हमें  सरकार  के  प्रतिनिधियों से  पूछना  चाहता  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  मूल्य नीति
 क

 कारण

 हू  कया  उन्होंने  इन  कम्पनियां  क॑  महान  ant  उत्पन्न उत्पन्न  होती  एक  आर  बात  जिस  की
 आर

 पर  कोई  नियंत्रण  करने  का  प्रयत्न  हैं  ?  मेे  आप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  &  यह  हैं  कि

 याद  सरकार  रबड़  के  उत्पादकों  के  feat  की
 प्रफुल्ल-अयाग क  प्रतिवेदन  से  प्रतीत  होता

 रद्दा  करना  चाहती  ता  वह  सौर्वाहत  सीमाओं  के
 हूँ  कि  रबड़  एसी  भूमि  पर  उत्पन्न  होता  हें  जहां

 अन्य  फसलें  भी  dar  हो  सकती  अन्य  वस्तुओं
 कूछ  आधिकारों  का  प्रयोग  कर  सकती

 के  भी  भाव  चढ़  जाते  याद  ९६३६  का  चावल
 में  माननीय  मंत्री  स॑  पूछता  x  कि  क्या

 सरकार  ने  कोई  एसी  व्यवस्था  की  जिससे  वे
 सम्बन्धी  दिनांक  १००  मान  जाए  तो  यह

 छोट  ale  उत्पादक  किसी  काशीनाथ का
 Bey  तक  जा  चुका  काफी  ६५६  तक  जा  चुकी

 पिंजर  R.RRy  तक  ऑर  काली  ३,६  1X  तक
 सामना करना  रहा  ऋण  ले  इसक

 उत्तर  में  यह  कहना  आसान  हैं  तक  ale  उत्पादक
 बढ़  चुकी  ता  क्यों  न  रबड़  का  मूल्य  भी  बढ़ा

 क्लॉ नल  बीज  ऑर  लगाने  से  इन्कार  ard
 दिया  सरकार  at  कंवल  पूंजीपितियों  के

 at  बड़  वालें  at  फंसा  कर  सकते
 fea  को  कोटि  में  रख  कर  ही  इस  भाव  को

 बढ़ाती  नहीं  |  रबड़  उद्योग  मं  से  लगभग  so  प्रात
 करने  के  fag  ale  उत्पादकों  को

 पुराने  वृक्ष  काटने  पड़ते  क्या  आप  ने  उन्हें
 शत  ता  इन्हीं  महान  विदशी  कर्म्मानयाँ  के  हाथ

 पर्याप्त  प्रीतिकर  द  कर  पुराने  वृक्ष  काटने  ऑर  उन
 में

 के  स्थान  पर  setae  at  लगाने  के  प्रांत्सा

 इस  मूल्य  के  न  बढ़ाने  का  सर्व-महान  कारण
 fea  किया  हैं  ।  सरकार  उन्हें  क्लॉ नल

 यह  भी  हैं  हक  सरकार  को  स्वयं  अपनी  सनक  शुल्क  भी  सकती  किन्तु  उसन

 var  कवल  से
 शक्तियाँ  के  लए  रबड़  की  आवश्यकता  होती  हैं

 आर  वे  इन  बेचारों  से  सस्ते  मूल्य  पर  ले  कर
 मामलों  मों  इन्हें  कम  मुल्यों  पर  यह  पौधे  दिए

 अपना  स्वार्थ  सिद्ध  हैं  ।  गए  में  कहता  हूं  fo  सरकार  ने  aie  उत्पा

 tat  के  feat  की  farce  रक्षा  नहीं  की  ।

 इसका  भयानक  परिणाम  यह  हुआ  हैं  हक  सर

 are  ने  अपनी  स्वार्थ  Pats  के  साथ  ही  साथ  इस
 toe  एक  ऑर  विषय  में  भी  माननीय  मंत्री  कड़

 कार्यवाही  कर  सकते  रबड़  के  विक्रय  को  वर्त
 दश  के  so  प्रतिशत  उत्पादन  को  खपा  जाने

 मान  विधियां  के  अन्तर्गत  निया चरर  हिया  जा
 वाली  उन  तीन  कर्म्पानयाँ  को  भी  यहां

 सकता  क्या  मांग  के  समय  वास्तविक
 से  सस्ते  मूल्य  पर  रबड़  लेकर  आधिक  से  आधिक

 लाभ  उठाने  ऑर  अपनी  वस्तुओं को  आधिक
 दक  को  वहीं  मुल्य  foo  g  at  सरकार  ने

 विशिष्ट  स्तर  पर  निश्चित  किया
 मूल्यों  पर  न  ही  केवल  भारत  में  आपत्ति  facet

 चित्रकल
 ैं  भी  बेचने  की  इजाजत  द  रखी

 श्री  टी०  टी०  यही  बात
 म

 पहले
 ute  वास्तव  में  सरकार  ale  उत्पादकों

 कह  चुका  मंदे  कहा  हैं  फक  ot  मुल्य
 हम

 ने
 के  feat  का  संरक्षण  सच्चे  जी  से  करना  चाहती  फिया  ae  छोट  उत्पादक को  नहीं

 थी  at  उन्हें  ऑर  कोई  प्रबन्ध  करने  चाहिएं  मिलता |

 रबड़  केवल  हे विया  बारजीललियनासिस से  ही  श्री  बी०  पी०  में  आप  को  बतलाता &

 dear  नहीं  ऑर  भी  बहुत  से  जिन  fa  यह  vd  होता  मान  लीजिए  a  एक

 मों  से  रबड़  का  दूध  निकलता  हैं  ऑर  रबड़  tat

 ढल  उत्पादक

 ह  आर

 मेर  बार

 २४  पाण्डे  रबड़

 हो  सकता हैं  में  इसे  व्यापारी के  पास  ले  जाता  ह  at
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 संशोधन  विधेयक

 ae  कहता  हैं  fe  उसे  इस  की  आवश्यकता  के  मूल्य  बहुत  कम  निर्धारित  कर
 क

 सरकार

 waite  यह  उस  किस्म  का  जा  ae  चाहता

 इस  तरह  वह  इसे  तब  तक  नहीं  aint  को  खून  चूसने  का  अवसर  दूँ  रही
 जब  तक  te  od  विश्वास  न  हो  जाए  हक  इसे

 श्री To  एम०  इस  प्रस्ताव को  प्रस्तुत
 बंच  कर  उसे  बहुत  अच्छा  दाम  मिल  सकते
 Rey” 1 J  में  इस  तरह  बहुत  समय  तक  माल  जमा

 ard  समय  माननीय  मंत्री  ने  इस  उद्योग  क

 होता  छोट  उत्पादक  इतनी  दर  तक  रुक
 विकास  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  मांगे  एक

 समय  था  सुदूर  रिषी  क  लांग  इस

 स़्थिति  के  बार  में  बड़े  चाहता  थ  श्री  वी०  पी०

 से  बहुत कम  मूल्य  पर  बेचना  इसक  बाद

 सरकार  के  दबाव  पर  कर्म्पानयाँ  ने  रबड़  खरीदना
 नायर  ने  सभा  का  ध्यान  इस  आर  आर्काषित्त  करने

 की  alter  की  हैं  हक  कस  प्रकार  डनलप  रबड़
 शुरू  कर  दिया  ऑर  अत्यधिक  लाभ  कमाया

 |

 समवाय  we  समवाय  का  भाषण  कर
 माननीय  वाणिज्य  मंत्री  के  foe  da  faa  बनाना

 सम्भव  था  faa  के  अन्तर्गत  यह  चीज  रोकी  जा

 |  वह  सदा  wed  रहते  हैं  हक  हम  आला
 अपनी  उपज  का  उचित  मुल्य  नहीं

 माँ  श्री०  ato  पी०  नायर  को  बताता  हूं  हक
 चना  ता  हैँ  गुप्ता  कोइ  नहीं

 वर्तमान  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  इस  उद्योग माँ
 उन्हें  एक  सुझाव  दत्ता  याद  वह  मूल

 उत्पादकों  की  सहायता  करना  चाहते  हैं  ता  यह
 की  समस्याओं  सं  अर्नाल्ड  नहीं  ऑर  उन्हांने

 इस  उद्योग  के  पन्न  में  शुरू  से  ही  जा  ao  fear

 उसको  इस  उद्योग  ने  भुला  नहीं  दिया  हैं  ।
 खरीद  सकता  जब  ate  उत्पादक  को  अपना

 mg  geye A  प्रफुल्ल  बार्ड  के  सुझाव  पर

 समय  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  जब  वे  आधिक  से  goo  पाण्डे  रबड़  की  कीमत  RRS  रु०  ८  alo  कर

 आधिक लाभ  कमा  उस  समय  रबड़  बोर्ड  दी  गई  जिसमें  पुनर्स्थापन  oa
 &

 रु०
 ४  आ०  का

 माल  ले  कर  अपने  पास  जमा  कर  सकता  हैं  ऑर  अंश  भी  सम्मलित  अक्बर  ९६४२  में  यह

 छोट॑॑उत्त्पादकां at  xo  प्रतिशत  या  ६०  प्रतिशत  मूल्य  ९३८  रु०  प्राप्त  १००  पाण्डे  कर  दिया

 पेशगी  मूल्य  द॑  सकता  ताकि  उन्हें  अपना  माल
 उद्योग  की  समस्या  केवल  मूल्य  के  साथ  ही

 कम
 मूल्यों  पर  न  बेचना  पड़े  बार्ड

 &
 faq

 xo

 तय  नहीं  हो  में  सभा
 को

 बता  दूं  हक

 लाख  या  ९  करोड़  रुपए  का  रबड़  खरीदना  कौन

 न
 %,S2,48R  एकड़  भूमि  मां  रबड़  की  cera  होती

 प्  त्रावणकोर-कोचीन  में  RVG AXR  एकड़  भूमि
 जेसा  fe  में  पहले  कह  चुका  इस  विधेयक  में  तथा  मलावार  में  ate  बागान  को  ater:

 का
 वास्तविक  saree  छोट  उत्पादकों  के

 लित  करते  हुए  9९,४००  एकड़  भूमि
 की  रक्षा  करना  नहीं  ale  सरकार  का  यह

 इरादा  at  वह  एक  आर  विधान  प्रस्तुत
 यह  कहा  जाता  हैं  हक  ४०  एकड़  भूमि

 में  २५  प्रतिशत  से  भी  कम  रबड़  पेंदा  होता
 faa  अन्तर्गत  यह  व्यवस्था  की  जाती  fe  छोट

 उत्पादकों  को  fade  सहायता  केसे  दी  जब  fa  ae  बड  बागान  की  ६०  प्रातशत्त  एकड़

 उन  के  vere  at  wa  बेचा  उन्हें क  से  uta  में  ७२  प्रतिशत  तक  रबड़  पदा  होता

 पर्याप्त  ऋण  feu  जाएं  आर  उन  से  उपज  की
 में  रबड़  उद्योग  की  महत्ता  पर  आधिक  नहीं

 कहना  सब  जानते  हैं  हक  वर्तमान  समय
 किस्म  में  कसे  सुधार  यह  कहना  गलत

 हैं  क  att  उत्पादकों  के  बागान  लाभप्रद  नहीं
 में  इसका  कितना  महत्त्व  मेर॑  माननीय  मित्र

 उत्पादक  अच्छी  तरह  जानते  हैं  हक  फसल
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी ने  इस  सम्बन्ध

 मं  काफी कहा
 कैसे  उगाई  जाती  उन्हें  कंवल  मूल्य  उचित

 मिलना  fear  उचित  मूल्य  प्राप्त  आज  हमारी  सबसे  बड़ी  समस्या  यह  हैं  हक  हम

 उनके  fon  बढ़ाना  सम्भव  नहीं  रबड़  पर्याप्त  मात्रा  में  रबड़  की  दावा  करने  के  उपाय
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 संशोधन  विधेयक

 ए०  एम०  थामस

 सोचें  ats  ऑद्यांगीकरण  की  प्रगति  के  साथ  निर्देशन  किया  रबड़  बोर्ड  ने  विक्रय  संगठन

 साथ  आन्तरिक  मांगाँ  की  पूर्ति  क॑  लिए  हमको  के  सम्बन्ध  मेँ  एक  प्रतिवेदन  तयार  किया  जां

 पर्याप्त  मात्रा  में  रबड़  उपलब्ध  हो  सके ।  अतः  प्रकाशित भी  हो  गया  Pam

 यह  सबसे  आवश्यक  हैं  fe  हम  रबड़  के  सम्बन्ध

 मं  आर्त्मानिर्मर  हम  अच्छा  उत्पादन  के  संबंध
 यह  एक  बहुत  कीमती  प्रलेख  हैं  ऑर  हमें  इस

 रिपार्ट  से  बहुत  उपयोगी  जानकारी  हिल  राकती
 में  बहुत  से  अन्य  gar  से  dia  ह  हमने  age

 कहा  गया  हैं  fa  उत्पादकां  की  agent निक  अध्ययन  तथा  प्रयोगों  की  आर  पर्याप्त  ध्यान
 संस्थाएं  स्थापित  करने  में  वास्तविक  कठिनाई

 नहीं  दिया
 की  fi  इस  रिपोर्ट  मं  गया ह

 मर  माननीय  fax  श्री  एम०  एस०  गुरुवार  कि  ये  संस्थाएं  we  बनानी  चाहिएं
 ।

 सहकारी

 स्वामी  जां  यह  कहा  कि  बार्ड  एक  मूक  बार्ड  संस्थाओं  को  क्रम  दूने  के  fae  स्वयं  विधेयक  में

 क  समान  काम  कर  रहा  हैँ  ऑर  यह  कोइ  लेखा
 आवश्यक  उपबन्ध  होना  चाहिए

 ।

 नहीं  उससे  मे  सहमत  नहीं  x

 बड़  aes  के  समर्पित  ने  इस  बार्ड  की  समस्याओं

 की  आर  सभा  का  ध्यान  आर्कषित  करने  की
 के  लिए  इस  विधेयक  मं  काफी  प्रयत्न

 गया  इसमें  कोई  ade  नहीं  हक  छोट कोशिश  की  ऑर  बताया  fe  इस  बोर्ड  ने  oa

 समस्याओं  का  किस  प्रकार  समाधान  किया  हैं

 इस  सम्बन्ध  में  सन्देह  किया  गया  हें  कया

 REVS  में  जब  बोर्ड  बना  ता  सबसे  बड़ी  sie  बागानों  को  इस  उद्योग  में  कोई  स्थान  है

 समस्या  कीमत  की  तथा  निर्माताओं  आर  अथवा  नहीं  ।  जिस  प्रतिवेदन  की  आर  by  ने  निर्देश

 fan  हैं  उससे  हम  कई  महत्वपूर्ण  बातं  जान उत्पादकों  के  बीच  एक  बड़ा  संघर्ष  चल

 रहा  इन  समस्याओं  का  सामना  करने  के  सकते  vat  लखा  हैं  fe  प्रत्येक  रबड़

 साथ  साथ  बोर्ड  ने  कुछ  पुनर्स्थापन  कार्य  भी

 fea  कृषि  क्षेत्र  का  विस्तार  नए  भवन

 रबड़  उत्पादक  में  यह  ६७.९५  प्रतिशत  थ ्
 बनें  आर  नस्ल  का  सुधार  फिया  गया  तथा  बेकार

 काट  दिए  गए  इन्हें  समाप्त  नहीं  fee  जा  gaits

 उत्पादन  सम्बन्धी  आंकड़ों  के  खने  पर  भी
 कीमतों  के  घटने-बढ़ने  के  समय  छोट  ana  पर

 ही  उनकी  प्रतिक्रिया  शिबू  होती  हैं  आर  संकट यह  पता  चलता  हैं  fs  हर  साल  उसमें  प्रगति

 होती  गई  ।  यह  कहना  गलत  हैं  हक  यह  की  स्थिति  af  उत्पादन  बढ़ाने  माँ  भी  वे  सफल

 बार्ड  एक  मूक  ae  के  समान  काम  करता  आ  होते  ate  उत्पादक  का  इस  उद्योग  में

 अपना  ही  स्थान  होता  हैं  आर  इसीलिए  उसे रहा  हैं  आर  इसने  ae  भी  नहीं  किया  यद्यापि
 श्यक  प्राविधिक  सहायता

 इसमें  कोई  ade  नहीं
 हि

 यह  बार्ड  पूरी  तरह
 से

 अपने  कर्तव्य  को  पूरा  नहीं  कर  पाया  हैं  ।  सुघार
 मलाया  का  छोटा  उत्पादक  अधिक  रबड़  का

 के  लिए  अभी  काफी  da  सबसे  बड़ी  समस्या
 उत्पादन  करता  भारतीय  का

 संरक्षण  तथा  सहायत्ता  की  आवश्यकता  हैं  ata
 पित्त  की  इसी  का ष्टि कोण  से  सरकार  ने  इस

 लाभप्रद  हो
 विधेयक  में  कर  ate  ar  उपबन्ध  किया  इससे

 रबड़  बार्ड  को  अच्छी  खासी  प्राप्त  हो  सकेंगी  atte  सरकार  ने  इस  उत्पादक  की  समस्याओं  को

 वद  अपने  कार्यों  की  पति  करने  माँ  समर्थ  at

 सकेगा
 कर  प्रवर  के  सामने  कई  संशाधन

 रखे  थे  प्रवर  ने  इसी  विधेयक  में

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  ने  उत्पादकों  को

 foe  सहकारी  संगठन  बनाने  की  आवश्यकता  का  एक  पुंज  निधि  बनाने  का  उपबन्ध  गया



 क
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 संशोधन  विधेयक

 हैं  जिससे  रबड़  के  बागानों  को  सहायता  दी  जा  cat का  ठीक  ठीक  प्रतिनिधित्व  at  for

 सके  इस  विधायक  के  अनुसार  पुंज  विधि  बनाई

 जाएगी  ऑर  संकट  के  समय  मूल्य  के  गिरने की
 दूसरी  समस्या  मूल्य  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  मं

 समस्या  को  भी  हल  करने  का  प्रयत्न  तकया  गया
 मूल्य  नियंत्रण  की  नीति  ्  अच्छी

 परन्तु  पिर  ut  #  माननीय  वाणिज्य
 मंत्री

 ने  कहा  हैं  fa  बाज़ार  के  भाव  संभरण  तथा  मांग  मेरा  बिचार  हें  fe  ate  इस  विधेयक  को  ठीक

 ढंग  से  कार्यान्वित  किया  गया  ता  इस  उद्योग के  fra  पर  निर्भर  करते  जां  डिक  app  विभिन्न

 व्यापार  fear  पर  आश्रित  होते  की  ऑस्कर  समस्याएं  हल  हो  केन्द्रीय

 एक  आर  alone  की  आर  माँ  सभा  का  ध्यान
 दूँ  रही  इससे  हमें  अत्यन्त  प्रसन्नता

 आर्कषित  करना  चाहता  ह  गत  वर्ष  रबड़

 अपने  स्टाक  का  करने  में
 ate  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  को  पूर्णतया

 कार्यान्वित  किया  गया  तां  इतना  ही  पर्याप्त  होगा  ।

 नाई  का  अनुभव  कर  रहे  यद्यपि  हमार  दंश  में

 रबड़  की  पर्याप्त  आवश्यकता  वाणिज्य  यह  भी  कहा  गया  हैँ  हक  एक  गवेषणा  चन्द्र  नहीं

 मंत्री  चाहते  थे  fe  ate  उत्पादकों  की  रक्षा  की  खला माननीय
 '
 मंत्री  ने  ठीक  ही  कहा  हैं

 परन्तु  ऑ्घानियम  में  कोई  फंसा  उपबन्ध  fa  यह  दोष  बोर्ड  को  नहीं  fear  जा  सकता  ae

 नहीं  था  जिससे  कि  उनकी  रक्ता  की  जा  foo  में  विधेयक  पारित  हो  जाने  पर  ऑर  एक

 इस  प्रकार  की  क्सी  भी  आर्कास्मकता का  नया  रबड़  बोर्ड  बन  जाने  पर  इस  उद्योग  के

 सामना  करने  के  लिए  इस  विधेयक में  एक  इतिहास  का  एक  नया  पृष्ठ  आरम्भ  होगा  आर

 विशिष्ट  उपबन्ध  किया  जा  रहा  हैं  free  द्वारा  सारी  wana दूर  हो

 बार्ड  एसी  में  रबड़  का  क्रय  कर  सकेगा  ।
 श्री  वी०  पी०  नायर  ने  कहा  हैं  पक  रबड़

 अब  बोर्ड  के  द्वारा  क्रय  tty  बना  fear  गया  हैं  |
 रबड़  उगाने  को  ae  समय  से  वास्तव  में

 श्री  बी०  पी०  क्या  यह  अवध
 नष्ट  करते  आए  इसका  वास्तविक  उपचार

 ता  यह  हें  पक  जहां  कच्चा  माल  उपलब्ध हो  वहां

 पर  एक  समवाय  भी  होना  आवश्यक हैं

 श्री  uo  एम०  नहीं  पहले  रबड़  aparena  कच्चा  माल  त्रैवनकोर-कोचीन  तथा

 खरीदने  का  als  आवश्यक  उपबन्ध  नहीं
 मलाबार  में  मिलता  faq  निर्माण  के

 इसके  रबड़  उत्पादकों  ने  आयात  कारखाने  या  at  कलकत्ता  में  हैं  या  बम्ब  मां  ।

 ज्ञाप्तयां  दूने  की  कड़ी  आलोचना  कई  लांग  इसीलिए  इन  रबड़  उत्पादकों  का  शोषण  होता

 परिचित  अवाम  के  भीतर  रबड़  का  आयात  ही

 नहीं  करते  अततः  उन  शिकायतों  को  दूर  करने
 श्री  वी०  पी०  नायर  ने  इनकी  कम्पनी  कौ

 के  faa  एक  आर  उपबन्ध  बनाया  गया  हैँ

 द्वारा  ate  को  आयात  करने  के  अधिकार  feu
 में  कछ  कहा  में  इस  बात  में  उनका  समर्थन

 करता  डाला  कम्पनी  की  वर्तमान  नीति

 से  हमें  कोइ  लाभ  नहीं  पहुंच  सकता  ।  वे  कवल

 श्री  तथा  stt>  वी०  पी०  नायर  ने  दो  को  प्रतिवर्ष  बूटन  प्रशिक्षण  के

 re  शिकायतें  की  at  ऑर  उन्हीं  Perera  fag  भेजते  उनके  कर्मचारियों  में  कोइ  भी

 को  इस  विधेयक  द्वारा  दूर  करने  का  प्रयत्न
 फंसा  भारतीय  नहीं  हैं  जां  टायर  बनाना  जानता

 जा  रहा  यह  विधेयक  कोई  ऑन्तम  बात  नहीं
 आज

 डाला  वालों  को  यहां  आए  हुए  २०

 इसके  पश्चात  बोर्ड  में  ७  बागान  ear  वर्ष  हो  चुक  मेँ  at  यही  प्रार्थना  करूंगा  ho

 क ेafatataat मैं  २  छोट  बागान  के  कोई  कारखाना  उन्हीं  स्थानों  के  कनकट  बनाया

 प्रीतानाध  fae  जाएंगे  जिससे  fs  छोट  ser
 जहां  पर  रबड़  उपलब्ध  होता
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 शोधन  विधेयक

 [sf  vo  एम०

 यद्यापि  रबड़  पर  लगाया  हुआ  शुल्क  कम  हैँ  ज्ञाप्त  आए  ga  का  कार्य  ता  वाणिज्य  मंत्रालय

 for  भी  रबड़  बार्ड  इसे  एकत्र  करने  में  भी  कर  सकता  हैं  ।  यह  बोर्ड  इस  उद्योग  की  महान

 अनुभव  करता  at  विचार  में  हमें  इसका  dae  एक  गवेषणा  इन्दर  खोल  कर  कर  सकता

 कोइ  न  कोई  उपाय  करना  चाहिए  आर  vd  किन्तु  बार्ड  न॑  बताया  कि  उपयुक्त  भवन  आ
 साधन  बनाने  चाहिएं  जिनसे  कि  यह  शुल्क

 न  होने  के  कारण  aa  स्थापित  नहीं  fear  जा

 इकट्ठा  हिया  जा  सके  अन्यथा  एक  आना  प्रति  आप  दख  सकते  हैं  fe  यह  aa  कितना

 पॉण्ड  शुल्क  लगाने  से  कोई  लाभ  नहीं  व्यर्थ  इस  aq  के  fon  एक  faa  भवन

 इन  शब्दों  क  साथ  मं  माननीय  मंत्री  द्वारा
 at  आवश्यकता थाई  ही  थी

 प्रस्तुत  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हं  श्री  श्रीमती  कमलन्दुर्मात्त  शाह  गढ़वाल

 गुरु पाद स्वामी क  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  zl  पश्चिम  व  जिला  टिहरी  गढ़वाल  व  जिला

 औचित्य प्रश्न  के  हेतु
 श्री  बेलायुधन :  में  ने  माननीय  सदस्यों क  भाषण

 कहना  चाहती  te  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  हैं  ।
 सुने  हैं  ऑर  at  टिप्पण  पर

 माननीय

 मंत्री  के  विचार  दस  विधेयक  का
 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्या  जानती  हैं

 उत्पादकों  ने  फिया  हैँ  ऑर  माननीय  मंत्री
 क  te  मध्यान्ह  भांजन  के  समय  यहां  vote  का

 प्रश्न  नहीं  उठाया  कार्यवाही  यथावत

 पर्याप्त  हद  तक  दूर  कर  दिया  गया  में  एक
 चलती  रहती  हैं  ।

 dé  निर्वाचन  dat  से  आया  हूं  जहां  आधिक  रबड़

 बागान  हैं  आर  में  प्रवर  समाप्ति  के  प्रधान  श्री

 श्री  त्रैवनकोर-कोचीन  राज्य  में

 गवेषणा  की  स्थापना  के  लिए  भवना  की

 थामस  तथा  वाणिज्य  मंत्री  महोदय  का  आभारी

 कि  वे  हमें  त्रावणकोर-कोचीन मेँ  बागानों  की  वाणिज्य  मंत्री  ने  इस  आर  यथार्थ  की  ote  से

 स्थति  का  अध्ययन  करने  के  faa  ले  गए  थे  ।
 बिचार  tear  हें  ऑर  site  ही  हमार॑  राज्य  में  एक

 गवेषणा  aes  आरम्भ  हो  जाएगा

 रबड़  बार्ड  की  भी  बड़ी  आलोचना  os  हैं  ।  अब

 हमें  यह  खन  हें  fs  समर्पित  तथा  सदस्यों  क  श्री  ato  पी०  नायर  ने  बागान  स्त्रियाँ
 क

 सम्बन्ध  में  पर्याप्त  बातों  कही  परन्तु  हमने नामर्भनर्दूशन  का  विरोध  कब  से  आरम्भ  हुआ ।
 उनक  बागान  खे  हें  ऑर  उनकी  आर्थिक  स्थति

 ae  विरोध  श्रमिकों  at  at  से  नहीं  fear  गया

 wits  साम्यवादी wet
 ने  बोर्ड  क  को  भी  हम  जानते  वे  लांग  कोई  निर्धन

 नामर्ननदशत सदस्य  बनना  स्वीकार  कर  लिया  श्रमिक  नहीं  उनके  पास  २५  से  ९४०  एकड़

 अतः  यह  विरोध  उन  बागान  स्वामियों  की
 तक  uta bl

 आर  से  हुआ  हैं  जों  अब  तक  बोर्डे  का  नियंत्रण  श्री  gate  के  एक  सम्बन्धी क  पास  लगभग

 सम्भाले  हुए  मेर  माननीय  मित्र  श्री
 ए०

 वी०  yo  एकड़  का  एक  बाग  हें  मं  यह  कहना  चाहता

 थामस  कई  वर्ष  इस  बोर्ड  के  समर्पित  रह  चुके  कि  क्या  इतनी  ate  वाले  स्वामी  शोषण

 नहीं  करते  |

 तो  कभी  तो  सदस्य  ही
 कम

 संख्या  में  उपास्थि

 रहे  ऑर  कभी  कभी  बुलाने  पर  भी  नहीं
 जब  हम  इन  छोट  बागान  स्वामियों  को

 सहायता  दू  ता  हमें  इस  बात  का  विशेष  ध्यान

 बार्ड  के  अन्य  कर्तव्य  शुल्क  रखना  चाहिए  fe  इन  लागों  में  स्वामित्व  बढ़ाने

 की  भावना  उत्पन्न  न  हाने  oe  हमारा  ध्येय इकट्ठा  करना  ऑर  बीज  संभरण  करना  यं

 कर्तव्य  सीमित  थे  इनके  we  बोर्ड  तो  राष्ट्रीयकरण  हे  ।  रबड़  उद्योग  से  लाखों

 रखने  की  मेंਂ  आवश्यकता नहीं  ।  पाण्डे  की  आय  होती  हें  foe  भी  पूंजीपति  संतुष्ट
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 सं  विधेय॑कਂ

 नहीं  हैं  ।  होने  पर  भी  यह  लांग  सरकार  से  श्री  बैला यु धन
 :

 माननीय  ager  ने  यह  प्रश्न

 संरक्षण  तथा  fade  सहायता  की  मांग  करते  स्वयं  ही  उठाया  था  fe  २४  एकड़  की  सीमा

 रहते  परन्तु  इन  ate  अथवा  बड़ें  बागानाँ  निश्चित  करने  से  रबड़  बागान  उद्योग  को  हानि

 मं  की  जां  अवस्था  हैं  में  उसे  कमी  इसीलिए  अब  यह  बात  माँ  ने  कही  है
 ।

 नहीं  भूल  इन  लाखों  रुपये  कमाने  वाले  अन्त  में  माँ  यह  कहना  चाहता  कि  इस

 ने  एके  भी  रहने  aha  आवास  स्थान  का  विधेयक  के  पारित  होने  के  पश्चात  जां  पहली  बात

 प्रबन्ध  श्रमिकों
 क

 लिए  नहीं  किया  हैं
 ।

 माननीय  मंत्री  को  करनी  वह  यह  हैं  fa

 रक्  ares  जच्छ  बागानों  मं  गया  ह  at

 अवस्था  सुधारी  सरकार  का  यह  कर्तव्य  हैं न्नानकोस्कोचीन में हैं , किन्तु सब स्थानों में में  किन्तु  सब  erat  में

 अवस्था  एक़  सी  न्  इस  पर  प्रबन्धकों  का  जी  te  लोगों  को  भाषण  से  बचाये
 ।
 में  स्वयं  श्रमिक

 वर्ग
 से

 सर्म्बान्धत  ऑर  चुके  उन  लोगों
 की

 श्रमिकों  से  बर्ताव  हैं  वह  असमभ्यत्तापूर्ण में
 अवस्था का  ज्ञान  अतः  सरकार को  उनकी

 यह  मकता  हूं  fe  आज  ae  में  इन

 श्रमिकों  से  अधिक  कोई  शोधित  वर्ग  नहीं
 अवस्था  सुधारने  का  भरसक  प्रयत्न  करना

 इन  att  के  बच्चे  जंगलों  में  मलेरिया  आद  उपाध्यक्ष
 माननीय  मंत्री  कितना

 थि  के  कारण  मर  जाते  ह |  न  at  उनके  समय  ait

 ate  अस्पताल  हैं  आर  न  ही  कहीं  पर  पाठशालाओं
 श्री  टी०

 टी०  कृष्णमाचारी  :
 लगभग  १०  मिनट

 क
 प्रबन्ध  उन्हें  पेट  भरने  के  fay  पूरी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  १०  मिनट

 दूरी
 भी

 नहीं  गलती  इससे  अधिक  बुरी  अवस्था

 अन्य  किसी  वर्ग  की  vet  सरकार
 अब  श्री  कॉट्टुकप्पल्ली तथा  श्री  बांगावत

 ey  मिनट  ले  सकते

 को  इनकी  आर  अवश्य  ध्यान  दना  मुझे

 प्रसन्नता  हैँ  fa  प्रवर  समिति  ने  खंड  ६  में  एक  श्री  का दटुकप्पल्ली : श्रीमान, म क्याँकक एंसे :  a  gata  फंसे

 उपबन्ध  किया  हैं  at  इन  मजदूरों  के  कल्याण
 wat  आया  at  रबड़  का  मुख्य  उत्पादक

 हैं  ऑर  में  स्वयं  भी  एक  रबड़  उत्पादक  हं  अतः
 के  far oy

 यह  मरा  कर्तव्य  हैं  fe  मेँ  रबड़  उद्योग  से  संबधित
 अब

 माँ  पुंज  निधि  के  at  में  कछ  कहना  सभी  abit  की  भावनाओं  को  व्यक्त  करू

 चाहता  प्  यह  पुंज  निधि  sie  बागान  स्वामियों

 को  सहायता  gd  के  निमित्त  बनाई  जा  रही  हैं  ।
 यह  कहना  चाहता  हक  इस  विधेयक  से  उन

 सब  ant  में  थाना  असंतोष  हैं  ।

 बड  amma  स्वामी  at  अपने  ही  लाभ  के  धन  सं

 अपने  बागान  में  विकास  कर  लेते  किन्तु  यह
 VERS  के  ar  के  रबड़  के

 निर्माताओं  तथा  श्रमिकों  के
 fata  कवल  छोट  लागों  के  fae  हैं  ।

 निधियां  का  चुनाव  होता  था  ऑर  उनका
 अब  हमार  राज्य  में  एक  भूमि  सुधार  विधेयक  पाति  भी  निर्वाचित  होता  विधेयक  के

 बनने  जा  रहा  ei  मुफ  से  ae  रबड़  उत्पादकों  इस  परिवर्तन  से  at  केन्द्र  या  राज्य  इन  लांगा
 ने  यह  कहा  हैं  fa  याद  अधिकतम  ate  की  मात्रा  का  नाम  निर्देशन  कर

 २४  एकड़  रखी  TE  ता  रबड़  बागानों  पर  इसका
 mutate के  सामने  साइय  dd  ep  aft

 बुरा  प्रभाव  ।  न्रावनकोस्कोचीन राज्य  की
 ant  के  लोगों  ने  यह  कहा  fe  उनके  प्रति

 सरकार  का  uta  सुधार  कार्य  एक  महान  कार्य
 निधि  चुने  उनका  यह  कहना  हें  रबड़

 हैं  ऑर  इस  प्रकार  का  आज  तक  एशिया
 बोर्ड  एक  नगर  निगम  अथवा  नगर  परिषद  के

 में  agt  बनाया गया  *
 ढंग  से  गठित  फिया  न्रावनकोर-कौचीन

 श्री  कॉट ट्कप्पलली क क  क्या  हम  भारी  सुधार  राज्य  में  सरकार  बदलती  रहती  अतः  वहां

 पर  चर्चा  कर  रहे  ह् ~
 चेह»

 या  रबड़  विधेयक  रबड़  बार्ड  के  प्राता निधियां का  चुनाव  ही  होना
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 संशोधन  विधेयक

 पल्ली |

 पश्चिमी  तट  पर  बड़  बड़  रबड़  उगाने  वालों  क  ह

 दक  चु  Se  यड़

 &

 ज्वाला  को  पती  से ane  छोट  are  बागान  स्वामियों में  कोइ  मत्त मंद  को  ही  लाभ  नहीं  हआ

 नहीं  वहां  पर  छोट  बड़  बागान  स्वामियों  REXQ  से  ही  रबड़  पदा  कर ने  के  उद्योग  की  यह

 हत  एक  दूसर  स  टकराव  नहा
 बुरी  हालत  हुड

 अभी  माननीय  मंत्री  ने  पूछा  fa  रबड़  उद्योग  माननीय  वाणिज्य  मंत्री  af  इस  gant के

 बढ़ता  नहीं  fl  इसका  साधारण  सा  उत्तर
 हित  में  जो  ata  हैं  उसक  लिए  में  उनका

 यह  हैं  fe  रबड़  लाभप्रद  कीमत  पर  नहीं  बिकता  ।
 आभारी  जब  कभी  भी  उन्होंने  किसी  रबड़

 याद  बागान  स्वामियों  को  उतना  मूल्य  मिल  उत्पादक  की  फसल  को  उचित  भाव  पर  बेचने

 fara  कि  इस  वर्तमान  मूल्य  ate  के  की  afore  को  खा  उन्होंने  हस्तक्षेप  करक

 अनुकूल  हे  तो  निश्चय  ही  रबड़  उद्योग  Pett का
 (

 fod  आर  भी  आर  जितनी यहां

 रबड़  उत्पादकों  का  आज  भी  उचित  मूल्य निम त्ति ओं की  आवश्यकताएं  व  पूरी  हो  जाएं  ।

 नहीं  मिल  रहा  gi  बड़े  बड़  रबड़  बागान  तीस
 KERS  से  जब  से  भारतीय  रबड़  आध

 स  पचास वर्ष  तक
 भ  at

 नियम  लागू  gar  हैं  तभी  से  रबड़  उत्पादक
 पुराने हँ  आर  उन  मां  पुन

 वृत्त  लगाने  की  आवश्यकता  वाणिज्य  तथा
 महान  कष्टों  का  सामना  करते  आ  रहे  इस

 dar  में  ९४,०००  से  आधिक  या  मध्यम  श्रेणी
 उद्योग  मंत्री  ने  ae  बार  कहा  हैं  हैक  रबड़  एक

 सामाजिक  महत्व  की  वस्तु  gi  भारत  का  यह
 के  लाग  रबड़  उगाते  इन  लोगों  के  पास  बहत

 सौभाग्य  हैं  विक  हमार  पास  एसे  बहत  बर्ड  बड़
 ast  मभूमि  ae  भूमि  भारतीय आर  यूरो

 aa  हैं  जहां  रबड़  gar  farm  जा  सकता  # |  रबड़
 पिया  क्म्पानयां  के  पास  छोट  बड़  रबड़

 उत्पादन  को  बढ़ाने  का  कंवल  एक  ही  उचित
 उगाने  वालों  की  रियायत  यह  थी  fa  यह

 साधन  हैं  ऑर  वह  यह  fo  उसका  आधिक  अच्छा
 नियंत्रण  युद्ध  क॑  समय  में  सरकार  को  लाभ  ga

 मुल्य  fea  वर्षाਂ  में  इसका  मूल्य
 faa  था

 ।
 इससे  बड़ी  बड़ी  यूरोपियन  संस्थाओं

 ata  रहा  हैं  उन  में  इसका  उत्पादन  क्षत्र  भी
 को  भी  लाभ  होता  इसी  नियंत्रण  के  कारण

 बढ़ा  ५९६४३  ऑर  ९६४४  मों  लगभग
 मलाबार  तथा  चब्रावनकोर-कांचीन के  सहस्त्रों  लांग

 १२,०००  एकड़  नई  Ye  मों  रबड़  का  उत्पादन
 समय  में  भूखां  ati  याद  हम  कच्चे  रबड़

 आ  जब  fa  REESE  में  यह  उत्पादन  क्षत्र  कवल
 स्क  मुल्य  की  अन्य  व्यापारिक  वस्तुओं  के  wear  ६,०००  एकड़  रह  अक्तूबर  REYR  सं  प्रति

 से  तुलना  कर  तो  हमें  पता  चलेगा  fo  कंवल  कच्चे  ९००  पाउंड  के  लिए  MBS  रुपए  निर्धारित  कर  रने
 रबड़  को  छोड़  कर  अन्य  सभी  वस्तुओं  कं  मूल्य

 से  रबड़  उत्पादक  को  इतना  लाभ  नहीं  हाता
 ४/9

 गुना  बढ़  गए  कवल  रबड़  का  मुल्य  ही
 fs  वह  रबड़  उत्पादन  के  पुनः संस्थापन ऑर

 वहीँ  पर  स्थिर  हैं
 ।

 युद्ध  के  दारान  में  रबड़  उत्पादक
 श्रमिकों  की  feta  को  सुधारने  पर  काम

 कर

 को  ९  रुपया  प्रात  के  हिसाब
 सक  रबड़  बागानों  मों  9०,०००  स्त्री-पुरुष  नामक

 करना  पड़ता  उसी  समय  कलकत्ता  में  चार
 उत्पादन  क  आर  पुनः संस्थापन के

 बाजार  की  कीमत  ९२  रुपए  प्रति  give  द
 भि  उत्पादकों  आर  छोट  उत्पादकों  का  अर्थ

 वर्ष  पूर्व  विश्व  के  बाजार  माँ  रबड़  का  मूल्य  २
 सहायता  दूने  की  आवश्यकता  ra  उत्पादक

 रुपया  प्रात  पॉण्ड  हो  गया  किन्तु  भारतीय

 उत्पादक  से  यह  R2  से  ९४  आने  प्रति  पौण्ड  के
 अच्छी  प्रकार  नहीं  &  अतः  अभी  तक

 4
 उनकी  आवाज  गणराज्य  की  सभा  मां  नहीं

 भाव
 पर

 ले  लिया  जाता  रबड़  उत्पादकों
 को

 सुनी a
 अपने  परिश्रम  के  फल  से  करन  के  ग

 लिए
 श्रुत  कपटपूर्ण  ऑर  बाल  की  खाल

 +
 वाले  वाणिज्य  तथा  मंत्री  ने  प्रवर  पार्वती  में

 wa  प्रस्तुत  गए  परन्तु
 यह

 निश्चित  क़हा  था  fa  हमें  प्रात  वर्ष  24,000  टन  रबड़  की
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 संशोधन  विधेयक

 आवश्यकता  हैं  ऑर  हमारी  आवश्यकताओं  में
 के  स्वामियों आर  नाहि  स्वार्थ  वालें बड़  बागान

 carina  से  frat  श्रमका  का अधिकाधिक वृद्धि  हमें  इस  प्रकार  की

 योजना  बनानी  चाहिए  हिस  से  हम  लगभग  se  शोषण  हो  रहा  कछ  बागानों  में  श्रमिकों  को

 में  आत्मनिर्भर हो  जाएं  उपयुक्त  सुविधाएं  नहीं  दी  बच्चों
 की

 पढ़ाई  का  पर्याप्त  प्रबन्ध  नहीं  आवास  का
 इसके  रबड़  के  प्रयोग  में  एक  ऑर

 पर्याप्त  प्रबन्ध  नहीं  माननीय  मंत्री  का  सामानी
 विकास  हुआ  हें  weet  का  रबड़

 द्वार  सफाई  गई  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  दना
 ated

 आर
 चटाइयां  बनती  इस  से  अगल

 चाहिए  arr  स्वार्थी  को  बाध्य  करना
 ga  बीस  वर्ष  में  कच्चे  रबड़  की  तीन  चार  गुना

 आवश्यकता  बढ़  मेरा  यह  सुझाव  हैं  पक
 चाहिए  ताकि  वे  श्री मकां  को  सब  सुविधाएं  द

 केन्द्रीय  सरकार  एक  रबड़  बागान  विकास  निगम  जब  तक  आर  गवेषणा  कार्य  नहीं  होता  आर

 स्थापित  मद्रास  तथा  ट्रावनकोर  आयोग  इस  उद्योग  का  विकास  नहीं  करता

 सरकार उन  में  पुनः  वृक्ष  लगाने के  तब  तक  छोट बागानों का  उचित  सुधार  नहीं

 रबड़  उत्पादकों  को  दा  जहां  रबड़  उत्पादन  a  उनकी  विभिनन  प्रकार  से  सहायता

 की  आवश्यकता  हम  ने  हें  पक  ate घट  गया  एक  गवेषणा  केन्द्र  भी  तुरन्त  स्थापित

 करना  |  द्वारा  लगाए  गए  वृक्षों  का  उत्पादन  नाज  द्वारा

 लगाए  गए  सं  अधिक  होता  हें  ।  छोट  उत्पादक
 माननीय  मंत्री  से  उस  बात  की  भी

 को  ऑर  गुविधां  dat  क  लिए  ने  एक

 रश  करता

 at  हमने  उनके  समन्न  रखी  थी  कि

 में  त्रावणकोर-कोचीन में  जहां  वस्तुतः
 खण्ड  प्रस्तुत  जिससे  उन्हें  रबड़

 कोई  कठिनाई न दक  बलाक  एक  रबड़  निर्माण  का

 कारखाना खाला  सामान  ने  बहुत  से  मुश्की  feu  ऑर

 श्रमिकों  तथा  अन्य  feat  जेसे  बागान मं  आशा  करता  fae  दश  की  आर्थिक

 व्यवस्था  आर  सामाजिक  स्थिति  में  रबड़  बागान  स्वामियों  को  at  wfataraey ut fear + भी  fear  हैं

 ऑर  उनकी  संस्थाओं  क  प्रतिनिधियों  at
 उद्योग  का  at  महत्व  हें  उसका  ध्यान  रखते  हाए

 मंत्रालय  इसकी  प्रगति  आर  विकास  मं  भरसक  सूचियों  में  से  att  के  नार्मानद्शन का  भी

 प्रयत्न  |

 माननीय  मंत्री  क॑  भाषण  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  एक  निर्वाचित  प्रधान  समय  कार्य

 नहीं  कर  सकता  ने  यह  विचार मं
 अपने  संशोधन  को  नहीं  प्रस्तुत  करना  चाहता  |

 श्री  दंश  के  हित  के  fae  रबड़  उद्योग  पाया  एक  नार्मार्नादृष्ट cater  प्रधान  होना

 का  विकास  आवश्यक  हें  ऑर  ate  योजना  को  उसमें  एक  उपप्रधान  होगा

 ऑर  हम  न  सद्स्यों  की  संख्या  २०  से  २५  कर उचित  ढ़ंग  स  बनाया  जाए  ता  इस  उद्योग  का

 उत्पादन पाइ  ही  काल  में  दुगना हो  सकता
 दी  fl

 मेँ  अपने  माननीय  मित्र  श्री  गुरु पाद स्वामी  उत्पादन  को  अत्याधिक  मात्रा  में  बढ़ाया  जा

 ara का  विरोध  करता  ।
 श्री  गुरु पाद स्वामी  सकता  कहीं at  8,000 & से  ९,५००  पाउंड  तक

 ने  यादि  at  ara  आर  उद्योग  का  fea  oes  प्रीत  एकड़  उत्पादन  ata  हें  ऑर  कहीं  कंवल

 वाले  लोगों  क  पारिपरीक्षण  का  अध्ययन  २००  इस  अन्तर  को  द्र  करना

 हाता  तां  वे  कमी  फंसा  सुझाव  न  td  हक  किसी  याद  यह  उद्योग  हो  जाए  ता  थोड  ही

 प्रकार  की  पार्वती  नियुक्त  की  प्रवर  सालमाती  समय  में  उत्पादन  दुगना  हो  जाएगा  आर

 चोरों में  गइ  थी  आर  उसने  इस  vert  की  aeaat  को  रबड़  सस्ते  भाव  मिल  कई

 सब  कठिनाइयों आर  समस्याओं  का  अध्ययन  सदस्यों  ने  इस  वस्तु  क  महत्त्व  का  उल्लेख  किया

 किया  उसके  सदस्य  थोड़ी  भाम  में  उसे  दोहराना  नहीं  ने
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 [
 उद्योग  की  सभी  समस्याओं  का  गहन  अध्ययन  होता  दि  उन  लोगों  में  से  feet  प्रवर  afar

 fan  हैं  ऑर  हदय  से  विधेयक  का  समर्थन
 के  समक्ष  साइंस  दिया  था  एक  ने  यह  स्वीकार

 करते  हुए  सभा  से  निवेदन  करता  &  कि  वह  for  था  कि  उनक  सार्थ  का  क़ुल  रबड़  उत्पादन

 इसे  पूर्ण  रूप  से  स्वीकार  कर  at  da  तके  ९२  प्रतिशत  पर  नियंत्रण  a  नें

 हिसाब  लगाया  था  कि  हम  ने  मुल्य  में  जा  वुद्धि
 श्री  टी०

 do
 faq  सदस्यों  ने

 की  थी  उससे  इन  बड़  apt  में  से  ञ  कों
 प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  हैं  लगभग  उन  सब  a  लाख  रुपए तक  लाभ  हूआ

 ने  मेर  कार्य  को  सुगम  बना  दिया  =

 श्री  की  पी०  आप  इसे  वापस  लें  सकतें
 विशेषतः  ऑआन्तम  वक्ता  का  आभारी  हं  at  इस

 चल  के  नहीं  है  आर  इस  मामले  में

 श्री  टी०  प्रशन  यह  हैं  fe
 feat  का  ध्यान  हैँ

 ।
 उनका  समर्थन बहत  महत्व

 अपनें  संविधान  के  अनुकूल  उसे  वापस  लेने  का
 पूर्ण  हमें  उन  सब  सद्स्यों  का  भी  आभारी  हं

 जो  रबड़  उत्पादन  करने  वाले  दत्र  के  हैं  ऑर
 कॉन  सा  ढंग  निकाला  दूसरी  बात  यह  भी

 हैं  कि  हम  at  उर्त्पादित्त  रबड़  को  खरीद  लें

 fata  इसका  समर्थन  फिया  uf @ |  में  अपने
 star  fa  हम  काफी  के  मामले  में  करते

 माननीय  मित्र  श्री  ato  पी०  नायर  का  उल्लेख
 दुर्भाग्यवश रबड़  एक  एसी  वस्तु  हैं  जां  किक  बहुत

 अवश्य  करना  चाहता  हं  सामान्यतः  कटु
 शिबू  खराब  हो  जाती  हैं  ऑर  ate  बोर्ड  इसे

 खरीद  कर  एकत्र  कर  ले  तो  क्रमशः  इसकी
 आलाचना  की  &  बजाय  आलोचना  करने  के

 कई रचनात्मक ae  दिए  मेँ  ने  उन  सभी
 गिरती  ate  यह  एसी  श्रेणी  तक  पहुंच

 जाएगा  जिसे  ate  भी  नहीं  अतः  इसे
 को  लिया  हैं  ।  श्री  ए०  वी०  थामस  ने  जिन्हें

 खरीद  कर  एकत्र  करने  मों  कितना  हैं  ।  मूक  बहुत
 रबड़  का  बहुत  अनुभव  हैं  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रसन्नता  हैं  fa  ae  माननीय  मित्र  श्री  go  गम0०

 दान  किया  है  ऑर  माँ  amen  हूं  fe  न  कवल  थामस  ने  मेर  उस  प्रयत्न  की  आर  किया

 सरकार  sept  जा  बोर्ड  स्थापित  किया  जा  रहा
 था  जां  में  ने  स्थिति  सुधारने  में  सहायता

 की

 हूँ  उसे  भी  उनके  सुझावों  की  परीक्षा  ऑर  उनका  fae  wa  वर्ष
 '

 के  आरम्भ  में  fee  ae

 अध्ययन  करना  इसी  प्रकार  सभा  श्री  vo
 में  ने  अपने  सहकारी  वित्त  मंत्री  से  कहा  था  कि

 वे

 इस  water  के  fae  ey  लाख  रुपए परन्तु

 इस  पर  भी  अन्त  में  यह  om  लगा  कि  इससे

 सं  रचनात्मक रखे  किसी  ae  व्यक्त  को  लाभ  होगा  fae  पास

 रबड़ के  भंडार  हम  ने  बड़  सार्थ  क  हाथों
 बात  यह  हैं  मुख्य  उद्  दृश्यों  के  सम्बन्ध

 लगभग  ९०००  टन  रबड़  खरीदने  का  विचार  छोड़ मं  हमारी  रायों  में  सर्वथा  ate  अन्तर  नहीं

 वास्तविक  उस  ढ़ंग  का  पता  लगाने  में
 fear  परन्तु  इस  प्रकार  की  बात  अवश्य  होती

 हैं  जिस  से  हम  उन  उद्देश्यों  को  पूरा  कर  सकते

 fi  छोट  genes  को  ही  |  उसकी
 भंडार  एकत्र  कर

 स्थिति  स्पर्धा हीन  हैं  ।  जसा  श्री  ए०  ato  थामस

 ने  हैं  vena  292  पाउंड  उपाध्याय  सहकारी  समिति  के  संबंध

 में  कया
 प्रात  एकड़  होता  हैं  1...  कं  बागानों  में

 १०००  पाउंड  प्रति  एकड़  से  आधिक  उत्पादन  होता  श्री  ठी०  ato  कृष्णमाचारी
 :

 यह  भी  एक  कठिनाई

 इतना  आधिक  oer  होता  यह  हैं  पक  रबड़  एसी  वस्तु  हैं  fod  तेयार  करना  पड़ता

 मुल्य  में  किसी  भी  वृद्धि  से  बड़  बागानों  को  लाभ  इससे  नहीं  बचा  जा  सकता  आर  इसे
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 ऑर  चाय  की  ave  नहीं  रखा  जा  सकता  ।  इसे  होती  at  वह  अलाभप्रद नहीं  यद्यपि

 धुआं  हिलाने  का  कार्य  भी  ates  हैं  ऑर  सहकारी  जीतने  att  ने  बयान  दिए  उनमें  से  एक  ने  कहा

 सार्मातयाँ  को  आवश्यक  सहायता  कर  fa  ate  बागान  बेकार  होते  यह  ब़  बागान

 धाएं  दूने  का  कार्य  भी  afar  नहीं  कहता  वाले  aint  का
 ढष्टिकोण  किन्तु मेंਂ  नहीं

 fa  यह  नहीं  हो  परन्तु fee  भी  इसमें  fa  कभी  यह  कहा  fe  ate  बागान

 एसी  क्लाटनाइयां  हैं  जिनको  सभा  में  सुझाव  अलाभप्रद होते  किन्तु  होता  यह  हें  विक  आध

 dt  या  at  वचन  दूने  से  नहीं  सुलझाया  जा  कांश  oe  बागानों  को  इस  प्रकार  चलाया  जाता

 सकता  ।  में  amen  ह  पक  उस  थोड़ी  सी  सदिच्छा
 हैं  te  उन  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  हैं  ।

 से  जो  इस  सभा  के  सद्स्यों  ऑर  सरकार  में  ale

 व्यक्तियों के  प्रात  हमें  एक  फंसा
 श्री  वी०  पी०  यही  मेरा  भी  मत्त

 वास्तविक  meth  प्रयत्न  करना  हैं  श्री  टी०  eto  कृष्णमाचारी  :  यह  सत्य  मूल्य

 ate  व्यक्त  को  कछ  आधिक  पिल  की  भी  सीमाएं  होती  याद  मं  समिति

 वस्तुतः  श्री  ए०  एम०  थामस  ने  बताया  हैं  को  निर्देश  far  बिना  आधिक  wer  द  सकता

 मुझे  इस  तथ्य  का  पता  हें  fs  हमार  रबड़  ता  मेँ  एसा  करने  के  fou  तयार  किन्तु

 उत्पादकों  आर  छोट  व्यक्तियों  को  मूक  इसका  परिणाम  भी  gear  पड़गा  fe  तयार

 हानि  रही  हैं  आँख  टायर  सेवायों  को  लाभ  वस्तु  का  मूल्य  बढ़  जाने  पर  क्या  eater

 gor  इसीलिए  मेँ  ने  यह  सारा  विषय  प्रफुल्ल  इसीलिए  में  टायर  के  मूल्यों  पर  प्रफुल्ल  आयोग

 आयोग  को  सांप  fear  था  at  हमें  अभी  तक  की  जांच  की  प्रतीक्षा  कर  रहा  रबड़  सामान

 प्रफुल्ल  आयोग  का  प्रतिवेदन  नहीं  हमला
 ।

 इसके  बनाने  वाले  कछ  उत्पादकों  पर  भी  प्रभाव  पड़

 आने  में  भी  aft  ह  दर  सम्भवत  सकता  किन्तु  में  सभा  को  विश्वास  दिला

 यह  वर्ष  के  अन्त  में  सकता  कि  याद  मूल  उद्योग  को  हानि  पहुंचाए

 ate  dar  श्री  ए०  एम०  थामस  ने  सुझाव  fear  मेर  faq  इस  विषय  में  स्वेच्छाचारी  बनना

 हैं  रबड़  उत्पादन  को  उस  स्थान  के  सम्भव  हो  तो  में  आधिक  मूल्य  ने  को  dare

 से  ही  सम्बद्ध  कर  जाए--जैसा हम  ने  चीनी  ai  दूसरी  बात  यह  हैं  fs  जब  तक  से  ale

 में  faa हैं--गलने  वह  कारखाना लेता  उत्पादक  को  भी  श  आधिक  मूल्य  नहीं  मिलता

 हैं  जो  उस  क्षेत्र  में  तां  हम  एस०  आइ  तब  तक  में  एक  आना  या  दौरान  मूल्य  आर

 एम०  wo  के  सिद्धान्त  का  प्रयोग  कर  सकते  बढ़ा  दूने  के  पक्ष  में  नहीं  होगा  यह  fe  ६४

 हैं  जों  उस  aa  में  हो  ।  ता  हम  एस०  aso  एस०  लाख  रुपयों  की  बजाय  वे  ८४  लाख  रुपया  लाभ

 उत्पादक को  द  परन्तु  दुर्भाग्यवश वह  भी
 कमाएंग े|

 सम्भव  हम  उत्पादक  को  चीनी  की  ही
 श्री  बी  पी०  आप  खण्ड  प्रणाली रख  सकते

 तरह  निर्माता  के  साथ  सम्बद्ध  कर  परन्तु  अन्तत  हैँ

 को  सुधारने  के  मानव  सुलभ

 प्रीतमा  का  हस  नहीं  हुआ  ्  ऑर  इस  मामले
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  यही  at  atone

 में  सरकार  का  oe  प्रदर्शन  इसी  vader  से  मुझके  इस  पर  विचार  करना

 होगा  ऑर  में  आशा  करता  हक  at  बोर्ड  शिबू
 एक  बात  यह  कही  गइ  थी  fe  रबड़  उत्पादन

 ही  भविष्य  में  बनेगा  वह  इसे  उद्देश्य  का
 da  में  एक  उद्योग  स्थापित  किया  जाना

 ध्यान  रखेगा  जा  इस  विधेयक  को  पारित
 याद  कोई  इसके  लिए  dan  हो  ता  सरकार  हरਂ

 करने  में  सभा  आर  सरकार  का  हैं  ।
 प्रकार  की  सहायता  dt  को  तेयार  हैं  ऑर  यह

 श्री  नायर  ने  कहा  था  fe  ate  ate  बागान  उनके  कहने  की  बात  नहीं  fe  फंसा  नहीं  होना

 अलाभप्रद  नहीं  सम्भवतः  फंसा  नहीं  यादि  ate  कोई  उद्योग  स्थापित  करने  के  fag

 छोट॑  बागान  हैं  तथा  उनमें  आधिक  पैदावार  तेयार  हैँ  ता  सरकार  सभी  सहायता  daft  ape

 502  L.S.D
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 टी०  टी०

 श्री  कॉटटुकप्पल्ली से ज्ञात हुआ हैँ िक इस दिशा से  ज्ञात  हुआ  हैं  fe  इस  दिशा  इस  पर  में  ape  कार्यवाही  करना  चाहता

 में  भी  कड़  प्रयत्न  हिया  जा  रहा  हैं  ऑर  शिबू  teed  एक  ही  विधेयक  में  व्यावहारिक  रूप

 ही  इसका  परिणाम fret  |  dart  ऑ्धानियम  आ  किन्तु  इस  संबंध

 में  मुझे  सर्म्बान्धत  व्यक्ति  द्वारा  परामर्श
 श्रमिकों  की  के  विषय  में  श्री  वेलायुद्ध

 में  अपना  निर्णय  इस  विषय  में  लागू तथा  श्री  बांगावत  ने  उल्लेख  प्रवर

 ने  एक  यह  विशेष  व्यवस्था  की  हैं  fo
 करना नहीं  चाहता  ।

 हमें  बहुत  थ्  बागान  मजदूर  ऑर्धानियम  का
 श्री  ato  पी०  संविधान  के  द्वारा

 पालन  करना  चाहिए  तथा  कस  प्रकार  हम  इन
 लेखा  परीक्षक  at  भारत  की  fate  के

 अन्तर्गत  जितने  भी  लेखे  आते  हैं  उनकी  जांच

 करने  का  अधिकार  प्राप्त  saa  अवश्य में  बागान  जांच  समिति  हमें  कडक  poe  दू

 सकेगी  |  में  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  के  लिए  काम  को
 हैँ  बक  भारत  सरकार  की  आर  से  जमा  किया  गया

 यहीं  पर  रोकना  नहीं  चाहता  ।  धन  भी  उसी  में  सम्मलित  कर  लिया

 जाना  अतः  में  नहीं  amma  Poa  इसके

 मं  चाहता  fa  माननीय  सदस्यों  ने  at  विशेष  प्रकार  का  उपबन्ध  करने  की

 सुझाव  रख  आवश्यकता हैं

 बोर्ड  के  समक्ष  रखा  जाए  |
 उपाध्यक्ष  में  aa  ह  हक

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  श्री  गुरु पाद स्वामी का  पालिका  के  अथवा  अन्य  किसी  प्रकार  के  आदेशों

 संशाधन  मतदान  के  लए  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत  के  द्वारा  महा-लेखा  परीक्षक  को  इसका  अधिकार

 हुआ  नहीं  इस  कारण  संशाधन  करने  की

 उपाध्यक्ष प्रश्न  यह  हैं  श्यकता  परन्तु  माननीय  सदस्य  तथा  महा-लेखा

 परीक्षक  इसका  निश्चय  कर  सकते
 तथा

 १६४७  में  अरुण  तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  श्री  ato  पी०  हम  amd  हैं  पक  aa

 प्रवर  सामान  द्वारा  प्रभावित  रूप  fra  धन  करना  आवश्यक नहीं  eI

 किया
 सभारषपात  प्रश्न  यह  हैं

 प्रस्ताव  स्वीकृत  TIT
 I  * खण्ड  २  से  ५  तक  विधेयक  के  अंग  बनें  | 1

 खण्ड २  से  ५  प्रस्ताव  हुआ

 खण्ड  २  से  ५  तक  विधेयक  में  ate  दिए
 उपाध्यक्ष  मेंਂ  श्री  कृष्णमाचारी  का

 खण्ड  ६--  (९९६४७  के  abate  २४  at  धारा
 संशाधन  संख्या

 २
 प्रस्तुत  करने  की  अनुमान  नहीं

 ४  का
 द  रहा  परिणामतः  उस  संशाधन  से  संबंधित

 अन्य  संशाधन  भी  नहीं  प्रस्तुत  faq
 उपाध्यक्ष  पहले  सरकारी  संशाधन

 प्रस्तुत  fag  जाएंगे  माननीय  सदस्यों
 श्री  टी०  eto  में  अपने  संशाधन  के  ।

 को  नहीं  प्रस्तुत कर  रहा
 श्री  cto  टी०  प्रस्ताव  करता

 श्री  वी०  पी०  क्या  वर्तमान  उपबन्ध  के  हक
 न अन्तर्गत  महालेखा  परीक्षक  को  dat  की  जांच  (&)  qs?  की  tar  ९८५

 तथा  १६  न

 करने  का  ऑआधकार  नहीं  हैं  जब  ये  लेखे  भारत  be  nominated  by  the

 की  सचित  fata  के  Government  of  adras”’

 श्री  ato  टी०  महालेखा  परीक्तक  के

 इन  शब्दों  के  स्थान  पर कार्यालय  से  यह  सुभाव  प्राप्त  gor  हैं  fs  इस  repre-

 प्रकार  का  उपबन्ध  wets  अधिनियम  में  होनी  sent  the  Stae  of  Madrasਂ
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 [  राज्य  का  प्रतिनिधित्व करने  के  २  की  पोत  २२  र२  be

 ये  शब्द  रखे  जाएं  nominated  by  the  government

 (2)  पृष्ठ
 २

 की  ताकत
 २२

 तथा  २२३  में
 of  Travancore-Cochinਂ

 be
 nominated  by  the  govern-  त्नावनकोर-कौचीन सर  कार  नाम  निर्देशित

 Tent  of  Travancore-Cochinਂ  जाने  इन  शब्दो ंके  स्थान nm

 न्रावनकौर-कोर्चीन सरकार  द्वारा  नाम  निर्दोश  represent  the
 State  of  Travan-

 core-Cochi
 feu  इन  शब्दों  के  पर

 ‘to  represent  the  State  of  राज्य  का  करने

 के  ये  शब्द  रखे  जाएं  ।”
 core-Coch'nਂ  |“न्रावनकौर-कोचीन  राज्य  का

 प्रतिनिधित्व करने  के  ये  शब्द  रखे  जाएं  प्रस्ताव  स्वीकृत

 उपाध्यक्ष  प्रश्न यह  हैं (२)  पृष्ठ
 २

 में  afar
 २२

 के  पश्चात  ये  शब्द

 जाएं
 tonne  २

 में  afer
 ३२

 के  ये  शब्द

 रखे  जाएं
 (3A)  the  persons  to  repre-

 sent  the  States  of  Madras  and  **(3A)  the  persons  to  repre-

 Travancore-Cochin  shall  be
 sent  the  States  of  Madras

 and  Travancore-Cochin  |  shal
 elected  or  nominated  as  may  be

 prescribedਂ
 be  elected  or  nominated  as  may

 “(2  मद्रास  तथा  त्रावणकोर-कोचीन  west
 be  prescribedਂ

 we  मद्रास  तथा  त्रैवनकोर-कोचीन  राज्यों
 का  प्रार्तानाधत्व करने  वाले  जेसा  विदित

 का  करने वाले  जैसा
 fart  गया  हो  उसके  अनुसार  निर्वाचित  अथवा

 नाम  fare  जाएंगे  | (41  विहित  हिया  गया  हो  उसके  निर्वाचित

 अथवा  नाम  कए  जाएंगे  ।”
 उपाध्यक्ष  यह  वसा  ही  हैं  ad  काफी

 बाजार  विस्तार  में  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 तत्पश्चात  श्री  तुषार  चटर्जा  ने  अपने  संशाधन
 श्री  eto  टी०  श्रीमान

 सभा  के  समन्न
 उपाध्यक्ष  जहां  इस  इच्छा  के  अनुरूप

 पैक  वहां  पूर्ण  रूप  से  नाम  निर्देशन  नहीं  होना  श्री  तुषार  मेरा  सुझाव  यह  हैं  हक  नाम

 चाहिए  आर  ण  निर्वाचन  भी  होना  उप  निर्देशन  की  इस  पद्धति  के  स्थान  पर  संगठनों

 द्वारा  निर्वाचन  dat  fs  इस  समय बन्ध  गया  हैं  ।  प्रश्न  यह  हैं

 पृष्ठ
 २

 की
 ९५

 तथा
 ९६  be  रखी  जानी  चाहिए  ऑर  केवल  छोट  उत्पादकों

 nominated  by  the  government
 क  मामले  में  frat  अपना  कोई  संगठन  नहीं

 नाम  निर्देशन  की  अपनाई  जाए
 of  Madrasਂ

 alt  उत्पादकों  ऑर  श्रम  के  प्रत्तिनाधियों की की
 [nara  सरकार  द्वारा  नाम  निशित  fan  जाने

 इन  शब्दों  के  स्थान  पर  10  repre-
 संख्या  में  ate  act  के  foe  भी  मेंने  सुझाव

 fon  मेंने  अपने  संशोधन  में  भी
 Sent  the  State  of  Madrasਂ

 निद  अध्यक्ष  के  faq  कोइ  उपबन्ध  नहीं

 राज्य  का  प्रार्तानाधित्व करने  के  लिए ਂ  ये  शब्द
 किया

 जाएं  177.0
 अब  में  अपने  संशोधन  के  समर्थन  में  क.छ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  साधारणतया  के  प्रश्न  पर

 उपाध्यक्ष  प्रश्न यह  हैं  आर  नाम-नर्दोशर्तें अध्यक्ष  के  कल
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 तुषार

 काफी  बार्ड  के  सम्बन्ध  में  ऑर  बढ़  बोर्ड  सुझाव  दिया  था  फि  त्रावनकोस्कौचीन के  छोट

 के  सम्बन्ध  में  बहुत  शे  कहा  गया  सरकार  उत्पादकों का  एक  आर  प्रतिनिधि  रखा  जाए

 की  आर  अथवा  साधारणतया विधेयक  के  fa  उनका  प्रतिनिधित्व ae  frat  के

 प्रतिनिधित्व के  समान  स्तर  पर  श्रम  के  faa समर्थकों  की  आर  से  यह  तर्क  प्रस्तुत  हिया  गया

 हैं  fe  वर्तमान  बोर्ड  को  ag  feat  के  पंजे  से  मेंने  उनके  दो  आर  mfatataat & Paw के  लए

 छुटकारा  दिलाने  के  ललित  यह  आवश्यक  हैं  हक  दिया  हैं  जिससे  fe  श्रम  के  की

 सरकार  के  हाथ  में  अधिकाधिक शॉ  क्यों  आर  उचित  रक्षा  dar  fe  हमने  श्री  वॉलायुधन

 मुख्यतया  छोट  उत्पादकों  के  frat  की  रक्षा  के  तथा  अन्य  सदस्यों  से  सुना  हमार  बागानों  में

 का  अत्यधिक  शोषण  जाता  हैं  । fay  इस  प्रकार  का  पुनस्संगठन  आवश्यक  हैं  ।

 कहा  जाता  हैं  बक  सरकार  अपने  fae  अपने  हाथों  उन्हें  केवल  ९  रुपया  ९  आना  दैनिक

 में  शक्तियां  नहीं  ले  रही  हैं  वरन  ole  उत्पादकों  frat  ऑर  उनके  faa  न  रहने  की  कोई

 के  fea  ले  रही  हैं  trad  पक  बोर्ड  आधिक  ast  सुविधा
 न

 उनके  कल्याण  के  fag  ae  किया

 प्रकार  छोट  उत्पादकों  ऑर  श्रम  के  fear  जाता  हैं  ऑर  न  उन्हें  संगठन  करने  का  कोई

 ऑस्कर  इस  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  हैं में  कार्य  कर  यह  तर्क  सुनने  में  बहुत  अच्छा

 किन्तु  यादि  हम  पु नस् संगठित बार्ड  ati  fa  बोर्ड  का  यह  एक  कर्तव्य  होगा  fe  ae  श्रमका

 मान  की  रचना  का  ता  की  forte  की  आर  ध्यान  द  ऑर  उनका  उचित

 सरकारी  तर्क  में  कोई  तथ्य  नहीं  ce  |  संरक्षण  यह  तब  तक  नहीं  हो  सकता  हैं

 वर्तमान  बोर्ड  में  ag  frat  के  कडल
 ९२

 ate  जब  तक  बोर्ड  में  श्रम  के  आधिक  प्रात्तानाधि  न

 निधि  श्रम  feat  के  तीन  ऑर  आठ  श्रम  के  प्रातिननिाधि  प्राप्त  करने  के  बार॑  में

 निर्देशित  अब  इस  विधेयक  के  मने  ere  दिया  था  te  सभी  ate  व्यापार

 सार  बनाए  जाने  वाले  बोर्ड  बड़  feat  के  छ  wat  से  कहा  जाय  fo  वे  अपने  अपने  प्रौत्तिनाधि

 प्रतिनिधि  छोट  उत्पादकों  ऑर  श्रम  के  इस  gare  में  मेरा  यह  उद्देश्य  था  फि

 सात  प्रीत्तानाधि सदस्य ऑर सरकार सदस्य  ऑर  सरकार  के  सात  कछ  केन्द्रीय  व्यापार  संघ  हैं  जा  सरकार

 प्रतिनिधि  ager  होंगे  ऑर  तीन  संसद  सदस्य

 भी  अब  याद  यह  प्रश्न  हो  fe  बोर्ड  वास्तव  सभी  विषयों  में  उनसे  साधारणतया  परामर्श  लता

 छोट॑उत्त्पादकों के  tea  में  कार्य  at  ऑर  बोर्ड  रहता  gl  अतः  ये  संगठन  कड़  उत्तरदायित्व

 बढ़ें  हितों  के  नियंत्रण  से  मुक्त  ता  नवीन  ऑर  प्राधिकार  के  साथ  कार्य  करते  अतः  यह

 रचना  वास्तव  में  समक्ष  शाक्त  संतुलन  छोट  उचित  हैं  fe  सरकार  रबड़  बनाते  समय

 उत्पादकों  ऑर  श्रम  के  प्रतिनिधियों के  हाथ  में  इन  anita  श्रम  संगठनों  से  प्राततीनाीघि  बुलाए

 ही  ता  अब  बोर्ड  के  निर्माण  करने  में  में  विशेषकर  सभी  केन्द्रीय  श्रम  संगठनों  का

 अनावश्यक  ही  यह  तरीका  sat

 नाया  जब  छोट॑  उत्पादकों  ऑर  श्रम  का  हैं  जहाँ  सरकार  ने  as  श्रम  संगठनों  को

 बहुमत  होगा  ate  बड़  fea  अल्पमत  में  छोड़  दया  हैं  ऑर  कंवल  एक  या  दो  से  ही

 तो  अनावश्यक  ही  नामर्गनंदेशन का  प्रश्न  zat  निधि  लिए  हैं  I,  उदाहरण  के  fae  सीमेंट  उद्योग

 की  में  कोयला  पारवहन लाया  जाए  ऑर  प्रतिनिधित्व के  पहले  के  उपबंध

 क्यों  समाप्त  कर  feu  आप  अनावश्यक  की  वित्तीय  अखिल

 ही  ate  पर  नामर्भनद्दशशित अध्यक्ष कयों लादते अध्यक्ष  क्यों  लादते  तीय  ट्रेड  यूनियन  कांगेस  से  प्रतिनिधि  नहीं

 इस  प्रकार  का  नौकरशाही  तरीका  fay  गए  अतः  इस  संशोधन  में  मेंने  इस

 अपनाने  के  बजाय  मेरा  यह  सुझाव  fe  आप  बात  का  विशेष  रूप  से  उल्लेख  किया  इस

 sit  उत्पादकों  आर  श्रम  को  utatataat की  संशाधन  के  सम्बन्ध  में  मुसे  इतना  zt  कहना
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 उपाध्यक्ष  संशाधन  प्रस्तुत  हुआ  ।  श्री  ft  पी०  श्री  Go  एम०  थामस  कह  रहें

 थे  fe  हमारी  प्रस्थापना  यह  थी  fe  ser श्री wo  एम०  थामस  छोट॑  उत्पादकों के  संबंध

 में  श्री  तुषार  चटर्जी  ने  एक  दो  बातें  कही
 vat  के  प्रीतानाधियाँ की संख्या धजितनी एकड की  संख्या  जितनी  एकड

 अब  जा  परिभाषा  हम  स्वीकार  कर  रहे  हैँ  उसके  जमीन  वे  रखते  उसके  अनुपात  के  अनुसार  नहीं

 अनुसार  ४०  या  उससे  कम  जमीन  रखने  वाले
 हमारी  यह  कल्पना  नहीं  थी  जमीन  वे

 एकड़ों  के  आधार  पर  प्रार्तानाधित्व जाए व्यक्तयों को  ste  उत्पादक  कहा  जाता  v1

 प्रस्तुत  खण्ड  के  अनुसार  उत्पादकों  सात  वरन  वह  feat  की  संख्या  के  अनुसार

 प्रात्तर्नाधयाँ में  तीन  att  उत्पादकों  के  ate  fear  जाना  प्रफुल्ल  आयांग  के  आंकड़ों

 निधि  हैं  ऑर  ९,9३,ध४३  wae  में  से  ¥9.80&  के  अनुसार  ९००  एकड़  से  नीच  वाले  छोट  भू  मिसरों

 एकड़  को  सात  में  से  तीन  का  प्रतिनिधित्व प्राप्त  हैं  ।  की  संख्या  92,400  थी  wats  ९००  एकड़  से

 आधिक  वाले  भा मि धरों  की  संख्या  ae  ate
 नहीं  amen  fe  इस  विषय  कोई

 परिवर्तन आवश्यक  हैं  किसी  भी  हालत  में  एक  हजार  से  कम  ही

 उनक॑  कोर्ट  की  संख्या  बढ़ाने  में  कोइ  हानि

 श्रम  के  प्रतिनिधित्व के  सम्बन्ध  मेरा यह  नहीं  हम  इसलिए  आधिक  प्रार्तानाधित्व नहीं

 निवेदन  हैं  पिक  श्रम  के  feat  के  foe  उपबन्ध  चाहते  fa  रबड़  की  खेती  के  अधीन  जमीन

 का  20  प्रतिश्त  उनक  पास  हें  बालक  ह्सालए करना  इस  विधेयक  के  da  के  अन्तर्गत  नहीं  हैं

 for  भी  बागान  उद्योग  में  श्रम  की  को  te  उसमें  हजारों  fea  निहित

 हमने  उनके  प्रा्तारनाधियां की  संख्या
 श्री  टी०  eto  प्रवर  सामान  ने

 तीन  से  चार  कर  दी  v1  मेर॑  विचार  श्रम के  प्रतिनिधित्व की  सारी  योजना  बड़ी  सावधानी  से
 आधिक  प्रतिनिधित्व का  समर्थन  करने  वाले

 बनायी  हैं  ऑर  मेर  विचार  से  मेर  माननीय  मित्र
 frat  क़ा  इससे  समाधान

 श्री  vo  एम०  थामस  ने  सभी  बातों  का  उत्तर  दू

 fear  हम  यह  संशाधन  स्वीकार  नहीं  कर

 अध्यक्ष  की  के  सम्बन्ध  मेरा
 सकते  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  संशाधन  मतदान

 यह  हैं  fe  ate  पूर  समय  के  लिए  अध्यक्ष

 नियुक्त  करना  आवश्यक  गया  at  ae
 के  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  ऑर  वह

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  हन युक्त  अध्यक्ष  होना
 अस्वीकृत  हुआ  ।

 उपाध्यक्ष  प्रश्न यह  हें  पक
 निर्वाचित  अध्यक्ष  रखे  जाने  के

 का  प्रतिपादन  करने  वाले  एक  water  से  सादा  ६,  संशोधित रूप  विधेयक का  अंग

 के  समय  में  ने  खासकर  इस  विषय  में  प्रश्न  पूछा  बने

 था  ऑर  वह  इस  तथ्य  से  सहमत  हुआ
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 feat  के  प्रौतारनाधित्व के  सम्बन्ध

 में  ककसी  लोकतंत्रात्मक सिद्धान्त  at  अपेक्षा  एक

 खण्ड ६,  amar रूप  विधेयक में  जोड़

 fear
 मनोवैज्ञानिक पहलू  हैंਂ  जो  अघिक  विचारणीय

 [at  उस  विषय  में  बहुत  दर  विचार  हैँ
 ऑर  खण्ड  ७  से  ६  तक  विधेयक  में  ate  fen

 मंत्री  ने  यह  कह  कर  फक  प्रतिनिधित्व  खण्ड -धारा  ८  के  पश्चात  नई  धाराओं  का
 का

 निश्चित  कोटा  भरा

 एक  प्रकार  ले  सिद्धान्त  मान  हलिया  गया

 रखा  श्री  तुषार  चटर्जी  ने  अपना  संशोधन

 सभा  के  समक्ष

 श्री  तुषार  चटर्जी  मेरा  संशाधन बोर्ड  के  साथ

 इन  शब्द  में  में  का  विरोध  करता  करने  सम्बन्धी  परन्तुक  में  कछ  परिवर्तन

 ह्  का  दंता  हें  ।  मूल  खण्ड  में  यद  उपबन्ध
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 हैं  fe  केन्द्रीय  सरकार  ate  से  परामर्श  acct  उपाध्याय  अब  तीन  बज  रहे  मेँ

 fay  परन्तुक  में  यह  are  हैं  fe  यद्यापि  ae  अब  अन्य  खण्डों  al  सभा  के  समन्  मतदान

 कार  बोर्ड  से  परामर्श  नहीं  fo  भी  सरकार
 के  लिए  प्रस्तुत  करूगा  प्रश्न  यह  हैं

 की  ats  कार्यवाही  अमान्य  नहीं  कहीं  ९०  विधेयक  का  अंग

 एक  भाग  मेँ  बोर्ड  से  परामर्श  करने  का  उपबन्ध

 बकाया  गया  हैं  ता  दूसर  भाग  में  बोर्ड  से  परामर्श
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 fon  जाने  का  अधिकार  छीन  fear  गया  x1  खण्ड  १०  विधेयक  में  ate  fear

 सरकार  की  आर  से  यह  एक  बहुत  अजीब  कष्ट  2  म०  To

 कोण  प्रस्तुत  गया  हैं  ।  ate  ate  से  परामर्श

 नहीं  करना  सरकार  ने  उसे  स्थापित  ही
 श्री टी०

 टी०
 खण्ड  ९५  के  संबंध

 क्यां  किया
 ?

 एसी  हालत  माँ  यह  बोर्ड  कार्य  ही  में  मेरा  एक  संशाधन हैं

 क्यों  कर ?
 उपाध्याय  सरकारी

 अतः  मेर  संशोधन  में  यह  सुझाव  दिया  गया  संशाधन  पर  लागू  नहीं  अब  में  खण्ड  ९९

 हैं  बिक  केवल  आपात  की  फुरात  में  सरकार  बार्ड  से
 <)

 तक  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  प्रश्न

 a  परामर्श  faa  उचित  कार्यवाही  कर  सकेगी  यह  है

 any  dd  विषय  at  यथा  सम्भव  wig  ae  के  ** खण्ड  ९९  से  eo  विधेयक  का  अंग

 समक्ष  रखा  जाना  मेर  विचार  से  मेरा
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 ।

 संशाधन  बहत  उपयुक्त  हैं  ऑर  सरकार  को  उसे

 स्वीकार करना  खण्ड  ९९  से  १७  विधेयक  में  ats  feu

 खण्ड  १५---  (९९६४७  के  ९४  की  धारा

 श्री  eto  eto  यादि  एस  अवसर  २४  का
 आएं  कजिन  माँ  सरकार  को  उस  प्रकार  कार्य  करना

 qe  तो  न्याय्य ता  की  रक्षा  के  लिए  विधान  संबंधी
 संशाधन किया  गया

 पृष्ठ
 ४

 आर
 ६

 में  afer  ४४  ऑर  ४४  तथाਂ आसानियां में  प्रायः  इसी  के  अनुरूप  प्रणाली

 का  पंक्तियाँ  ९  से  ५  के  स्थान  पर  यह  रखना
 ध  ह

 अनुसरण fea  जाता  हैं  ।  आपात

 के  mt  येह  अर्थ  कि  जाए

 आपात  सिद्ध  करना  चूंकि  सरकार

 सभा  के  uta  उत्तरदायी  याद  हम  एसी  कोई

 Principles  regulat-

 ing  the  nomination  of

 कार्यवाही  av  at  बहुत  गम्भीर  at  हमें  सभा  members  of  the  Board

 के  समक्ष  यह  स्पष्ट  करना  होगा  fe  हम  ने  बोर्ड
 by  the  Central  Govern-

 से  क्यां  परामर्श  नहीं  at  नहीं  समझता

 fa  als  भी  सरकार  यह  दायित्व  ले  सकती  Z|
 ment  under  clause  (6)

 of  sub-section  (3)  of
 का  अर्थ  हैं  कि  इसे  परन्तुक  माँ

 section  (4),  and_  the
 सम्मलित करना  होगा  ।

 election  or  nomination:

 में  नहीं  समझता  fe  हम  इस  संशोधन  को  of  the  members  referred.

 स्वीकार कर  सकते  ष्  to  in  clauses  (0)  and  (0)

 thereof  ;

 उपाध्यक्त  महोदय  ने  संशाधन  मतदान  के  लिए

 सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  फिया  ote  वह  अस्वीकृत  Provided  that  before.

 दुआ  making  any  nomination:
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 उत्पादन  तथा
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 न  )  विधेयक

 in  the  exercise  of  its  विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  fam

 powers  the  ,  Central

 Government  shall  call
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 ।

 for  panels  of  names  from

 the  respective  associa-
 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता

 fastaqan—aray tions  recognised  by  it

 of  the  interests  referred  खण्ड 2  से  ९५

 to  inclause  (d)  उपाध्यक्ष  अब  सभा  प्रक्रिया

 धारा  (४)  की  उपधारा  (@) @ ae के  खंड
 REXB  के  २  से  २४

 तक  खण्डों  पर  विचार  करेगी  ।  इसके  fae  तीन
 *के  अधीन  data  सरकार  द्वारा  बोर्ड  के

 घंट  का  समय  निश्चित  fear  गया  हैं
 सदस्यों  &  alae  का  पवानिर्यामत्त  करने

 सिद्वान्त  ऑर  उसके  खण्ड  आर  संशाधन  रखने  की  प्रक्रिया  यह  होगी  fa  जब

 में  सद्स्यों  का  नार्मानदशन अथवा
 vet  पर  चर्चा  आरम्भ  की  जाए  ता  माननीय

 सदस्य  सभा  में  उपस्थित  संसद  के  COREL

 को  पन्द्रह  मिनट  के  भीतर  पांचों  द्वारा  सूचित

 कर  दू  fad  कितने  संशाधन  foe  खण्ड  के  संबंध

 कोई  ass ATHTAS RT  करने  के  पूर्व  सरकार  खंड  में  रखना  चाहते  हैं  ।  प्रत्येक  खण्ड  के  fay  अलग
 (a)  में  fate  feat  के  उसके  द्वारा  स्वीकृत  पर्चा  दी  उसके  बाद  अध्यक्ष  द्वारा  यह  घोषित

 तत्सम्बन्धी  संस्थाओं  से  नामों  की  तालिकाएं

 मंगाएगी  ।”]
 किया  जाएगा  fa  कस  खण्ड  के  सम्बन्ध  में  feat

 संशाधन  रखे  इसके  बाद  यह  संशाधन
 =  श्री  cto  टी०

 प्रस्तुत  तकिए  गए  ae  सब  संशोधनों

 उपाध्यक्ष  प्रश्न यह  हें  सहित  इस  समूह  के  सार  पर  विचार  faa

 “
 खंड  ९५  संशोधित रूप  1 विधेयक का  अंग

 वे  एक  एक  कर  के  मतदान  के  foe  रखें

 बने  1!
 जाएंगे  ।

 तीन  घंट  का  समय  २  से  लेकर  ९४  तक  के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  खण्डों  क॑  लिए  रखा  गया  इस  तीन  घण्ट

 के  समय  को  हमने  अलग  अलग  खण्डों  पर
 खण्ड  RS  संशोधित  रूप  विधेयक में  ate

 बांटा नहीं  हैं  fa  खण्ड  को  इतना  समय
 दिया

 दिया  जाएगा  तथा  इस  खण्ड  को  फंसा
 खण्ड ९६  से  २२  विधेयक  में  ate  feu  किया  जाए  at  हो  सकता  है  fe  कक  खण्डों  के

 खण्ड
 १

 विधेयक  में  ate  दिया
 सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  का  अवसर  ही  न  foe

 मेरा  wera  हैं  fa  माननीय  acer  २  से  लेकर

 नाम  तथा  ऑर्घानयमन सूत्र  विधेयक  में  ate

 दिए

 १५  तक  सभी  खण्डों  के  तथा  सभी  संशोधनों  के

 सम्बन्ध  मों  अपने  प्रकट  ae  ऑर

 श्री  डी०  टी० प्  प्रस्ताव  करता
 आवश्यक

 उनपर  आधिक  जार  परन्तु

 पक  सब  frame  तीन  घंट  से  अधिक  समय  नहीं

 लगना
 विधेयक  संशोधित रूप  पारित  fern

 जाए  1”  श्री  डाभी  मेरा  संशाधन

 संख्या  ९४  की  आर  हैं  Nat  कहा  गया  हैं  fe

 उपाध्यक्त  प्रश्न यह  हैं  हक  TS २,  afar ९०  में  year
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 वर्ष” |  शब्दों  के  स्थान  पर  six  months  a  से  हूँ  ।  इससे  सम्बन्ध  रखने  वाली  अन्य

 [é tau  मासਂ  शब्द  रखे  जाएं  ।
 धाराआँ  पर  कर  लिए  जाने  के  बाद  सभा

 खण्ड  २  के  संशाधन  का  प्रभाव  यह  होगा  gre  सम्बन्ध  में

 वे  अपराध  धिन  के  faa  एक  वर्ष  से  आधिक  का  श्री  डाभी  :  याद  अभी  वारंट  कहां  at  afer
 कारावास  का  दृण्ड  नहीं  हदिया  जा  सकता  है  उनकी

 बदल  दी  जाएगी  ता  इसका  परिणाम  यह  होगा
 सुनवाई  समन  केस  के  समान  मेरा  संशोधन  क  जनता  की  आर  से  चलाए  जाने  वाले
 wed  fe  वारंट  केस  की  जा  परिभाषा  थी  वही

 रखी
 में  भी  अभियुक्त  को  दो  बार  जिरह  करने  का

 प्राप्त  नहीं  cam  ऑर  बजाय  वारंट

 आप  रखेंगे  fa  संयुक्त  प्रवर  से  वापस  केस  के  उनकी  सुनवाई  समन  की  तरह  की
 होने  जहां  तक  गेर-सरकारी  feraraat  का  जाएगी  |  धारा  BQ  तथा  धारा  BRE  Ga  अपराधों
 सम्बन्ध  अभियुक्त  का  करने  का  आध  के  सम्बन्ध  में  हें  fe  इनमें  एसी  बातें  कही  जा

 कार  अक्षुण  रखा  गया  हैं  ।
 सकती  हैं  faa  से  इनके  अन्तर्गत  चलाए  गए

 उपाध्यक्ष  इस  विषय  पर  बहुत  कछ  अभियुक्त  के  fag  गम्भीर

 कहा  जा  चुका  यदि  माननीय  सदस्य  को  कोई  हो  यह  इस  प्रकार  की  बातें  होती

 नई  बात  कहनी  हो  ताो  कहें  ।  हैं  जिनका  कह  दना  आसान  होता  हें  परन्तु  उनको

 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  समन  प्रमाणित  करना  बहुत  alot  होता

 केसों  तथा  वारंट  की  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  इसके  fau  अभियोग  पक्के  के  सब  गवाहों  के

 ऑर  बहुत  सी  धाराएं  थ  जब  तक  हम  प्रक्रिया  बयान  हो  जाने  के  बाद  अभियुक्त  को  दुबारा

 के  संबंध  में  als  निर्णय  न  कर  लें  समन  तथा  करने  का  अधिकार  दना  बहुत  आवश्यक  हैं  ।

 वारंट  sat  की  परिभाषा  करने से  क्या  लाभ
 ठाकर  दास  ate  पीठासीन  हुए होगा ?

 उपाध्यक्ष  मं  amp  या  at  यह  BX enen  धारा

 88s  के  अपराध  बहुत  गम्भीर t
 सकता  हें  fe  में  अभी  वाद  विवाद  होने

 ऑर  खण्ड
 २

 को  मतदान  के  प्रस्तुत  न  करूं
 हैं  ऑर  याद  इनकी  सुनवाई  समन  zat

 भा  खण्ड
 २

 पर  हम  ऑआन्तिम  रूप  से  als  निश्चय
 की  तरह  की  गई  तो  अभियुक्त  को  दण्ड

 प्रक्रिया  चाहता  की  धारा  ९७३  के  अनुसार  दिए
 कर  लॉ  या  जब  हम  बाद  वाले  खण्डों  पर  पहुंचें

 जाने  वाले  कागजात  का  भी  लाभ  प्राप्त  नहीं
 ता  हमें  परिभाषाओं का  भी  हवाला  दूने  की

 स्वतंत्रता हो  at  परिभाषाओं  तथा  तत्सम्बन्धी  इसलिए  यह  बहुत  ही  आवश्यक  हैं  कि  वारंट

 धाराओं  पर  मतदान  ललिया  जाए  |  केस  की  परिभाषा  को  बदला  न

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  श्री  टंक  चन्द  दण्ड  प्रक्रिया

 wiser  संहिता  की  धारा  ४  वारंट  tat  तथा  dea  की  धारा  ६  में  जां  परिवर्तन  किया  जा

 समन  कैसा  के  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  रहा  हैं  उसके  अनुसार  सत्र  न्यायालय  तथा

 हैँ  पैक  परिभाषा  सम्बन्धी  भाषा  at  छोड़  कर  खंड  गवाहों  की  सुविधा  के  विचार  से  मामले  की  सुन
 २  के  शेष  भाग  पर  चर्चा  की  जाए  आर  जब  हम  वाइ  अपने  प्रादेशिक  da  at  सीमाओं  के  भीतर

 वारंट  तथा  समन  केसों  पर  पहुंचें  at  हम  अन्य  स्थान  पर  कर  सकता यह

 for  विचार  करं  ऑर  ate  ae  at  उस  समय  पर  तो  ठीक  हैं  परन्तु  ae  धिन  geet  पर  आपत्ति
 पारिभाषाआँ को  बदल  सकते  हैं  वह  तथा  अभियुक्त  की

 उपाध्यक्ष  मेँ  उन  विषयों पर अभी पर  अभी  सम्मति से  ”।  एसी  अवस्था  में  हो  सकता  हैं  हक

 मत  vet  लंगा  fart  का  सम्बन्ध  वारंट  या  समन  सत्र  न्यायाधीश  मुकदमे की  सुन
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 a  fart  अन्य  स्थान  पर  आवश्यक  जा  सकते  हैं  foe  भी  एक  बहुत  बड़ा  अभाव

 हो  परन्तु  जब  तक  दोनों  पन्न  इस  बात  रह  गया  हें  ऑर  वह  यह  हैं  fe  इस  सूची  में

 पर  राजी न  हां  वह  नहीं  कर  जब  उन  ब्या क्त यां  को  भी  सम्मिलित  करना  चाहिए

 आपने  उसको  इतने  भारी  अधिकार  feu  हैँ  at  था  जां  किसी  उच्च  न्यायालय  के  एडवोकेट  के

 इस  सम्बन्ध  में  आप  उस  पर  भरोसा  क्यां  नहीं

 करते  इसीलिए  मेँ  चाहता  cfs  ये  शब्द  चुके  यह  कहा  जा  सकता  हें  डक  यही  बात  इन

 दिए  wet  में  आ  जाती  हैं  ate  आर

 व्यक्ति  |  मेरा  ता  कहना  यह  हैं  हक  जितने

 कारियों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  तो  कहना  यह
 को  ही  स्थान  हिलना  चाहिए  जिनको

 हैं  हक  जब  कोई  तस  बजे  से  चार  बजे  तक
 विधि  का  अच्छा  ज्ञान  हो  ऑर  at  सम्मानित

 का  भार  अपने  ऊपर  ले  ऑर  बिन  किसी  वेतन
 वकील  की  हैसियत  से  पांच  साल  की  वकालत

 का  अनुभव  प्राप्त  कर  चुके  att
 के  var  करने  at  तयार  हो  at  ae  उसकी

 इमानदारी  में  शक  होने  लगता  इसका  कारण  श्री  पाटनकर  अपने  dat

 कया  क्या  वह  जनता  की  सेवा  करना  चाहता  agent  की  सूचना  द॑  दी  di  तीसरा  संशाधन

 श्री  डाभी  के  संशाधन  से  मिलता  जुलता  हैं  ।
 हैं  या  odd  मजिस्ट्रेट  बन  कर  एक  प्रभावशाली

 salar  बनना  श्वा हता  इसके  ऑतारिक्त  सभार्पात्त  उनकी  क्रम  संख्या क्या

 एक  att  का  विषय  यह  हैं  विक  आनरेरी

 मजिस्ट्रेट  उसी  स्थान  विशेष  के  होते  उन

 का  स्थानान्तरण  नहीं  किया  जा  श्री  उनकी  क्रम  संख्या  ९६,  ९७

 १५  उनका  सम्बन्ध  क्रमशः  खण्ड  2,  ४  ऑर
 सकता  हैँ  आर  satay  fae  वह  सरकार  का  काम

 ध  से
 बिना  ddd  के  ara  हैं  यह  कह  सकता  हैं  fe  में

 अन्य  स्थान  को  जाने  के  fae  तय्यार  नहीं  श्री  डाभी  ने  अपने  संशाधन  के  कारणों  को

 इसलिए  यह  नितान्त  आवश्यक  हें  हि  स्पष्ट  कर  foo  #1  जन  मामलों  में  ce  की

 स्थानीय  प्रभाव  उस  पर  आधिक  पड़  सकते  अपराध  महीने  से  आधिक  हें  उन्हें  वारंट  के

 हो  सकता  हैं  हक  वह  किसी  का  प्रभाव  न  मानें  मामले  उचित  हैं  faq  इस  अपराध

 परन्तु  जनता  के  दिमाग  में  यही  विचार  रहेगा  को  व्यर्थ  ही  बढ़ा  कर  एक  वर्ष  करने  का  क्यों

 पैक  बहत  सम्भव  हैं  हक  इस  को  प्रयत्न  fear  जा  रहा  में  उससे  सहमत

 faq  किया  जा  सकता  ati  satay  आख़िरी  नहीं

 मजिस्ट्रेटों  की  प्रणाली  को  समाप्त  कर  dat
 इसका  अभिप्राय  यह  हैं  कि  आगे  से

 चाहिए
 अधिकांश  मामलों  की  समन  वाले  मामलों  की

 याद  यह  सुझाव  मान्य  न  हो  at  मेरा  दूसरा
 भांति  सुनवाई  ati  अब  watts  हम  ata

 wera  यह  हैं  हक  इनकी  ver
 को  सरल  बना  रहे  हैं  ता  ale  कारण  नहीं  हैं

 fa  te  सम्बन्धी  उपबन्ध  को  बदला  जाए  attr
 न्यायालय  की  मंजूरी  के  बाद  ही  की  जाए  trad

 वारंट  वाले  मामलों  को  समन  वाला  मामला
 उच्च  न्यायालय  कम  से  कम  यह  fora  at

 बनाया
 कर  सके  fa  faa  afer  at  यह  कार्य  सा  पा

 जा  रहा  हैं  वह  कम  से  कम  का  इतना  खण्ड  विषयक  संशाधन  के  at  में  मुझे  यह

 ज्ञान  रखता  हैं  te  इस  काम  को  पूरा  कर  सके
 |  कहना  हें  डक  यह  खण्ड  जैसा  हैं  वैसा  ही  रहे  ता

 यद्यपि  यह  कहा  गया  हें  कि  वे  लांग  ot  न्यायिक
 अच्छा  हें  ।  मे  श्री  टंक चन्द  के  संशाधन  का  विरोध

 act  पर  रह  चुके  हैं  मजिस्ट्रेट  बनाए  करता ह  इस  खण्ड  में  यद  उपबन्ध  हैँ  fe
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 पाटनकर

 समाप्त  जहां  तक  निरीक्षण  का wa  न्यायाधीश  याद  ae  at  अभियुक्त  ऑर

 अभियोक्ता  की  सम्मति  से  मुकदमे  की  पेशी  को  प्रश्न  हैं  उसके  fae  दूसर  उपबन्ध  हैं  ।

 मुख्य  कार्यालय  में
 न

 करके  अन्यत्र  कहीं  सुनवाई  डा०  उच्च  न्यायालय  का  न्यायाधीश

 कर  सकती  किन्तु  एंसा  करने  से  निर्धन  ऑर  भी  जाकर  निजीकरण कर  सकता  हैं

 due  लागों  को  निस्सन्देह हानि  होगी  तथा  कष्ट
 श्री  यह  सब  होते  छुए  भी  न्याय  शास्त्र

 उठाना  oir  कुछ  मामलों  में  जहां  स्थानीय
 का  यह  सिद्धान्त  हैँ  fs  चाहे  al  अपराधी  बच

 जांच  अर्पोक्षत  हो  यह  ठीक  भी  हो  सकता  परंतु
 जाएं  किन्तु  fat  एक  निरपराध  को  ह  नहीं

 सारी  बाता  को  रखते  हुए  यह  उचित  हैं  फि

 स्थान  का  यह  परिवर्तन  अभियुक्त  तथा
 मिलना  अतः  ae  खेद  हैं  कि  मै  इस

 ata  की  सं  जाना  अतः
 संशोधन से  सहमत  नहीं

 अब  मेँ  खण्ड  ४  के  विषय  में  इसमें
 मेर  विचार  से  मूल  खंड  ठीक  हैं  ऑर  श्री  टंक चन्द

 at  अवैधानिक  दंडाधिकारियों का  उपबन्ध
 का  संशाधन  स्वीकार  नहीं  कया  जाना

 मेँ  उसका  विरोध  करता  श्री  cae  यह  भी
 fear  जा  रहा  हैं  उसका  मेंਂ  घार  विरोध  करता

 कहते  हैं  हक  यह  स्थानान्तरण  अदालत के  सम्मान
 ऑर  मेर॑  माननीय  मित्र  श्री  टक चन्द  द्वारा

 कही  गई  wet  का  समर्थन  करता  cl  कछ
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  मेर  विचार  से

 लॉग  यह  कहते  हैं  हक  अवकाश  प्राप्त  न्यायाधीशों
 स्थानान्तरण  से  न्यायालय  की  गारिमा  को  ate

 va  नहीं  यह  बात  मरी  ame  में  नहीं
 तथा  अन्य  अनुभवी  व्यक्तियों  के  न्याय  विषयक

 आती  |  for  भी  हमारा  आपराधिक  न्याय  शास्त्र
 ज्ञान  का  क्यों  लाभ  न  उठाया  किन्तु

 यह  कंहता  हैं  fe  ate  एसी  कोई  बात  की  जाए
 प्रथम  ता  सवा निर्वा त्ति के  पश्चात  समाज  सेवा  के

 gut  vd  व्यक्ति  प्राप्य  ही  नहीं  होते  हैं  ऑर
 at  अभियुक्त  की  प्राप्त  करना  अत्यन्त

 fe  इनसे  कार्य  उत्तनी  गम्भीरता  से  नहीं  हो
 आवश्यक  अच्छा  at  यह  हैं  हक  यह  खण्ड

 सकता हैं
 अर्पार्रर्वातित

 जब  ही  यह  अनुभव  फिया  जा  चुका  हैं
 श्री  qo  एम०  में  जानना  चाहता  हं  te  यह  प्रणाली  सन्ताषघजनक  नहीं  हैं  तब  इसे

 fa  यादि  स्थानान्तरण  को  अभियुक्त  ऑर  थापने  का  क्यों  प्रयत्न  जा  रहा  हैं  ?

 aa  की  इच्छा  पर  छोड़  या  गया  at  क्या
 उदाहरण  के  fan  बम्ब  में  यह  प्रणाली  चलाई

 वे  इसी  ae  विषय  पर  कपड़ा  नहीं  करेंगे  ?
 थी  जिसके  प्रात  वहां  at  विधान  सभा  मैँ

 श्री  यह  ठीक  faa  de  afi  असंतोष  प्रकट  गया

 प्राय  यह  हैं  fo  dud  अभियुक्त  की  इस  उपबंध  अब  भी  वहां  दृण्डाधिकारियाँ को

 द्वारा  बड़ी  दुर्दशा  चाहे  न्यायाधीश  आर  केवल  शपथ-पादने  गृहण  करने  के  ऑर्तिारिक्त

 को  भले  सुविधा  fret  हमें
 अन्य  कोइ  अधिकार  नहीं  अतः  अनुभवी

 सर्वप्रथम  अभियुक्त  की  सुविधा  का  ध्यान  रखना  व्यक्तियों  विशेषतः  वकीलों  को  यह  लालच  rat

 dd  ता  आपराधिक मामलों  में  निरीक्षण

 अथवा  अन्य  कष्ट  से  ot  स्थान  ठीक  होगा

 fear  जाए  fa  वे  दण्डाधीश  बनाए  जा  सकते  हैं  ।

 उनका  काम  रुपया  कमाना  हैं  आर  यह  अवसर

 वह  अभियुक्त  के  लिए  स्वतः  उचित
 मिलने  पर  वे  कमी  नहीं

 होगा |
 मेंने  तो  अपने  अनुभव  से  यह  भी  dar  हैं  फि

 आपराधिक  मामलों  की  सुनवाई  में  जज़्बात  अवकाश  प्राप्त  न्यायाधीश  स्वयं  भी  एसे  कार्य

 अभियुक्त  पर  सत्र  न्यायालय  मों  गम्भीर  आरोप  नहीं  करना  चाहते  वास्तव  में  न्याय  फंसे

 लगाए  गए  हाँ  सुनवाई  का  स्थान  बिना
 व्यक्तियों  द्वारा  जाना  चाहिए

 at
 पूर्णरूपेण

 युक्त  की  सम्मति  के  न  जाए I  स्वतंत्र
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 cat  बात  यह  हैं  कि  ये  इसका  अनुमान  अतः  उच्च  न्यायालय

 दण्डाधिकारी अपने  काम  में  लापरवाही  भी  ac  का  अनुमादन  आवश्यक  हैं  ।

 at  सरकार  इनका  क्या  datas
 अन्त  में  मेँ  एक  बार  for  यह  निवेदन  करता

 दृण्डाधर्कारियाँ की  at  पदोन्नति  रोकी  भी  जा  &  fe  अवैधानिक  दंडाधिकारियों का  जो  उप
 सकती हैं  परन्तु  इन  पर  क्या  नियंत्रण  रहेगी

 ।
 बन्ध  हैं  उसकी  कराई  आवश्यकता  नहीं

 डा०  we  तो  आश्चर्य  होता  हैं
 ।

 में  ने
 श्री  बगावत  मे

 तो  बहत  सुन  रखा  दें  सकी  न्याय  निःशुल्क

 उचित  होना  चाहिए  ऑर  मेर  मित्र  दूसरी  ही
 बदलना  चाहता  मेरा  एक  संशोधन  हैं  ।

 बात  कह  रहे  हैं  |  समाप़्त  संशाधन  at  बहुतेरे हैं

 tree  अब  प्रस्तुत  किया  संशोधनों  की

 श्री  में  आपकी  बात  मानता  कितु

 अभियुक्त  के  लिए  निशुल्क  होना  चाहिए

 सूची  इस  प्रकार हैं  :

 खंड  २--संशोधन  संख्या  ३३९,  ३४,
 इसका  यह  ae  नहीं  fe  सरकार  बिना  a

 खर्च  fang  इस  प्रकार  के  vad  सीधे  फसलों  से  १६७,  ३५,  १५,  ३६,  १६८,  ३४१

 अपना  काम  चलाती  tat  में  at  यह  कह  रहा  हं
 as

 fe  ये  दण्डाधिकारी  sad  उत्तरदायी  as  WoL,  १७२,  २७४,  ९७,  १६,.

 tag  नहीं  हो  सकते  हैं  feed  fa  वेतन  पाने  ३८,  १७३,  दे
 ४  द

 वाले  होते  सरकार  को  निर्धनों  के  मुकदमे  खड़  Ly,  १७५,  १७६,  % 919 -

 मुफ्त  में  अवश्य  तय  करने  चाहिए  किन्तु  न्याय  खंड  १७८,  ३४८,  RSS

 के  प्रबन्ध  के  लिए  उन्हें  हनश्चय  ही  व्यय  करना

 aa:  अवेर्तानक  दृण्डाधिर्काररियाँ  के
 खंड  ¥  क---ढ

 as  १८,  828,  Xo,  १८५.

 विषय  में  में  एक  बार  पुनः  निवेदन  करता  &
 qs  9-83,  १८६,  vu

 हि  उनकी  Prater  का  उपबंध  नहीं  किया  जाना

 चाहिए  ।  बम्ब  के  उदाहरण  से  act  form  लेनी
 as  CACH  १८८,  १८९,

 चाहिए  |  ९८,  १९०,  १९१

 as  ९-४८,  g  Ce
 अब  मेँ  खण्ड  ६  के  में  कहता  इस

 as

 खण्ड  के  अनुसार  पहले  कवल  ate  से  राज्यों
 SW

 को  यह  अधिकार  था  fe  वे  आवश्यकता  पड़ने
 as  23-284

 as  १३  क--र
 पर  स्थान  विशेष  पर  fasta  द्डाधिकारी

 नियुक्त  कर  सकते  di  अब  समस्त  राज्यों  को  खण्ड १
 यह  आधार  fear  जा  रहा  हें  fe  उच्च

 न्यायालय  के  परामर्श  से  वे  फंसा  कर  सकते  हैँ  ।  श्री  amo  डी०  fax

 मं  चाहता
 ह

 fe  ae  कार्य  उच्च  न्यायालय के  पंडित  ठाकर  दास  श्री  एस०  एस०

 केवल  परामर्श  से  ही  नहीं  बालक  अनुमादन  से  श्री  एम०  एल०  (tsa  पीलीभीत  व

 किया  जाए  gaits  न्याय  सम्बन्धी  कार्यो  में  जिला  श्री  श्री  सी०  amo

 उच्च  न्यायालय  की  प्रधानता  रहनी  आवश्यक  हैं  ।  चौधरी  श्री  wo  ao  गोपालन

 उसके  raat  में  कार्यपालिका को हस्तक्षेप at  sero  श्री  साधन  गुप्त

 नहीं  करना  करने  से  न्याय  व्यवस्था  ने  अपने  संशाधन  प्रस्तुत  तकिए  ।

 बिगड़  उदाहरण  के  बम्ब  राज्य
 नवीन  खण्ड  २  क

 at  वहां  न्यायपालिका प्रबन्ध

 श्री  एस०  एस०
 ने

 अपना  संशाधन  प्रस्तुत पालिका  प्रबन्ध  से  सर्वथा  पृथक  इस  उपबंध
 किया
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 खण्ड ३  not  less  than  ten  yeals,  exercis-

 ed  as  a  Magistrate  powers  not श्री क्र एस  एस०  at  amo  डी०

 ठाकर  दास  श्री  एम०  inferior  to  those  of  a  Magis-

 एल०  श्री  टक  श्री  साधन  गुप्त  trate  of  the  First

 a  श्री  यू०  एस०  दुबे  ने
 [' wT  किसी  प्रेसिडेंसी

 अपने  संशाधन  प्रस्तुत
 धीश  अथवा  प्रथम  श्रेणी  के  दण्डाधीश  को  यह

 नवीन  खण्ड  ३२  क
 शक्तियां  तब  तक  नहीं  at  जाएंगी  जब  हक  कि

 श्री  एस०  एस०  at  ने  अपने  संशाधन  प्रस्तुत  उसने  कम  से  कम  ca  at  एक  प्रथम  श्रेणी

 से  न  कम  स्तर  के  ceria  की  शक्तियाँ  का

 खण्ड ४
 उपयोग न  किया  at  ।”]

 श्री  श्री  टंक  श्री  अमजद  श्री  अमजद  में  प्रस्ताव  करता
 1,

 साधन  श्री  आर०  डी०  मिश्र  ने  संशोधन  पृष्ठ २

 प्रस्तुत  .  (९)  २६  से  ge,  में  से  यह  निकाल

 खण्ड ४  क

 श्री  amo  डी०  मिश्र  ने  अपना  संशाधन  रखा  ।  has,  for  not  less  than

 खण्ड  ६  ten  years  exercised  as  a  Magis-

 not  inferior  to
 sft  ए०  ato  गांपालन आर  श्री  पाटनकर ने  अपने

 trate  powers

 aaa  प्रस्तुत  तकिए  ।  those  of  a  Magistrate  of  the

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  मेंਂ  प्रस्ताव  first  and

 हक  :
 द्ंडाधीश  की  भाँति  कम  से  कम

 पृष्ठ २  wa  वर्ष  एक  प्रथम  श्रेणी  से  न  कम  स्तर

 (2)  रेट  से  BX,  में  से  यह  निकाल
 क॑  दृण्डाधीश  की  का  प्रयोग  किया

 हो  ”] ar

 has,  for  not  less  than  (२)  पंक्ति  ४४  के  पश्चात  यह  जाड़ा

 ‘ten  years  exercised  as  a  Magis-

 }

 that  no  District

 ‘trate  powers  not  inferior  to  those
 Magistrate,  Presidency  Magis-

 of  a  Magistrate  of  the  first  trate  or  Magistrate  of  the  first

 and,
 class

 shall  be  invested  with  such

 terete  की  भांति  कम  से  कम  powers
 unless  he  has,  for  not

 दस  वर्ष  एक  प्रथम  श्रेणी  से  न  कम  स्तर  के  less  than  ten  years,  exercised  as

 की  शक्तियां  का  प्रयोग  fara  a  Magistrate  powers  not  inferior

 (२)  Ger  ४४  क॑  पश्चात  यह  जाड़ा  to  those  of  a  Magistrate  of  the

 that  no  District  First  Class
 1.0

 Magistrate,  Presidency  Magis-  प्रॉसर्डसी

 trate  or  Magistrate  of  the  first
 धीश  अथवा  प्रथम  श्रेणी  के  दण्डाधीश  को  यह

 "(01955  shall  be  invested  with  तब  तक  नहीं  दी  जाएगी  जब  तक  Te

 ‘such  powers  unless  he  has,  for  कम  से  कम  दस  वर्ष  एक  प्रथम  श्रेणी
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 सेन  कम  स्तर  के  दृण्डाघीश  की ie  |  ग  शक्तियाँ का का  श्री  amo  डी०  मेरा  अमेंडमेंट  detect

 उपयोग न  किया  हो  17]  की  कोर्ट  को  रिफर  करता  हैं  ।

 खण्ड ४  समाप़्त  इसका  यहां  क्या

 श्री  एम०  एल०  अगुवाई  आर  श्री
 के०  प्राय

 गोपालन  ने  अपने  संशाधन  प्रस्तुत  fant  श्री  आर०  डी०  धारा  ४०६  के  अधीन

 खण्ड ८  प्रेसिडेंसी  कोर्ट  की  अपील  उच्च  न्यायालय  में  हो

 सकती  हें  में  इसको  समाप्त  करना  चाहता श्री  amo  डी०  श्री  एम०  एल०

 ए०  do  गोपालन  of  पीडित  ठाकर  दास
 उस  धारा  के  प्रथम  परन्तुक  में  भी  प्रेसिडेंसी

 ने  अपने  संशाधन  प्रस्तुत
 मजिस्ट्रेटों  सम्बन्ध  में  कहा  गया  gl  अब

 संशाधन  के  द्वारा  इस  परन्तुक  को  हटाया  जा
 खण्ड ६

 रहा  इसलिए  हमें  यह  निश्चित  करना  हैं

 श्री  एम०  एल०  अगुवाई  ऑर  श्री  ए०  के०  fe  क्या  vd  न्यायालय  होने  चाहिएं  अथवा

 गोपालन  ने  अपने  संशाधन  प्रस्तुत  faq  ये  धाराएं  एक  cat  से  परस्पर  सर्म्बान्धत्त

 खण्ड  र  |

 श्री  amo  डी०  ने  अपना  संशाधन  प्रस्तुत
 सभागार  मर  से  माननीय

 प्रदान  का  आशय  यह  हैं  क  धारा  ४०६  का  प्रथम

 समाप्त  किया  जा  रहा  हें  at  इन

 डसी  मजिस्ट्रेटों  के  न्यायालयों  का  समाप्त

 करता
 गृह-कार्य

 उपमंत्री  मेँ  प्रस्ताव

 जाना  न्यायपूर्ण  माननीय  अध्यक्ष  महोदय

 पृष्ठ  २,  पंक्ति  ९५  में  प्रथम  बार  आए  शब्द  ने  सभा  में  बताया  था  fe  याद  ale  संशोधन

 विधेयक  में  प्रस्तावित  संशाधन  से  बहुत  संबधित panchayat
 ”

 के  पर

 wee  than  a  judicial  होगा  केवल  उसी  की  अनुर्मात  दी  area

 panchayatਂ  न्यायिक  एक  न्यायालय  की  अपील  किसी  दूसर  न्यायालय

 में  करने  के  आधार  को  समाप्त  करने  का
 यन  के  ऑआर्तारक्त”] - जोड़ ate  जाएं  ।

 अर्थ  नहीं  हैं  fa  उस  न्यायालय  को  ही  समाप्त

 कर  दिया स्वच्छ  ९३

 श्री  amo  डी०  ate  आपका  dar  ही

 किया
 श्री  ए०  के०  गोपालन  ने  अपना  संशाधन  प्रस्तुत

 निर्णय  हैं  ता  में  मान  लता
 ।

 नवीन  खण्ड  RR  क  की  धारा  ४५  के  अधीन  एक  पुलिस

 इन्सपेक्टर  अपराध  किसी  एसे  व्यक्त
 amo  डी०  मिश्र  ने  अपना  संशाधन  प्रस्तुत

 को  पकड़  सकता  हैं  हज सके  जीवन  यापन  का  ats कया
 साधन  न  हो  चाहे  उसने  ats  अपराध  न  भी

 ये  सब  संशोधन  सभा  के  fear  ati  धारा  ROE  में  पकड़  गए  व्यक्तियों

 समक्ष  नवीन  खण्डों  कं  सम्बन्ध  में  मेरा  पर  मामला  धारा  ९९७  जो  fa  विधेयक  का  खंड

 विचार  हैं  पिक  उनको  प्रस्तुत  करने  की  १७  हैं  के  अनुसार  चलाया  जाता  द  यह  तीनों

 नहीं  दी  जा  सकती  मेंने  सभी  नवीन  det  धाराएं  परस्पर  सर्म्बान्धत्त इसलिए  जब

 को  पढ़ा  हैं  आर  मेरा  विचार  हैं  उनको  हम  धारा  woe  के  अन्तर्गत  गए  व्यक्त

 प्रस्तुत  करने  की  अनुर्मात  नहीं  दी  जा  सकती  पर  मुकदमा  चलाए  जाने  की  प्रक्रिया  में  सुधार
 अतः

 में  माननीय  सदस्यों  से  आशा  करता  करना  चाहते  हैं  at  व्यक्त  के  पकड़ें  जाने  के

 fe  दे  अपने  संशोधनों  पर  ome  नहीं  करें  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  जाना
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 सभार्पात  धारा dX  सब-इंसपेक्टर  के
 अतः  न्यायालय  को  उसी  स्थान  पर  ले

 गिरफ्ता  करने  की  शांति  से  सम्बन्ध  रखती  जाकर  न्याय  जाने  के  सिद्धान्त  का  में

 हैं  gatta  सरकार  ने  इस  धारा  ५४  मां  कोई  dq  करता  इस  तरीके  से  वास्तव  में  fat

 संशाधन  करने  की  प्रस्थापना  नहीं  की  हैं  इसलिए  असुविधा  होगी  अथवा  क्या  arr  होगा  यह  at

 we  संशय  हैं  क  इसकी  अनुमान  कसे  दी  जा  अनुभव  के  बाद  ही  ज्ञात  हो  इस  खंड
 सकती  मं  यह  उपबन्ध  तक  न्यायालय  at  एंसा

 श्री  आर०  डी०  मिश्र  :  मेरा  निवेदन  यह  हैं  fa
 करने  का  अधिकार  मेँ  इसका  समर्थन  करता

 ह
 धारा  ४४  के  अंतर्गत  किसी  eater को  ghee

 पकड़ती  हैँ  तां  उस  पर  धारा  ZOk  क  अन्तर्गत  अवेत्तानक  दंडाधिकारियों के  सम्बन्ध  में

 मुकदमा  चलाया  जाएगा
 आर

 इस  प्रक्रिया  को  विभिन्न  मत  हैं
 ।

 परन्तु  हमें  यह  नहीं  भूल  आना

 खण्ड  4 iy «  के  द्वारा  संशोधित  किया  जा  रहा  चाहिए  te  कवल  वेतन  पाने  वाले  ही  इमानदार

 इससे  व्यक्त  के  आधिकारों  में  कमी  होती  होते  केवल  ge  का  भय  ही  हमको  बेइमानी

 करने  से  रोकता  हैं  ।  कभी  कभी  बेइमान  आदमी

 समाप़्त  मेरा  विचार  हैं  fe  दोनों  अपनी  ware  से  पकड़ें  जाने  से  बच  सकता

 का  सम्बन्ध  बहुत  दूर  का  अततः  मुझे  खेद  हैं  हैं  परन्तु  इससे  वह  इमानदार  नहीं  हो  सकता

 Te  इसकी  अनुमान  नहीं  दी  जा  सकती  हैं
 ।  इसलिए  न्याय  शासन  को  सुचारू  रूप  से

 चलाने  के  faa  हमें  अश्वानीक  दण्डाधिकारी
 श्री  खण्ड  २  के  सम्बन्ध  में  में

 कवल  इतना  कहना  चाहता  fH  समन  वाले
 अवश्य  ही  नियुक्त  करने

 मामलों  at  तय  करने  के  fae  गेर  सरकारी  इन  दडाधकारियाँ की  नियुक्ति  आजकल

 उनकी  अहंता  को  दख  कर  नहीं  प्रत्युत  अन्य शिकायतों  के  मामलों  में  पुरानी  are  व्यवस्था

 के  जारी  रखे  जाने  के  प्रश्न  पर  पूर्ण  रूप  से  विचार
 कारणों  के  आधार  पर  की  जाती  अब  यह

 किया जाना  उपबन्ध  किया  जा  रहा  हैं  fe  ate  न्यायिक

 रहता  होनी  में  उन  सदस्यों  से  सहमत

 खण्ड  २  के  प्रश्न  पर  में  कहूंगा  हक  सत्र  ह  जिनका  विचार  हैं  fe  उच्चन्यायालय  की

 से  इनकी  नियुक्त  होनी  केवल wat  को  स्थानीय  स्थानों  पर  जांच  तथा  मुकदमे

 की  सुनवाई  करनी  चाहिए  क्यांकि  यह  अनुभव  उच्च न्यायालय का  अर्पोक्तत  हैं

 कया गया  हैं  तक  याद  साक्षी  को  अन्य  युक्ति  तो  राज्य  सरकारों  करूंगी  परन्तु  यादि

 स्थान  पर  ले  जाकर  उसका  ae  जाए  एसी  व्यवस्था  की  जाए  fe  नियुक्त  भी

 तो  सम्भव  हैं  fe  वह  सत्य  ated  परन्तु  न्यायालय  ae  at  भी  में  इसका  समर्थन

 परन्तु  याद  यह  अधिकार  उच्च न्यायालय  को
 वास्तविकता  यह  &  पिक  वह  अपने  स्वयं  के

 वरण  ated  Pn  इसीलिए  जहां  दिए  गए  ता  एक  काशीनाथ  उपस्थित  हो  सकती

 अपराध  हुआ  वहीं  जाकर  जांच  हैं  बैक  इन  व्यक्तयों  के  चरित्र  के  सम्बन्ध  में

 तथा  मुकदमे  की  सुनवाई  कर  at  आधिक  जांच  करने  की  क्या  व्यवस्था

 युक्त  परन्तु  stat  हि  मेर  माननीय  मित्र  पुरानी  प्रणाली  मों  ag  इसे  अनिवार्यतः  राज्य

 ने  बताया  इसके  fou  हमें  अभियुक्त  तथा  को  dt  थे  अब  हम  चाहते  हैँ  fa

 अभियान  की  भी  लेनी  आवश्यक  हैं  fret  संस्थाएं  प्रशासन  की  सहायता

 होगा  यह  fa  ये  व्यक्त  अपनी  सहमति  fae  अवैधानिक  मजिस्ट्रेटों  जैसे  अभिकरणों  at

 dat  नहीं  ऑर  यह  संशाधन  dorm  सा  ही  सिद्ध  नियुक्त  फिया  हमें  यह  याद  रखना  चाहिए

 इससे  न्यायालय  का  आदर  भी  कम  हो  fo  दंड  प्रक्रिया  में  हम  जा  संशाधन  कर  रहे  हैं  वह

 जाएगा  ।  मेरा  मत्त  हैं  fe  दोनों  oat  fadt  सरकार  या  दल  विशेष  के  लाभ  के  fae

 carafe  लेने  की  कोइ  आवश्यकता  न  नहीं  कर  रहे  हम  आशा  करते  हैँ  नामा
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 की  तालिका  में  से  चुनाव  करते  समय  विधि  fad  खंड  ९९  के  अन्तर्गत  सूचना  दनी  सूचना

 मंत्री  समुचित  परामर्श  adi  मेरा  यह  विचार  dd  के  लए  उत्तरदायी  ठहराया  गया  पुरानी

 हैं  fe  मजिस्ट्रेटों  की  प्रणाली  को  विधि  में  एंसा  उपबन्ध  था  परन्तु  कार्यवाही

 जारी  रखा  ऑर  आधिक  अनुभवी  तथाਂ  केवल  तभी  की  जाती  थी  जब  कि  पुलिस  gear

 aire  व्यक्तियों  का  चुनाव  fae  कवल  उसके  रिपोर्ट  आज  eer  में

 तभी  यह  प्रणाली  wafer  रीति  से  कार्य  कर  हजारों  पंचायतें  काम  कर  रही  हैं  ऑर  फंसा  उपबंध

 सकती  र  अपने  me  ae  अनुभव  के  ody  करने  से  सेकड़ों  व्यक्तियों  को  इस  संकट  का

 भी  हमें  इस  प्रयोग  को  for  करना  सामना  करना  पड़

 agae  उच्च न्यायालय के  परामर्श  से  निश्चित
 खण्ड  RX  में  जां  विलोपन  करने  का  प्रयत्न

 की  जा  सकती  हैं  ऑर  चुनाव  करने  में  भी  राज्य

 सतर्कता  से  काम
 किया  गया  हैं  उसका  मेँ  स्वागत  करता  ह

 यह  संशाधन  इस  सीमा  तक  ठीक  हैं

 सभी  मजिस्ट्रेटों को  ऑर  आधिक  शक्तियां

 da  के  विषय  में  मेरा  foo  हैं  fe  दस  वर्ष
 क

 अन्त  में  मरा  निवेदन  यह  हें  हक  जहां  तक

 वाले  मामलों  का  सम्बन्ध  हैं

 अनुभव  वाली  बात  अनावश्यक  परन्तु  यह
 प्रस्तावित  उन  सभी  को  आवाहन

 बन्धन  केवल  प्रथम  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेटों  के  संबंध
 वाले  मामले  बनाता  v |  मेर॑  विचार

 में  प्रेरित  सी  मजिस्ट्रेटों तथा  जिलाधीशों
 से  अब  इन  दोनां  प्रकार  के  मामलों  में  कोई

 के  सम्बन्ध  मैं  नहीं  राज्य  सरकार  किसी  भी

 मजिस्ट्रेट  at  जिलाधीश  अथवा  detect  माज
 अन्तर  नहीं  सभी  विभेद  समाप्त  हो  गए  |

 प्रस्थापना  के  अनुसार  अधिपत्र  तथा  आवाहन
 we  बना  कर  खण्ड  ६  में  दी  गई  भाषा  का  att

 वाले  मामलों  में  परस्पर  विभेद  करने  का  कोई
 क्रमश  कर  सकती  a  इसलिए  मेरा  निवेदन  हैं

 आधार  नहीं  गर-सरकारी  के  संबंध
 fa  इस  खंड  की  भाषा  का  बदला  जाना  आवश्यक

 हैं
 में  यह  उपबन्ध  गया  हें  हक  पुरानी  wiser

 ही  चलती

 खण्ड  9  कछ  न्यायाधीशों को  ae  आधिक
 श्री  mest  :  प्रतीत  होता  हैं  पक  आध

 शक्तियां ने  के  Taw  हैं
 कोश  संशाधन खण्ड  २,  ४  आर  ६  के  सम्बन्ध

 खण्ड  ८  भी  कछ  शक्तियों  को  बढ़ाने  के  fore  जहां  तक  समन  केस  की  का

 प्रत्येक  खंड  का  उद्देश्य  मजिस्ट्रेटों  की  सवाल  foo  में  यह  ठीक  ही  हैं  ऑर

 जुर्माना  करने  की  शक्त  को  बढ़ाना  प्रतीत  होता  श्री  हाथी  को  इसे  स्वीकार  कर  लेना

 तरक  यह  दिया  गया  हैं  fe  इस  समय  धन
 खण्ड  2  के  सम्बन्ध  में  श्री  टंक  ae  ने  ot

 का  मूल्य  गिर  गया  मेरा  निवेदन  यह  हैं
 संशोधन  प्रस्तुत  किया  उससे  pe  बड़ा

 पक  वस्तुओं  के  मूल्यों  के  जाने  के
 आश्चर्य  प्रवर  सीमा  ने  स्थान  परिवर्तन

 स्वरूप  दंड  में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  जानी  क॑  सम्बन्ध में  की  स्वीकृति का
 कल  को  मूल्य  फिर  बढ़  सकते  तां  क्या  आप

 sare  दंड  प्रक्रिया  ata  का  संशाधन  करेंगे
 2

 बन्ध  करके  ठीक  ही  किया  vatte  लोगों  को

 बड़ी  आर्पात्त  रहती  थी  कि  बिना  स्वीकृति  के
 वस्तुओं  के  मूल्यों  के  आधार  पर  जुर्माने  की  रकम

 स्थान  परिवर्तन  अभियुक्त  के  लिए  हानिकर
 को  आधारित  करना  कोई  stad  नहीं

 होता  अभियुक्त  की  स्वीकृति  के  साथ  साथ
 याद  कार्यपालिका तथा  न्यायपालिका  का

 अभियाक््ता. की स्वीकृति भी आवश्यक हो की  स्वीकृति  भी  आवश्यक  हो
 पूर्णरूपेण  पृथक्करण  न  हुआ  ताो  अनेक  ats

 नाइयों  का  सामना  करना
 इस  उपबन्ध  के  सत्र  न्यायालय

 घटनास्थल  का  निरीक्षण  करने  के  जा

 रसरी  बात  at  में  रखता  यह  हैं  हक  पंचा  सकता  रखना  यह  हें  हक  सत्य  कहां  खुल

 यव  के  सदस्यों  को  भी  उन  व्यक्तियों  की  तरह  सकता  सत्र  न्यायालय  के  हाल  में  अथवा  उस
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 गांव  में  जहां  के  या  अप्रत्यक्षतः  कवल  इस  आधार  पर  fe  कतिपय

 अपराध  के  at  में  सुन  चुके  अथवा  जान  चुके  दृंडाधीश  अपने  कर्तव्यों का  पालन  नहीं

 ei
 ga  सब  तथ्यों  तथा  दोनों  पन्नों  की  सुविधा

 कर  पाए  आर  उन्हांने  अपना  काम  अच्छी  तरह

 का  ध्यान  रखते  हुए  न्यायालय  इस  नहीं  सारी  प्रथा  को  बुरा  बता  दना  उचित

 पर  पहुचता  हें  fo  जांच  एक  विशिष्ट  स्थान  पर  नहीं  होगा  ।  मुफ  व्यक्तिगत  रूप  से

 होनी  में  समझता  ह  fa  हमें  ost  अनुभव
 '

 आँख

 इस  को  मान  at  लना  विश्वासपूर्वक यह  कह  सकता
 to

 में  अवैतनिक  दंडाघीशां  के  ae  में  कह  रहा  sat  से  अधिकांश ac  हें

 था  वस्तुतः  सबसे  बड़ी  बात  at  यह  हैं  fs  अवर्तमान

 दडाधीशां  की  नियुक्त  का  ढ़ंग  अच्छा  नहीं
 श्री  अमजद  ate  मान  लिया  जाए  कि

 एक  गूंगा  ऑर  बहरा  साक्षी  सत्र  न्यायालय  में
 ऑर  cat  aoa  frat  को  भी  घसीटਂ

 ललिया  जाता  याद  इस  दोष  को  दूर  करने
 की

 होता  alfa  परीक्षण  के  स्थान  के
 बात  ता  नियुक्ति  का  कोई  अच्छा  तरीक़ा

 निर्देश  के  बिना  कडक  भी  नहीं  बता  निकाला जा  सकता
 यद्यपि  सारा  मामला  उसकी  swat  के  सामने  ही

 श्री  एस०  एस०  क्या  आप  यह  स्वीकार

 हुआ  at  क्या  उस  मामले  में  भी  स्थान
 कर  लेंगे  क  नियुक्त  उच्च  न्यायालयों  द्वारा

 परिवर्तन  के  सम्बन्ध  में  अभियुक्त  ate
 की

 योज्ञता  की  स्वीकृति  आवश्यक  होगी  ?
 श्री  mest  :  यहां  पर  प्रश्न  यह  नहीं  हैं  पक

 श्री  गाडगिल
 :
 गूंगे  ऑर  बहरों  की  संख्या  नियुक्त  tore  द्वारा  की  मेर  कहने

 का

 दंश  में
 Ok

 प्रतिशत  से  भी  कम  a |  वस्तुतः  हम  तात्पर्य  at  यह  हैं  te  अवैधानिक  दूडाधीशों  at

 at  विधान  बना  रहे  वह  सामान्य  अवस्थाओं  सम्पूर्ण  प्रणाली  को  बुरा  बता  दना  गलत

 से  सम्बन्ध  रखता  असामान्य  अवस्थाओं  से

 नही ं|
 ule  हम  चाहते  हैँ  fs  न्याय  सस्ता  at

 हमें  अपने  इस  लोकतंत्रात्मक दश  में  इस

 a!  अवैधानिक  दृडाधीशॉं  की  बात  कह  रहा  प्रणाली  को  कायम  रखना

 लोकतंत्र  का  अर्थ  हे  fe  जनता  आर  सरकार  दूसरी  बात  कुढ़  दू डाधीशा  को  aha

 कार  सा  पने  के  सम्बन्ध  में  समय  था  wale

 faa  at  आर  यादि  सम्भव  हो  at  न्यायिक  ऑर  ऑनि्यामत्त  प्रान्तों  में  ae

 कार्यों  की  भी  पति  अमरीका  में  परन्तु  वह  भेद  अब  उठ  गया  अब  सांचना

 यह  हैं  fa  जो  नियम  पहले  लाभदायक  था  वह निशाँ  का  चुनाव  होता  fi  यद्यपि  में  चुनाव  की

 प्रथा  से  at  सहमत  नहीं  परन्तु  ate  स्थानीय  इन  परिस्थितियाँ मेँ  भी  लाभदायक  होगा  अथवा

 व्यक्त  को  ही  न्याय  करने  का  काम  ato  नहीं  ।  dd  विचार  मों  खण्ड  ६  का  यही  आशय  हैं  ।

 at  स्थानीय  दशाओं  से  परचित  यह  सुझाव  रखा  गया  हें  fe  उच्च न्यायालय

 ऑर  ot  ककसी  मामले  को  अच्छी  तरह  समझ  अनुमादन  के  पश्चात  ही  एसा  करना

 सकता  at  काफी  अच्छा  में  इससे  सहमत  ह  fe  उच्च न्यायालय एक

 हम  बम्ब  राज्य  को  ही  जा  बाली  की  chee  vet  संस्था  हैं  fret  हरएक  को  श्रद्धा  परन्तु

 से  मराठी  ऑर  कन्नड़  तीन  भागों  में  सोचना  यह  है  हक  उच्च न्यायालय न्यायाधीशों

 विभाजित  एक  भाग  का  cat  पर  कितना  कार्य-भार  लादा  विशेष

 कार  के  at  में  det  यह  हें  fe भाग  में  पहुंच  at  उससे  यह  आशा  नहीं  की

 जा  सकती  fo  वह  एक  स्थानीय  व्यक्त  के  खण्ड  ४  के  अनुसार  सबसे  |  पहले  उच्च न्यायालय

 मुकाबले  मं  मामले  की  अच्छी  तरह  जांच  कर  के  परामर्श  से  योग्यताएं  तय  कर  लेनी  चाहिएँ
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 ऑर  जब  एक  सामान्य  नीति  निर्धारित  हो  श्री  एस०  एस०  परन्तु उसके  वकील  के

 a  उसकी  कार्यीनन्वात  कार्यपालिका  पर  छोड़  बार॑  में  आपका  क्या  विचार  हैं  ?

 दनी  अन्ततः  कार्यपालिका ही  at  इस  श्री  :  हमें  उनकी  Tae  नहीं  करनी

 बात  का  निश्चय  करेगी  fa  विशेष  रूप  से

 foe  प्रदेश  मं  abt  की  अपराध  करने  की
 अभियुक्त  की  सहायता  के  लिए  केवल

 २०,  २०
 या  ४०  मील  की  दूरी  पर  जाना  उनके

 प्रवृत्ति  में  असाधारण  विकास  हो  गया  हैं  ऑर  पिए  विशेष  afar  नहीं  हैं  ।

 वहां  के  दृडारधीश  at  PATE

 की  आवश्यकता  कार्यपालिका का  निर्णय

 श्री  अल्तेकर  क्या  अभियुक्त

 सर्वोपरि  होना  परन्तु  सामान्य  चर्चा  के
 के  द्वारा  चुना  गया  वकील  वहां  जा  सकेगा  ?

 श्री  बागावत्त  :  शायद  माननीय  सदस्य  का  कहना

 यह  हैं  fo  एसी  अवस्था  में  वकील  आधिक
 हुए  प्रवर-समाती  ने  सुरक्षा  के  far

 न्यायालय  के  परामर्श  सेਂ  वाली  बात  रख  दी  ताना  लेने  परन्तु  मेरा  ख्याल  एंसा

 विशेष  परिस्थतियां  को  छोड़ते  में  पूर  बहुत  से  नए  वकील  अभियुक्तों  की  सहायता

 के  fag  आगे  आएंगे  आर  वे  पुराने  वकीलों
 की

 विश्वास  के  साथ  कहता  z  ts  फंसे  मामलों  मां
 तरह  आधिक  मेहनताना नहीं  सामान्यतः

 को  स्वीकार  कर  ही  लेती  वर्तमान  रृशाओँ  को
 पुराने  वकील  ही  आधिक  रुपया  लेते  हैं  ऑर

 dad  हुए  खण्ड
 ६

 धबिल्कल श  ठीक  हैं  ।  श्री  चटर्जी
 अपने  देशवासियों की  नहीं  करना

 ने  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  हैं  हक
 |

 दाधीच  को  अपर्याप्त  यह  अब  में  अवेर्तानक  दूडाधीशों  के  at  में  कड

 धन  विचारणीय हैं  ।  उनके  ae  मं  मेरा  कहना  हैं  हक  उनको

 विधि  सम्बन्धी  बहुत  ज्ञान  अवश्य

 यह  मेरा  व्यक्तिगत  अनुभव  हें  fe  गजन
 श्री  बगावत  :  खण्ड  २  के  सम्बन्ध  में  मेरा

 fas  दृूडाधीशों  को  विधि  सम्बन्धी  ज्ञान
 धन  यह  हैं  हैक  स्थान  परिवर्तन  के  सम्बन्ध  में

 आयुक्त  ऑर  अभियोक्ता की  स्वीकृति  नहीं  उन्हांने  बड़ी  अच्छी  तरह  मामलों  को  निपटाया

 लेनी  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  तर्क  यह  हैं

 mt  दोनों  पक्षों  में  मेल  स्थापित  कर  में

 wea  हूं  हक  अवकाश  प्राप्त
 fa  याद  न्यायालय  घटनास्थल  पर  जांच  करता

 विधि
 सम्बन्धी  ज्ञान  सामने  ont  ऑ  are

 तां  जातियां  को  wet  गवाही  dt  का
 तनिक  दूंडाघीशॉ  के  रूप  में  अपनी  सेवाएं  arte

 काश  बहुत  कम  यह  अनुभव  की  बात

 हैं  fe  dd  ate  पर  घटनास्थल  का  आंखों  के
 ae  |  उस  स्थान  का  निवासी  होने  के  कारण  इन्हें

 सामने  होना  काफी  प्रभाव  der  करता  जहां
 अपराधों  की  अच्छी  जानकारी

 तक  आयुक्त  की  स्वीकृति  का  सवाल  मेरा  अब  में  खण्ड  ६  के  सम्बन्ध  में

 ख्याल  हैं  हक  आयुक्त  उस  स्थान  के  लिए  न्यायालय  के  परामर्श  सेਂ  शब्दों  के  बार॑  में  बहत

 अपनी  स्वीकृति  कभी  नहीं  alfa  घटना  कड  कहा  गया  fea  दडाधीशॉों  को  कई

 से  सम्बद्ध  हैं  gaits  उसकी  यह  कोशिश  रहती  साल  का  अनुभव  उनको  at  विशष  आधार

 बक  वह  सम्पूर्ण  प्रमाण  को  आँखों  के  सामने  साँ  पे  जा  सकते  हैं  परन्तु  अनुभवहीन  रडाधीशों

 न  आने  एसी  दिशा  मं  मे  चाहता  fe  के  सम्बन्ध  में  उच्च न्यायालय सं  परामर्श  ले  लेना

 अभियुक्त  को  स्थान  के  at  में  अपनी  स्वीकृति  बम्ब  में  कार्यपालिका तथा  are

 दूने  का  अधिकार  नहीं  दूना  मेरी  ame  OTT
 पृथक  हैं  ।  जब  कभी  पिलाधघीश अथवा अथवा

 में  स्थान  के  सम्बन्ध  मैं  स्वीकार  का  पुलिस  कप्तान  feet  मामले  को  लॉर्काहत  में

 ऑआधकार  न  et  से  अभियुक्त  के  साथ  कोई  वापिस  लेना  चाहते  at  quarter  बहुधा

 इसकी  स्वीकृति  नहीं  dd  ।  dit  मामलों  यह
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 चाहिए  ।  ae  wat  के  पक्ष  ad

 स्वाभाविक
 हैं

 हक  उच्च न्यायालय  का  परामर्श
 अन्याय  की  बात्  यादि  उसकी  स्वीकृति

 ले  हलिया  के  बिना  मुकदमे  की  जांच  ऑर  कहीं  की  जाए  |

 श्री  राघवाचारी  +  कहा  था  फि  dd  का  कोई  यह  भी  स्पष्ट  हैं  वक  इसमें  at  न्यायालय  को

 मूल्य  नहीं  परन्तु  एसी  बात  नहीं  gl  हम  अपमान  का  भी  कोई  सवाल  नहीं  er

 dat  हैं  fs  कम  gait  की  स्वयं  संयुक्त  का  यह  विचार
 भी  परवाह  नहीं  करते  आर  ब़  जुर्माने  से  डर  जातें  हैं fe  यह  अच्छा  होता  aly  स्थानर्पारिवर्तन

 जो  काछ  खंड  प  मों  कहा  गया  वह  ठीक  ही  की  बात  सत्र  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  पर  छोड़

 कि  एक  सीमा  aa  ही  द्वितीय  तथा  सूत्रीय  श्रेणी  दी  waite  दोनों  cat  at  गवाहों  की
 के  दृण्डाधीशों  को  अधिकार  दना  ऑर

 उसके  ऊपर  जां  अधिकार  वे  प्रथम  श्रेणी  के
 सुविधा  का  ध्यान  रखते  हुए  एसा  ae

 ।
 इससे

 स्पष्ट  #  fa  न्यायाधीश  का  निर्णय  ही  ater

 दण्डधारी  को  इस  सम्बन्ध  मं
 इस  सुझाव  में  कुछ  भी  आपत्तिजनक

 जाँ  कड़  प्रवर  ने  सुझाव  रखा  वह

 बात  नहीं  हैं  जार  इस  संशाधन  at  स्वीकार  कर बिलकूल ठीक
 लना

 श्री  एन०  सी०  मेने  संयुक्त  प्रवर

 सामान  के  प्रतिवेदन  की  dia  आलोचना  की
 श्री  टंक  vat  हालत  में  जब  कि  न्याय

 dtr  को  दोनां  पत्तों  की  स्वीकृति  लेनी  at

 श्री  सरकार  माननीय  सदस्य  का  मंशा  उसका  ऑन्तम  कसे  कहा  जा  सकता

 धन  संख्या  १५४  स्वीकार  कर
 श्री  एन०  ato  स्वीकृति का  अर्थ  यह

 श्री  एन०  सी०  म  श्री  metre की  नहीं  fo  न्यायालय  उससे  बाध्य  roa  cafe

 के  बाद  भी  याद  न्यायाधीश  यह  रखता  te इस  बात  से  सहमत  हं  डिक  खण्ड
 २

 के  सम्बन्ध

 में  प्रवर  समिति t  स्पष्ट  सुधार फिया  ria  न्याय  के  लिए  जांच  अन्य  स्थान  पर  होनी  चाहिए

 यादि  मुकदमा  मुख्य  स्थान  से
 २४

 या  at  वे  अपने  निर्णय  के  अनुसार  कार्य  करने  को

 20  मील  की  दूरी  पर  ता  अभियुक्त को  स्वतंत्र

 योग्य  विधि  सम्बन्धी  सहायता  उपलब्ध  करने

 अवैधानिक  दृण्डाधीशॉं  के  बार  में  मेर

 श्री  बग़ावत  ने  कहा  fe  इस  सम्बन्ध  में  उनका

 faa  ने  बताया  fo  २५  या  ३०  मील  की  अनुभव  पक्ष  में  हैं  परन्तु  बंगाल  का  हमारा  अनु

 दूरी  पर  भी  उतने  ही  पारिश्रमिक  में  या  उससे  भी  भव  संत्ताघजनक  नहीं  में  यह  at  चाहता

 कम  oes Tare  में  वकीलों  की  सहायता  उपलब्ध  fa  न्याय  करने  मों  गेर-सरकारी  व्यक्तियों  से

 at  परन्तु  यह  बात  बड़ी  विचित्र  हैं  ऑर  पूरा  पुरा  लाभ  उठाया  dar  fe  इंग्लैण्ड

 मेरी  amp  में  बिल्कुल  नहीं  वास्तविक  मों  होता  परन्तु  साथ  ही  इसकी  सफलता  के

 ताओं  की  ak  ध्यान  दूने  पर  पत्ता  चलता  हैं  हक  लिए  हमें  श  सुधार  करने  भी  जरूरी  सबसे

 कोइ  अच्छा  अनुभवी  तथा  पुराना  वकील  पहली  बात  यह  ह  fe  दृण्डाधीश  के  fou  कछ

 कम  tat  पर  इतनी  द्र  ata की  योग्यताएं  निर्धारित  करनी  जरूरी  दृण्डाधीश

 सहायता के  लिए  नहीं  जाएगा ।  यद्यपि  यह  के  पद  fad  ही  लांग  चुने  जिनकों

 सही  हैं  fe  इससे  कनिष्ठ  वकीलों  at  कछ  विधि  सम्बन्धी  पर्याप्त  ज्ञान  मुख्यतः  जॉ

 काम  मिल  परन्तु  हमें  उस  अवकाशप्राप्त  न्यायाधीश  या  दृण्डाधीश  oat

 नहीं  सोचना  मेर  विचार  में  आजकल  dar  ta  कार्यपालिका का  others

 es दत  ag  की  द्ग  उ  arent
 परिसर at  स्थान  परिवर्तन के  सम्बन्ध  में  अभियुक्त

 अभियोक्ता  gat  की  स्वीकृति लेनी  सुचारु  रूप  से  चल  दृण्डाधीशॉं



 ६०७  चाय
 द्वितीय

 संशोधन )  २४  नवम्बर  १९५४  विधेयक  Rod

 नियुक्ति  के  समय  हमें  fran  नहीं  करता  &  क  चाय  RENQ  में  अग  तर

 घसीटने  न्याय  शिबू  हो  ऑर  सस्ता  संशाधन  करने  वाले  विधेयक  को  Geeta

 इसके  tay  यह  आवश्यक  हैं  fo  समस्त  नार्गारक  करने  की  अनुमान दी

 आगे  आएं  aft  सरकार  को  अपना  सहयोग  प्रदान

 awl  मुफ  विश्वास  हैं  fe  जनता  इस  सम्बन्ध
 सभारषात  महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं

 में  अवश्य  सक्रिय  भाग  लेगी  ऑर  अनेक  QEYQ  में  अंगूर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की
 विधि  सम्बन्धी  काफी  अनुभव  इसके  लिए

 अनुर्मात दी
 अपनी  सेवाएं  परन्तु  अब  उन्हें

 wate  दृण्डाधीश  कहा  कर  नहीं  पुकारना  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 चाहिए  att  a  उनको  जिला  दण्डाधीशों  के

 अधीन करना  चाहिए  ।  श्री  में  विधेयक को  पुनर्स्थापित

 करता ह चाय  विधेयक

 वाणिज्य  मंत्री  श्री  इसके  पश्चात  गुरुवार  २४५

 टी०  टी०  कृष्णमाचारी  की  ओर  से  मेँ  प्रस्ताव
 REXB  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थागित  हुई

 ।
 ee

 Se * Poelere  a  की  सिफारिश  से  पुरु  स्थापित  किया

 GIPD—HS—so2z



 अन  क्रम
 ..

 gy  श्री  एम०

 रबड़  तथा  संशोधन
 अनुज  a {-

 खंडों पर  चर्चा  REB-EY,  ६०  g  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 पर  विचार  प्रस्ताव  तथा  परिचालित
 क्

 करने  का  संशोधन  ४५४६-४९

 च
 चाय  विधेयक  —

 श्री  एन०  सी  o=—=
 पुरःस्थापन  भ्रनुमति  प्रस्ताव  ६०७-०८

 दंड  प्रक्रिया
 संहिता

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  )
 खंडों पर  चर्चा  ५९  3-8,  ZoY-oy

 खंडों  पर  चर्चा  ४८१९४  शो

 कृष्ण  श्री  टी०  टी  ०-
 रबड़  तथा  विक्रय )  संशोधन

 रबड़
 तथा  संशोधन

 विधेयक
 खंडों  पर  YOQe9s,  ४८०-

 १

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  पर
 चाए  द्वितीय  संशोधन  )

 विचार  प्रस्ताव  ARE-CY,  ५६६९-७३

 ha
 (

 ट
 परिचालित  करने  का  संशोधन  4GE-

 टेक
 "

 खंडों  पर  चर्चा  ५७३-७५,  ५८०,  ५८१  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 yc  yat  र  खंड़ों  पर  चचा  ८६-८८

 संदझोधघित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  ड

 ¥YSR

 दंड
 प्रक्रिया  संहिता  )

 रबड  तथा  संशोधन  खंडों  पर  चर्चा  ५८६

 थ

 प्रवर  समिति  प्रतिवेदित  रूप

 श्री  ए

 करने  का  संशोधन  ४५६४-६७  रबड़
 तथा

 संशोधन

 ग
 wat  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  पर

 विचार  प्रस्ताव  परिचालित

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  )  करने  का  संशोधन  ALE-|2

 खंडों  पर  चर्चा  खंडों पर  चर्चा  ७९



 [

 श्री
 ए०

 म

 रबड़  तथा  विक्रय  )  संशोधन
 ~  श्री  आर०  डी  o— 9 ।

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  )
 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  पर

 खंडों  पर  चर्चा  ५९२,  ५९६,  4&9
 विचार  प्रस्ताव  तथा  परिचालित

 x
 करने का  संशोधन  y  Wey  9

 एਂ  AN

 दं  रबड़  तथा  संशोधन

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  )
 ~  ~  he

 थि कद  विधेयक  (T)"  देखिये  (1)”

 दंड  प्रक्रिया
 संहिता  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 खंडों पर  चर्चा  yey  खंडों  पर  चर्चा  Y&—Zoo

 aq  व

 श्री  वी०  qYo—
 विधेयक  (  ह  )--

 रबड़

 तथा  संशोधन

 ||
 चाय

 Zog-os
 wat  समिति  प्रतिवेदित  रूप

 पर  विचार  प्रस्ताव  तथा  परिचालित
 क  प्रक्रिया  संहिता

 --

 करने  का  संशोधन  प्र  24%  खंड़ों  पर  चर्चा  ५८४--६०७

 खंड़ों  पर  चर्चा  493,  Xow,  4&0

 रबड़  तथा  संशोधन  -
 प

 wae  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  पर

 विचार  प्रस्ताव  AR E-9Q
 ae  प्रक्रिया  संहिता  )

 खंडों पर  चर्चा  ८८-६२  विचार  प्रस्ताव  स्वीकृत  ४७३

 ब्  परिचालित  करने  का  संशोधन

 UW  -\93

 ae  प्रक्रिया  संहिता  )
 खंडों  पर  चर्चा

 खंड़ों  पर  चर्चा  ROR—ON  संबोधित  रूप  में  पारित  करनें  का

 was  तथा  संशोधन  प्रस्ताव  4S  ३-८४

 रूप  में  Yow

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  पर

 विचार  प्रस्ताव  परिचालित

 करने  का  संशोधन  AGV—— FE  रबड़  तथा  संशोधन

 भ

 पंडित  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  पर

 विचार  प्रस्ताव  तथा  परिचालित दंड
 प्रक्रिया  संहिता  )

 पर  चर्चा  yoy  करने  का  संशोधन  ६१-६४


